
Организаторы 

«Спасской башни» 

предложили армиям 

всего мира обменяться 

оркестрами

Сколько бы 

девочке 

не было 

лет, она уже 

маленькая 

женщина. 

Детский 

гинеколог ей 

нужен так же, 

как детский врач

Зачем Валерий Фокин 
стрелял из пушки 
с Нарышкина бастиона 
Петропавловской 
крепости
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КОШЕЛЕК Авиабилеты дешевеют. 
Как долго это продлится?

Пассажиры ждут, 
цены приземляются

Юлия Кривошапко

АВИАКОМПАНИИ начали сни-
жать стоимость билетов по неко-
торым направлениям. После лет-
него ценового бума для путеше-
ственников — это как бальзам на 
душу. Однако если сравнивать ве-
сенние и осенние ценники, то 
становится ясно: в целом пере-
возчики своих позиций не сдают.

Как вели себя цены на авиапе-
релеты в этом году, что еще поми-
мо сезонности влияет на стои-
мость билетов и когда их лучше 
покупать, чтобы максимально сэ-
кономить, «Российской газете» 
рассказали эксперты.

По данным минэкономразви-
тия, с января по июль авиапереле-
ты в России подорожали в сред-
нем на 9,4 процента. Традицион-
но скачок цен наблюдался на май-
ские праздники. Также произош-
ло некоторое увеличение стоимо-
сти к лету. «Среди топ-20 попу-
лярных среди россиян отечест-

венных направлений ни одно не 
показало снижение средней цены 
авиабилета», — констатирует Ар-
кадий Гинес, директор по разви-
тию OneTwoTrip — онлайн-серви-
са по продаже авиабилетов. 

Летом особенно заметно подо-
рожали перелеты на востребо-
ванные пляжные курорты, в чи-
сло которых вошли и отечествен-
ные. На них, кстати, спрос был 
еще выше, чем в прошлые годы, 
из-за временного закрытия для 
массового туризма Турции и 
Египта. 

Авиабилеты из Москвы в Сочи 
и обратно в конце марта этого 
года можно было найти за 5—7 ты-
сяч рублей на одного человека, 
свидетельствуют данные между-
народного туристического мета-
поиска Momondo.  На майские 
праздники перелет в российскую 
олимпийскую столицу и обратно 
стоил уже в среднем 
17,2 тысячи рублей на 
человека. 

ФИНАНСЫ В Турции россияне 
смогут расплачиваться 
отечественной валютой 

Рубль сыграет 
на лире

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

РОССИЯНЕ в скором времени, 
возможно, смогут расплачивать-
ся в Турции рублями. О начале 
проработки такого плана заявил 
министр экономики Турции Ни-
хат Зейбекчи. «Наша цель, чтобы 
российские туристы, приезжаю-
щие в Анталью и в Турцию в це-
лом, могли расплачиваться ру-
блями, а турецкие граждане в 
России — лирами», —  подчеркнул 
он в ходе выступления на рос-
сийско-турецком медиафоруме в 
Белеке. По словам министра, вза-
иморасчеты в национальных ва-
лютах будут осуществляться и в 
торговле между нашими страна-
ми. Этот вопрос уже обсуждается 
на уровне Центробанков двух го-
сударств. Подробнее тема будет 
рассматриваться в октябре на за-
седании российско-турецкой 

смешанной комиссии по торго-
во-экономическому сотрудниче-
ству и сопутствующем ей биз-
нес-форуме.

Насколько реальна перспекти-
ва хождения рублей на террито-
рии Турции? Местные предпри-
ниматели, которые обычно гото-
вы пробовать новые способы ве-
дения бизнеса, в целом не против 
возможности поработать с рос-
сийскими деньгами. «Главное, 
чтобы было принято соответству-
ющее решение сверху и мне было 
куда сбыть рубли. Если в банк, то 
важно, чтобы курс не был граби-
тельским», — заявил «РГ» Сердар, 
продавец лукума на популярной у 
туристов стамбульской улице 
Истикляль. Бизнесмены из Анта-
льи, которая в этом году меньше 
обычного была «обласкана» вни-
манием россиян, тоже 
готовы на финансовые 
эксперименты. 
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Правительство одобрило 
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ТОЛЬКО В «РГ»

Россию захватывает 
гастрономический 
туризм
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Только в «РГ» Вчера в редакции ГАИ разъяснила, 
как проходит новый экзамен для водителей

Проехали

Ирина Жандарова

В 
России уже собрано более 
91 миллиона тонн зерна, 
сообщил вчера минсельхоз. 

Это на треть больше, чем год на-
зад. А будет еще лучше. Экспер-
ты прогнозируют рекордный 
урожай за всю историю нашей 
страны — около 116 миллионов 
тонн. И минсельхоз намерен по-
шире открыть ворота для эк-
спорта. 

Для этого министерство пред-
лагает обнулить экспортную 
пошлину на зерно до 1 июля 2018 
года. Законопроект об этом опу-
бликован на сайте раскрытия 
правовой информации. 

Эксперты уверены, что с при-
нятием документа нужно торо-
питься. Ведь пиковый месяц для 
экспорта зерна — сентябрь — уже 
наступил. 

Пошлина работает на сдержи-
вание экспорта и цен на внутрен-
нем рынке от чрезмерного роста. 
Но сегодня все это совершенно 
не нужно. Внутреннее потребле-
ние зерна в нынешнем сельскохо-
зяйственном году оценивается в 
72—74 миллиона тонн. То есть 
объем урожая серьезно превы-
шает потребности страны. Са-
мим не съесть. 

Примерно 34—42 миллиона 
тонн рискуют не найти покупате-
лей внутри страны. Зато все это 
можно с выгодой отправить на 
экспорт. А сдерживание его при-
водит к серьезному снижению 
цен на зерно на внутреннем рын-
ке, что хорошо потребителям, но 
смерти подобно для производи-
телей. И, чтобы соблюсти баланс 
их интересов, минсельхоз готов 
обнулить пошлину.

Несмотря на рекордный уро-

жай, экспортируется зерно в 
этом году пока медленно. По со-
стоянию на 24 августа экспорти-
ровано 4,5 тысячи тонн зерна. 

Это на 0,6 процента меньше, чем 
годом ранее, и существенно усту-
пает показателям 2014—2015 го-
дов, когда за тот же срок было эк-
спортировано 7,1 тысячи тонн 
зерна.

Одна из причин не слишком 
бойкой продажи — пошлина. Из-
за нее экспортеры зерна отказа-
лись от многих контрактов. Ведь 
спустя несколько месяцев ситуа-
ция на рынке могла серьезно из-
мениться: подскочит курс долла-
ра по отношению к рублю и, соот-
ветственно, увеличится зерновая 
пошлина. 

«Если экспортер продает зер-
но со значительной отсрочкой 
поставки — в два-три месяца, воз-
никает риск, что он может поне-
сти значительные убытки», — го-
ворит Андрей Сизов, ди-
ректор аналитического 
центра «СОВЭКОН». 

Владимир Баршев

Э
кзамен на права вчера 
начали принимать по 
новым требованиям. 
Первые кандидаты в 
водители уже оценили 

эту процедуру. 
Но не все положения регла-

мента заработали в полную силу. 
Не хватает еще нескольких нор-
мативных актов. Что происходит 
с экзаменами на права? Какие до-
стижения показывают начинаю-
щие водители в рамках реформы 
по их подготовке? И чего ждать от 
всех этих нововведений? Это об-
суждали вчера на пресс-конфе-
ренции в «Российской газете» 
представители автошкол и Госав-
тоинспекции. 

Первый заместитель началь-
ника Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 

Владимир Швецов рассказал об 
основных изменениях в приеме 
экзаменов. Введены строгие вре-
менные рамки при проведении 
экзамена. Усложнился сам теоре-
тический экзамен. Теперь в тече-
ние 20 минут кандидат на полу-
чение прав должен ответить на 
20 вопросов. А если допустил 
ошибку, то получит 5 дополни-
тельных вопросов и дополни-
тельные 5 минут. Если ошибся 

второй раз — получит еще 5 во-
просов и 5 минут времени. При 
этом права на ошибку в дополни-
тельных вопросах у него не будет. 

Количество упражнений на 
площадке увеличилось. Теперь их 
пять вместо трех. При этом вре-
мя на сдачу экзамена ограничен-
но. 

— Изначально предлагалось 
ограничить время на выполне-
ние каждого упражнения, — гово-

рит Владимир Швецов. — Однако, 
в ходе проработки данного во-
проса при участии представите-
лей образовательных организа-
ций и экспертного сообщества 
было принято решение не услож-
нять настолько прием экзаменов 
на площадке,а установить только 
общее время выполнения всего 
к о м п л е к са  и с п ы тател ь н ы х 
упражнений. 

Впрочем, одно упражнение 
все-таки сохранило временной 
интервал: скоростное маневри-
рование для мотоциклов. 

Усложнился и экзамен в горо-
де. Теперь инспектору отведено 
на проверку кандидата 30 минут. 
А это довольно напряженно для 
молодого водителя — 
полчаса катать по горо-
ду экзаменатора.  

ИНИЦИАТИВА Минсельхоз хочет обнулить пошлину, 
чтобы увеличить экспорт зерна

Самим не съесть 

Молодые водители пошли 
на поправку. Количество аварий 
с ними стремительно снижается.
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Австралийский доллар  49,1317
Азербайджанский манат  39,1979
Армянский драм**  13,7382
Белорусский рубль  33,2857
Болгарский лев  37,1409
Бразильский реал  20,2428

Венгерский форинт**  23,4188
Вон Республики Корея***  58,0960
Датская крона*  97,6354
Доллар США  65,2566
Евро  72,6828
Индийская рупия**  97,4415

Казахстанский тенге**  19,1284
Канадский доллар  49,7193
Киргизский сом**  94,5063
Китайский юань*  97,6910
Молдавский лей*  33,0062
Новый туркменский манат  18,6661

Норвежская крона*  77,7262
Польский злотый  16,6598
Румынский лей  16,3076
СДР 90,9899
Сингапурский доллар  47,8105
Таджикский сом*  83,0765

Турецкая лира  22,0693
Узбекский сум***  21,8249
Украинская гривна*  24,4865
Фунт стерлингов  85,7667
Чешская крона*  26,8839
Шведская крона*  75,8339

Швейцарский франк  66,1027
Южноафриканский рэнд*  44,5279
Японская иена**  62,9951

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.09.16 

ЦИФРА

4,5 
МИЛЛИОНА 
ТОНН 
зерна ушло на экспорт этим 
летом. Эксперты считают, что это 
слишком мало для нынешнего 
рекордного урожая в России

Акцент

 Количество упражнений 
на площадке увеличилось. 
Теперь их пять, вместо трех, 
а время ограничено
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ИНИЦИАТИВА В России 
появится новая 
гражданская верфь

Звездная бухта 

Кира Латухина, Владивосток

ВЧЕРА президент приехал в бухту Большой Камень на 
судоремонтный завод «Звезда», который постепенно 
превращается в судостроительный комплекс и должен 
стать крупнейшей верфью гражданского судостроения в 
стране.

«Звезда» сможет выпускать целую линейку средне- и 
крупнотоннажных судов и морской техники. Это прежде 
всего танкеры, газовозы, элементы буровых платформ, 
суда снабжения и сейсморазведки. Стройка планируется 
в два этапа — с 2012 по 2019 годы и с 2018 по 2020—2022 
годы.

Есть все основания полагать, что новое предприятие 
по многим показателям будет лучше, чем у конкурентов. 
«Конечно, прежде всего, мы должны здесь выпускать 
суда для нашего внутреннего рынка — для освоения шель-
фовых месторожде-
ний Дальнего Восто-
ка и Арктики, для 
развития Северного 
морского пути как 
глобальной тран-
спортной артерии. А 
мы с вами хорошо 
знаем, что не только 
у нашей страны, но и 
у наших соседей 
большие планы по освоению этого пути — наиболее эко-
номически эффективного пути доставки грузов из Евро-
пы в Азию и наоборот», — напомнил Владимир Путин.

Президент уверен, что новая верфь станет мощным 
ресурсом для развития региона.

Строительство предприятия стало частью комплек-
сной стратегии «Роснефти» на Дальнем Востоке. В при-
сутствии главы государства прошла церемония закладки 
плавучего дока. Президент осмотрел танкер ледового 
класса «Сахалин» с двойным дном. Там же, на «Звезде», 
он провел совещание. «Развитие гражданского судостро-
ения, ввод в строй новых производственных мощностей 
— одна из ключевых стратегических задач для укрепле-
ния промышленного потенциала Дальнего Востока Рос-
сии», — подчеркнул Путин.

«Ведущие нефтегазовые компании, крупный бизнес 
заинтересованы в сотрудничестве со «Звездой», подпи-
саны первые контракты на строительство судов. Эту ра-
боту, безусловно, нужно продолжать, сформировать ста-
бильный спрос на будущее», — указал президент.

На совещании обсуждались два вопроса, которые 
имеют принципиальное значение для будущего верфи. 
Первый касается поставок металлопроката на предприя-
тие. Второй — обеспечения работников завода (а вместе с 
семьями это 17 тысяч человек) жильем и инфраструкту-
рой. «Роснефть» предлагает построить металлопроизво-
дящий и металлообрабатывающий комплекс рядом с 
верфью, сообщил глава компании Игорь Сечин. Уже ото-
бран участок земли на расстоянии порядка 100 киломе-
тров от комплекса. «Наше предложение состоит в том, 
чтобы закупить сталепрокатный комплекс», — заметил 
Сечин. Вице-премьер Дмитрий Рогозин поддержал про-
ект. Что касается инфраструктуры и социальных вопро-
сов для работников, то президент призвал их решать с 
участием региональных и федеральных органов власти. 

ДЕНЬ ЗНАНИЙ Дмитрий Медведев ознакомился, как готовят специалистов для железных дорог

Семафор дает зеленый свет 
Владимир Кузьмин

Р
оссии как самой крупной 
железнодорожной стране 
необходимы хорошие спе-

циалисты на железных дорогах, 
заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Глава правительства в День 
знаний приехал в Московский 
колледж железнодорожного 
транспорта,  ведущий свою 
историю с 1872 года, где позна-
комился с методами подготовки 
кадров для огромной сети рос-
сийских железных дорог. Пер-
вым делом Дмитрию Медведеву 
продемонстрировали разверну-
тый во дворе полигон, на кото-
ром установлен железнодорож-
ный переезд и участок пути со 
всеми элементами, которые 

можно встретить на железной 
дороге. Особенность полигона в 
том, что на нем учащиеся могут 
на практике изучить все воз-
можные дефекты пути и осво-
ить специальную технику, в том 
числе основанную на спутнико-
вых технологиях, позволяю-
щую их выявлять. Но перед тем, 
как выйти на полигон, студенты 
первое время в классах изучают 
возможности техники и получа-
ют теоретические знания по 
средствам неразрушающего 
контроля. Премьер-министр за-
глянул в один из классов, где 
первокурсники как раз прохо-
дили соответствующий урок. 
При этом вместе с дипломом об 
окончании колледжа, рассказа-
ли ему, они получают сразу не-
сколько профессий. В частно-

сти, оператора по путевым из-
мерениям и оператора дефекто-
скопной тележки.

В это же время за стенкой 
студенты 3-го и 4-го курсов на 
современной компьютерной 
системе отрабатывали навыки 
организации движения пое-
здов. Дмитрий Медведев загля-
нул в один из мониторов, где в 
схемах путей, пожалуй, мог ра-

зобраться только профессио-
нал с большим опытом.

— А практика есть? Произ-
водственная, — уточнил глава 
правительства у преподавате-
ля.

— Огромное количество ча-
сов. На 4-м курсе они 5 месяцев 
проходят, — сообщил педагог.

— Чем лучше они будут пони-
мать, тем безопаснее на желез-

ных дорогах, — одобрительно 
сказал премьер.

Пройдясь еще по несколь-
ким аудиториям, глава кабине-
та министров зашел в музей 
колледжа, где оставил запись в 
книге почетных гостей. В кори-
доре перед входом ему показа-
ли образцы парадного формен-
ного обмундирования железно-
дорожников, начиная еще с им-
ператорских времен. «Приеха-
ли бы на заседание правитель-
ства в такой форме — некоторые 
бы честь отдавали», — пошутил 
Медведев в адрес министра 
транспорта Максима Соколова. 
Напротив них стоял манекен в 
форме народного комиссара 
путей сообщения 1943 года.

На выходе из колледжа пре-
мьер-министр пообщался с 

первокурсниками, которым в 
следующие четыре года пред-
стоит освоить такие важные 
для транспортной системы 
страны специальности.  Он 
обратил внимание, как идет им 
форма: «Форма всегда дисци-
плинирует, особенно когда че-
ловек себя связал с железными 
дорогами». Узнав, что студенты 
хотят учиться, он пожелал, что-
бы эти годы пролетели для них 
на едином дыхании. «Нам нуж-
ны хорошие специалисты на 
железных дорогах, — сказал он 
им, — потому что Россия всегда 
была, есть и будет самой круп-
ной железнодорожной стра-
ной».

Президент Владимир Путин рассказал школьникам о лидерстве

Урок первый
Кира Латухина, 
Владивосток

В 
День знаний Владимир 
Путин посетил гимна-
зию № 2 во Владивосто-
ке: сел за парту и пооб-
щался со школьника-

ми, научив их тому, что амбиции 
— «хорошо», а зазнайство — «пло-
хо». Глава государства также дал 
совет: учиться каждый день и 
рассказал о супе из ласточкиного 
гнезда.

Гимназия, которую посетил 
президент, вошла в число 11 пи-
лотных школ по развитию Рос-
сийского движения школьников. 
Здесь преподают шесть ино-
странных языков. Речь сразу за-
шла об учебе. В конце года прово-
дится фестиваль «Лидер», награ-
ждают тех, кто отличился больше 
всего, во всех областях — от пения 
до науки, рассказал один из ре-
бят и поинтересовался, был ли в 
той школе, где учился Путин, та-
кой фестиваль.

Глава государства ответил, 
что учился в двух школах, но там 
такого не было, и положительно 
оценил идею. «Что касается ли-
дерства, — продолжил он. — Тот, 
кто добивается того, чтобы счи-
таться лидером и получить ка-
кую-то номинацию, никогда не 
должен задирать нос, полагая, 
что он лучше всех». «Как только 
человек начинает считать, что он 
лучше всех, с этого момента он 
начинает проигрывать, — поя-
снил президент. — Амбиции хоро-
шо, зазнайство плохо». Специа-
листы считают, что талант есть 
практически у каждого, и важно 
и самому его проявить, и чтобы 
рядом были те, кто поможет.

Школьники также спросили, 
каково это — возглавлять страну 
на протяжении многих лет. «Ка-
ково — я не буду говорить, это 
люди определяют на выборах, 
приходят и голосуют», — ответил 
Путин.

Президент подчеркнул, что 
«учиться нужно всю жизнь, пос-
тоянно, каждый день». Если чело-
век приобрел такую привычку: 
для себя каждый день искать, по-
лучать что-то новое и уметь этим 
новым пользоваться, дополнять 
свои знания, тогда у него есть су-
щественное преимущество, счи-
тает он.

Речь зашла и о выборах. Их 
участники должны стремиться 
улучшить жизнь людей, а не 
удовлетворить свои амбиции, 
уверен Путин. Если человек хо-
чет куда-то избираться и продви-
гать свои идеи, он должен уметь 
убедить других в том, что они на-
правлены на позитивные цели, 
пояснил президент. «И самое 
главное, он должен в душе быть 
настроен на то, чтобы приносить 

пользу тем, ради кого он собира-
ется это делать. Не удовлетво-
рить свое эго, амбиции, а должно 
быть стремление к улучшению 
жизни коллектива,  района, 
края», — сказал он. «А во внешних 
проявлениях нужно стремиться, 
конечно, избегать крайностей в 
отношениях», — добавил глава го-
сударства. «Нельзя быть слиш-
ком резким: прежде чем что-то 
сказать или сделать, нужно под-
умать», — дал совет Путин.

Еще президент заявил, что 
поддерживает совместное обуче-
ние: «Это создает культуру обще-
ния между мужчинами и женщи-
нами с самого начала». Он согла-
сился с мнением, что тогда у мо-

лодых людей есть больше стиму-
лов для самовыражения.

Кроме того, глава государст-
ва объяснил, что для того, чтобы 
эффективно развивать дальне-
восточные территории, нужно 
сотрудничать с соседями, высо-
котехнологичными странами, 
например, с Японией. В частно-
сти, договариваться, чтобы они 
вкладывали свои ресурсы, капи-
талы в эту часть России. «АТР 
развивается наиболее быстры-
ми темпами», — сказал он. «И 
Россия все больше и больше уде-
ляет внимание азиатскому век-
тору сотрудничества», — отме-
тил президент. «Мы очень мно-
гое можем дать нашим соседям и 

многое можем от них получить», 
— уверен он.

Прекращение оттока населе-
ния с Дальнего Востока Путин 
назвал одной из приоритетных 
задач. Один из способов при-

влечь людей в регион — создание 
эффективной системы подго-
товки молодых специалистов. 
Глава государства также заме-
тил, что Владивосток заметно 
преобразился после мсамита 

АТЭС в 2012 году, но все же «ро-
димые пятна» военной базы еще 
есть, и предстоит очень многое 
сделать.

Поговорив со школьниками, 
президент зашел в класс корей-
ского языка, где шел урок геогра-
фии. Учительница рассказала, 
что они обсуждают различия 
японской, корейской и китай-
ской кухни и играют в виктори-
ну, чтобы определить родину 
того или иного блюда. Путин 
тоже задал вопрос: «Где готовят 
суп из ласточкиного гнезда?» 
Один из ребят знал — в Китае. Гла-
ва государства рассказал гимна-
зистам об этом кушанье.

Кроме того, Путин пригласил 
всех в океанариум, куда он соби-
рается на днях вместе с премьер-
министром Японии и президен-
том Кореи.

«Амбиции хорошо, зазнайство 
плохо», — заметил президент, 
беседуя с учениками о лидерстве.

Премьер интересовался, как выстроен учебный процесс, насколько соответствует ему материальная база.

Акцент

 Россия всегда была, есть 
и будет самой крупной 
железнодорожной страной

Акцент

 Россия все больше и больше 
уделяет внимание азиатскому 
вектору сотрудничества

Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1301876

Новая верфь станет 
мощным ресурсом 
для развития 
региона

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Министр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу 

1 сентября напутствовал курсантов Военного универси-

тета. Он призвал их быть достойными той профессии, 

которую они выбрали. «Вы вступили в семью, которая 

называется армия России, армию страны, которая мно-

гие годы, а, точнее говоря, века отстаивала на разных 

фронтах свою свободу, свою независимость. Много раз 

помогала далеко за рубежом тем, кто в этом нуждался. И 

все это время всегда в первых рядах стояла армия Рос-

сии», — сказал Шойгу, поздравляя курсантов с Днем зна-

ний.

Председатель Государственной Думы Сергей Нарыш-

кин отпраздновал День знаний в Ленинградской обла-

сти. Он принял участие в открытии самой большой и 

современной школы на всем Северо-Западе России. 

«Пожалуй, не придумать лучшего подарка к этому заме-

чательному празднику — Дню знаний, чем новая школа, 

— отметил Сергей Нарышкин. — Причем такая простор-

ная, светлая, уютная, оснащенная самым современным 

оборудованием. Я уверен, что и работать, и учиться в та-

кой школе будет радостно». Спикер Госдумы отметил, 

что ученикам это новоселье дает возможность начать 

жизнь начисто, а педагогам даст творческую работу. 

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко на 

торжественной линейке в одной из школ Санкт-Петер-

бурга напомнила: «Как бы хорошо ни была оснащена 

школа, сколько бы в ней ни было компьютеров, элек-

тронных досок и всего остального, главное в школе — 

это люди, ученик и учитель». Она заверила педагогов, 

что «государство, власть и впредь будут всячески под-

держивать образование».

Мэр Москвы Сергей Собянин поздравил с Днем знаний 

первоклассников в новой школе на улице Новаторов. 

Здесь есть все, что нужно для обучения: и классы с 

компьютерной техникой, и интерактивные доски, и ма-

стерские. Детей обучат основам бытовой грамоты: де-

вочек — приготовлению еды, шитью, мальчиков — азам 

слесарного и столярного дела. В том же здании — хоре-

ографическая и музыкальная студии, актовый зал. Из 

столовой открывается вид на спортивный городок во 

внутреннем дворе школы. Есть и полноценный футболь-

ный стадион с беговыми дорожками, и площадки для 

стритбола, и зона для гимнастики. От изумрудного газо-

на вдоль физкультурной части школы тропинка ведет к 

зданию детского сада, которое тоже открылось в День 

знаний. Мало того, что здание дизайнерское, так вокруг 

и небольшой парк — с лавочками и мини-фонтанами. 

Кстати, в столице одновременно открылись 22 абсолют-

но новых здания школ и детсадов. 

Подготовили Иван Петров, Мария Голубкова, 
Сергей Бабкин

Пообщаться с главой государства напрямую — незабываемое событие. 
Старшеклассники гимназии не упустили такую возможность.
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ПРОГНОЗ МИНСЕЛЬХОЗА США

Первые по пшенице
Минсельхоз США полагает, что Россия и в этом сельскохозяйст-

венном году сохранит первое место в мире по экспорту пшеницы. 

Закрепиться в лидерах нашей стране  удалось еще в апреле. Мы 

обогнали Евросоюз, Канаду и США. Позже ряды покупателей на-

шей пшеницы пополнили страны Персидского залива, которые 

ранее закупались у Австралии и США. 

ПРАВО

Создан 
Арбитражный 
центр для 
организации 
третейских 
споров

АРБИТРА 
ВЫЗЫВАЛИ?

Владислав Куликов

ВЧЕРА вступил в силу закон, ра-
дикально меняющий систему 
третейского разбирательства в 
стране. 

Большинство существующих 
арбитражей ликвидируется, 
кроме, например, Международ-
ного коммерческого арбитраж-
ного суда и Морской арбитраж-
ной комиссии при Торгово-про-
мышленной палате Российской 
Федерации. По новым правилам 
третейские суды, которые те-
перь еще можно назвать арби-
тражными учреждениями, 
должны создаваться при неком-
мерческих организациях. Эта 
мера должна спасти граждан от 
так называемых «карманных» 
арбитражей, создававшихся 
при крупных компаниях и по 
стечению обстоятельств судив-
ших так, как выгодно «хозяе-
вам».

Теперь арбитрам прописана 
полная независимость. Право на 
осуществление функций посто-
янно действующего арбитраж-
ного учреждения будет предо-
ставляться по решению прави-
тельства России на основании 
рекомендации Совета по совер-
шенствованию третейского раз-
бирательства.

Развивать новые процедуры 
поможет в том числе новый Ар-
битражный центр, одним из уч-
редителей которого выступила 
Федеральная палата адвокатов. 
А президент Федеральной пала-
ты адвокатов Юрий Пилипенко 
вошел в президиум центра.

Обмениваться документами 
стороны спора смогут через 
Интернет: на сайте центра есть 
онлайн-система документоо-
борота. Она закрыта, так что 
чужие глаза материалы не уви-
дят.

Зато открытой будет элек-
тронная картотека арбитраж-
ных дел: можно будет прочитать 
решение, которое разрешено 
выкладывать в открытый до-
ступ, и другую незакрытую ин-
формацию.

— Сокращение коррупцион-
ных рисков, сроков рассмотре-
ния и вынесения решения, по-
вышение качества рассмотре-
ния дел — главные задачи рефор-
мы, — сказал «РГ» исполнитель-
ный вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Андрей 
Сучков. — Сейчас насчитывают-
ся сотни третейских судов, мно-
гие из которых в юридических 
кругах называют «карманны-
ми», то есть обслуживающими 
интересы определенных ве-
домств или крупных коммерче-
ских структур. По мере реали-
зации реформы предполагается 
существование небольшого ко-
личества — менее десятка — пос-
тоянно действующих арби-
тражных учреждений на всей 
территории Российской Феде-
рации.

Арбитражный центр — посто-
янно действующее арбитражное 
учреждение. То есть организа-
ция, которая осуществляет фун-
кции по администрированию 
дел, рассматриваемых в порядке 
арбитража. Эксперты особо под-
черкивают, что сам центр не за-
нимается разрешением споров, 
а по сути выступает как органи-
затор. Непосредственно рассмо-
трением споров займутся арби-
тры, выбранные сторонами или 
назначенные Арбитражным цен-
тром в соответствии с соглаше-
нием сторон.

— В Арбитражном центре 
сформирован президиум, кото-
рый займется непосредствен-
ным решением вопросов, свя-
занных с подбором арбитров и 
их отводом, — говорит Андрей 
Сучков. 

В задачи сотрудников аппара-
та центра входит создание ком-
фортного графика арбитражно-
го разбирательства для сторон и 
арбитров, а также предложение 
способов урегулирования спора 
путем переговоров.

Граждане смогут 
сами выбирать 
арбитров 
для рассмотрения 
спора, а документы 
присылать по Сети

Документ на сайте
rg.ru/art/1300399

ТЭК Электроэнергетики 
нарастили долги из-за 
неплатежей потребителей

На чем свет 
стоит

Александра Воздвиженская

РАБОТА гарантирующих поставщиков (ГП) электроэ-
нергии в некоторых регионах оказалась под угрозой. 
Если ситуация не изменится, то могут начаться массо-
вые банкротства. Поставки энергии населению от этого 
не пострадают, но развитие рынка затормозится.

Вчера минэнерго совместно с «Россетями» и профиль-
ными ассоциациями должно было представить анализ 
просроченных долгов ГП и предложить решение пробле-
мы. Отдельное поручение президента касалось ситуации в 
Архангельской области, где задолженность компании до-
стигла почти 3,6 миллиарда рублей. Уже к 1 октября долж-
ны быть готовы поправки к закону об усилении платеж-
ной дисциплины.

В этом году из-за 
неплатежей потреби-
телей ГП приходится 
и дальше привлекать 
кредиты, и их задол-
женность составила 
более 230 миллиар-
дов рублей, просро-
ченная — 175 милли-
ардов. Основные не-
плательщики — сетевые организации (23 процента), сфера 
ЖКХ (котельные, водоканалы и прочие — 21 процент) и на-
селение (16 процентов), которые суммарно задолжали по-
чти 105 миллиардов рублей. Об этом «РГ» сообщили в Ас-
социации гарантирующих поставщиков и энергосбыто-
вых компаний (ГП и ЭСК).

В список крупных неплательщиков также попали 
промпредприятия: с января по июль их долг составил 
19,5 миллиарда, но он сконцентрирован в нескольких 
регионах. По оценкам ассоциации «НП Совет рынка», на 
оптовом рынке проблемы у субъектов Северо-Кавказ-
ского округа, на розничном — у Томской и Воронежской 
областей, Забайкальского края, Чувашии и Якутии. Луч-
ше обстоят дела в Калмыкии, Удмуртии, Приморском 
крае, Костромской и Белгородской областях.

Кроме того, Ассоциация ГП и ЭСК неоднократно под-
нимала вопрос перед минэнерго о критической ситуации 
с неплатежами за электроэнергию со стороны бюджет-
ных организаций, прежде всего подведомственных не-
скольким министерствам. «Из-за дефицита средств уча-
стились случаи отказа с их стороны заключать новые 
контракты на поставку электроэнергии в 2016 году. Они 
предлагают оплатить электроэнергию в 2017 году. Расхо-
ды на электроэнергию в общем объеме их трат несущест-
венны, они пользуются невозможностью их отключить, — 
указывает Наталья Невмержицкая. — Бюджетные учре-
ждения из сферы образования, медицины гораздо луч-
шие плательщики».

Самим не съесть

Это произойдет, если за время отсрочки стои-
мость тонны зерна в рублях превысит порого-
вое значение в 13 тысяч рублей. «Пока экспор-

тная цена ниже 13 тысяч рублей, вы платите 10 рублей с 
тонны, если цена подскочит до 14 тысяч рублей, вы за-
платите уже 500 рублей с тонны», — поясняет эксперт. 
Это очень большая пошлина для экспортера, который с 
каждой тонны получает доход в несколько долларов.

В то же время еще не все потеряно, считают экспер-
ты. «В сентябре-октябре мы увидим оживление экспор-
та», — считает Андрей Сизов. На это время приходится 
пик зерновых продаж. А значит, следует поторопиться с 
принятием документа, чтобы им могли воспользовать-
ся экспортеры.  

Сельхозпроизводителей подстегивает необходи-
мость реализовать зерно сейчас, так как рекордный 
урожай рискует переполнить имеющиеся в России зер-
нохранилища. Их нехватка заставит хранить зерно в не-
подходящих условиях, с потерей качества, а значит, и 
стоимости.

В целом у России в этом году есть реальный шанс за-
нять лидирующую позицию по экспорту зерна в мире. 
Экспорт в нынешнем сельскохозяйственном сезоне по 
прогнозу центра «СОВЭКОН» на август составит 40,7 
миллиона тонн зерна, из них экспорт пшеницы — 30, 4 
миллиона тонн.

Последние месяцы прогнозы урожайности и экспор-
та российского зерна постоянно пересматриваются в 
сторону увеличения. К примеру, в августовском отчете 
минсельхоза США прогноз экспорта пшеницы из Рос-
сии вырос на 4,5 миллиона тонн до 30 миллионов тонн. 
В то время как по Евросоюзу цифры снизились сразу на 
8 миллионов тонн до 27 миллионов. Причиной тому 
стали непрекращающиеся дожди в ключевых регионах, 
в итоге вместо 156,5 миллиона  тонн аграрии ЕС собе-
рут только 147,5 миллиона тонн пшеницы.

Читайте также: В России разработают 
новую программу развития АПК
rg.ru/art/1286658
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Пассажиры ждут, 
цены приземляются

Цены в Европу демон-
стрировали различные 
колебания. Так, перелет 

в популярный у россиян Тиват из 
Москвы и обратно этой весной 
обходился от 17,1 тысячи ру-
блей, летом — уже от 20 тысяч ру-
блей. Авиаперелет «туда-обрат-
но» из Москвы в Рим на одного 
человека в феврале стоил от 15,3 
тысячи рублей, а в июле — уже 
меньше, от 14,8 тысячи рублей. 

Цены на авиабилеты склады-
ваются под влиянием множества 
разнообразных факторов: от 
стоимости топлива до заполнен-
ности рейса по данному направ-
лению, от туристического сезо-
на до валютных курсов, отмеча-
ет Ирина Рябовол, представи-
тель Momondo в России. Причем 
на международных рейсах стои-
мость авиабилетов в большей 
степени зависит от колебаний 
валютного рынка. «В принципе 
они меняются каждую неделю — 
вслед за внутренним курсом 
IATA (в переводе с англ. Между-
народная ассоциация воздушно-
го транспорта. — Прим. ред.), ко-
торый привязан к евро. Соответ-
ственно стоимость двигается 

вверх или вниз постоянно», — по-
ясняет Рябовол.

Что касается лета, то в это вре-
мя на ряде направлений увеличи-
вается загрузка бортов, в резуль-
тате чего выкупаются более доро-
гие билеты, которые в низкий се-
зон не приобретают, добавляет Ар-
кадий Гинес. Кроме того, авиаком-
пании сокращают число промота-
рифов, характерных для низкого 
сезона. В целом, авиабилеты летом 
за редким исключением всегда 
растут, резюмирует эксперт.

Сейчас перелеты по некото-
рым направлениям подешевели. 
Несмотря на бархатный сезон 
авиабилеты из Москвы в Сочи и 
обратно можно найти уже от 6,2 

тысячи рублей на человека. Авиа-
перелет в Симферополь и обратно 
стоит от 7,7 тысячи рублей. Стои-
мость билетов в Рим и обратно на-
чинается с 12,7 тысячи рублей.

«По данным ежегодного ис-
следования Мomondo, по ряду 
международных направлений 
значительно просела глубина 
бронирования (максимальный 
срок до вылета, за который мож-
но забронировать билет. — Прим. 
ред.). Во многом это произошло 
опять же в связи с колебаниями 
валютных курсов, — отмечает 
Ирина Рябовол. — На внутренних 
маршрутах, которые менее зави-
симы от конъюнктуры финансо-
вого рынка, сроки бронирования 

остались на уровне 2014 года. По-
этому путешественникам, кото-
рые не привыкли разбрасываться 
деньгами, можно посоветовать 
приобретать билеты по России в 
среднем за 55 дней до даты от-
правления: так можно сэконо-
мить до 12 процентов средств. А 
минимальная цена на зарубеж-
ных рейсах из российских аэро-

портов фиксируется в среднем за 
45 суток. Покупка билета в это 
время позволяет снизить затраты 
примерно на 19 процентов».

По данным Росавиации, пассажиропоток российских авиакомпаний в январе — июле сократился на 8,2 процента. Но для перевозчиков это пока не стало поводом заметно снизить цены.

Акцент

 Если купить авиабилет 
за 45—55 дней до вылета, 
можно сэкономить 
от 12 до 19 процентов средств
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СЛЕДСТВИЕ В Петербурге 
открыли Академию СКР 

Установят истину

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА в Петербурге состоялась 
торжественная церемония от-
крытия Академии Следственного 
комитета РФ. Это уже второе по-
добное высшее учебное заведе-
ние в России. 

Новую академию раскварти-
ровали на набережной Мойки, 96 
— до революции здесь располага-
лась Александровская военно-
юридическая академия, в совет-
ское время — Военно-транспор-
тный институт Железнодорож-
ных войск. Будущие учебные 
корпуса академии пока еще нахо-
дятся в процессе реконструкции, 
однако внутренний двор уже 
приведен в порядок, а рядом с 
плацем установлен бюст импера-
тора Александра II.

— Глубоко символично, что 
академия открывается в этом 
здании, — отметил глава Следст-
венного комитета РФ Александр 
Бастрыкин, поздравляя новои-
спеченных курсантов академии. 
— Именно Александр II провел в 
России правовые реформы: при 
нем впервые появились суд при-
сяжных и мировые суды, адвока-
тура, судебный процесс стал со-
стязательным. Именно тогда 
следственная часть была отделе-
на от полиции и стала самостоя-
тельной, а ее главной задачей ста-
ло установление истины.

Бастрыкин подчеркнул, что 
выпускники академии окажутся 
на переднем крае борьбы с пре-
ступностью: им предстоит вести 
расследования самых сложных 
преступлений, наносящих ущерб 
экономическим и политическим 
основам страны, а также тяжких 
и особо преступлений против 
личности — «делом утверждать, 
что высшей ценностью в России 

является человек, гражданин, его 
права и свободы». 

— Задача нашей академии на-
ряду с получением академиче-
ских знаний — это воспитание па-
триотизма, любовь к Отечеству, 
к памяти народной и к тому вели-
кому подвигу, который соверша-
ет наше Отечество каждый раз, 
когда кто-то пытается поставить 
под сомнение его суверенитет, 
свободу и независимость, — доба-
вил председатель СК РФ.

О том, что работа следовате-
ля — тяжелый труд, напомнил 
курсантам и режиссер Никита 
Михалков, который согласился 
стать почетным президентом 
Попечительского совета акаде-
мии СК. 

— Ваше будущее — это тяжелое 
будущее, — предостерег он, — по-
тому что, как и сотрудники МЧС, 
вы будете рядом с чужим горем, и 
это огромная, огромная ответст-
венность. Желаю точно это осоз-
навать и надеюсь, что те, кто пой-
дет дальше, будут достойны на-
зываться русскими офицерами.

Как и в большинстве россий-
ских вузов, обучение в академии 
СК длится пять лет, выпускни-
кам присваивается квалифика-
ция «юрист». Прием проводится 
на конкурсной основе из числа 
лиц, прошедших отбор в следст-
венных органах СК РФ. На об-
учение принимают не только 
юношей, но и девушек. Согласно 
учебным планам, петербургские 
курсанты будут заниматься 
углубленным изучением учеб-
ных дисциплин уголовно-право-
вой направленности, основная 
специализация — «правовое 
обеспечение национальной без-
опасности».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров одобрил меры 
поддержки одаренных детей

Талант и грант
Татьяна Замахина

В 
День знаний правительство 
обсуждало, как «воспитать 
достойное будущее поколе-

ние». На это направлены меры 
господдержки одаренных детей и 
талантливой молодежи, одобрен-
ные кабмином.

«В рамках образовательного 
процесса детям должно уделять-
ся внимание, по возможности — 
равное. Но есть дети, которые 
проявляют особые качества, про-
являют способности с ранних 
лет, и здесь активную роль долж-
но играть государство», — заявил 
премьер-министр России Дмит-
рий Медведев.

«Наша задача — создать усло-
вия для развития и самореализа-
ции одаренных детей, научиться 
как можно раньше распознавать 
их потенциал и помогать рас-
крыться их способностям», — 
подчеркнул глава кабмина.

Он напомнил, что работа по 
выявлению и развитию молодых 
талантов ведется в России с 2012 
года. Координирует поддержку 
Национальный координацион-
ный совет. Важный способ выявле-
ния талантов — олимпиады. Так, в 
прошлом году во Всероссийской 
олимпиаде приняли участие око-
ло шести миллионов школьников.

«Механизмы поддержки ода-
ренных детей должны стать об-
щенациональной системой», — 
убежден Медведев. В связи с этим 
он заявил о необходимости раз-
вития образовательных органи-
заций для талантливых учени-
ков, преподавать в которых 
должны лучшие учителя. Их под-

готовка должна проводиться в 
том числе на базе ведущих уни-
верситетов, считает глава прави-
тельства. Кроме того, преподава-
тели в таких образовательных 
организациях должны использо-
вать «самые современные формы 
и методы обучения», добавил он.

На что будет делать упор ми-
нобрнауки, поддерживая талан-
ты, рассказала глава ведомства 
Ольга Васильева. По ее словам, 
для выявления одаренных ребят 
будут активнее использоваться 
конкурсы, причем их тематика 
будет разнообразней, чем сей-
час. Ведь важно искать таланты в 
разных сферах. В частности, в 
2017—2018 учебном году плани-
руется утвердить положение о 
всероссийском конкурсе школь-
ных проектов и привлечь регио-
ны к его организации. «Отличи-
тельной особенностью конкурса 
является то, что он носит над-
предметный характер, и здесь 
каждый ребенок может предло-

жить свой проект, свое изобре-
тение, свою акцию», — сказала 
министр.

Планируется развивать и си-
стему грантов для одаренных 
студентов. Конечно же, чтобы по-
лучить средства поддержки, нуж-
но взять на себя обязательство 
работать в стране. 

Важным Васильева назвала и 
развитие детских центров для ра-
боты с одаренными детьми. Нуж-
но создать целую сеть таких орга-
низаций. Конечная цель про-
граммы поддержки — воспитать 
достойное будущее поколение, 
резюмировала Васильева.

России необходима выстроен-
ная модель подготовки кадров — 
«начиная со школьной скамьи», 
продолжил тему глава минком-
связи Николай Никифоров. Он 
особо остановился на подготовке 
IT-специалистов, которые сейчас 
очень нужны стране. «Подготов-
ка программистов, специалистов 
в области IT высокой квалифика-
ции — это такой же сложный про-
цесс, как подготовка олимпий-
ских чемпионов, — сравнил Ники-
форов. — Здесь поздно начинать с 
первого курса вуза, нужно начи-
нать со средних классов школы в 
возрасте примерно 12 лет». Ми-
нистр привел примеры того, как 
таланты в этой сфере выявляют-
ся. Например, акция «Час кода», 
охватившая в прошлом году по-
ловину всех школьников, позво-
ляет ребятам попробовать себя в 
качестве начинающих програм-
мистов.

Важная мера поддержки — 
рост числа бюджетных мест в ву-
зах для IT-специалистов. Сегодня 
таковых уже 45 тысяч. «Таким 
образом, мы видим передачу та-
лантливой молодежи в вуз и да-
лее в индустрию», — подытожил 
Никифоров.

Акцент

 Наша задача — создать 
условия для развития 
и самореализации 
одаренных детей

Если каждый потребитель заплатит за «съеденные» киловат-
ты, то электроэнергетики вылезут из кредитной петли.

Самые крупные 
неплательщики — 
сетевые компании, 
ЖКХ и население
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Узнайте на сайте: 
Как вернуть деньги 
за неиспользованный 
авиабилет
rg.ru/art/1285824

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 сентября 2016 
пятница №197 (7065)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Чем чиновники 
минздрава руководствуются, 
отказываясь от проверенных 
временем методов диагностики 
туберкулеза?

Кто пробивает 
«сырой» ДСТ 

Вера Иванова, врач-эпидемиолог

ДОКАЗАВШИЕ за многие годы 
свою эффективность пробы на 
раннее обнаружение опасной 
для общества болезни — туберку-
леза — из-за скоропалительных и 
необдуманных решений могут 
уйти в прошлое. Новые правила 
диагностики туберкулеза, по ко-
торым вместо пробы Манту бу-
дет использоваться Диаскинтест 
(ДСТ), вот-вот вступят в дейст-
вие. Однако проведенные в Рос-
сии исследования утверждают, 
что ДСТ способен пропустить 
случаи активного туберкулеза. 
Хотелось бы, чтобы минздрав ра-
зобрался в сложившейся ситуа-
ции. 

Борьба продолжается
По данным ВОЗ, микобакте-

рией туберкулеза заражена 
треть населения планеты. Россия 
входит в список 22 стран мира с 
самым высоким уровнем этой 
тяжелой болезни. Из-за слабого 
иммунитета наиболее уязвимы 
перед туберкулезной палочкой 
дети. К тому же некоторые роди-
тели в страхе перед осложнения-
ми стали отказываться от вакци-
нации. Спасти ситуацию может 
только раннее выявление зара-
женных туберкулезом и их ак-
тивное лечение.

До недавнего времени для вы-
явления детей, инфицированных 
туберкулезной микобактерией, 
проводилась проба Манту. Она 
активна у тех, кто инфицирован 
всеми восемью видами туберку-
лезных бактерий (из них для че-
ловека наиболее опасны «чело-
веческий» и «бычий» виды). 
Проба Манту позволяет выявить 
самое начало процесса, когда ту-
беркулезные очаги на рентге-
новском снимке еще не видны.

Манту или Диаскинтест?
Диаскинтест (ДСТ) появился 

на российском рынке в 2009 
году. Но если в пробе Манту ис-
пользуется туберкулин — препа-
рат из микобактерий всех 8 ви-
дов, то в ДСТ используется бе-
лок, полученный генно-инже-
нерным способом из микобакте-
рии одного, «человеческого» 
вида. Казалось бы, только с 2012 
года началось пробное обследо-
вание здоровых детей из разных 
регионов страны с помощью 
пробы с ДСТ, а уже в конце 2014 
года по всей России проба Манту 
была заменена на Диаскинтест 
при массовом обследовании де-
тей от 7 до 17 лет. Чиновников не 
смутило, что приказ МЗ РФ № 
951 от 29 декабря 2014 г., регла-
ментирующий замену пробы 
Манту на ДСТ у детей 7—17 лет, 
вступил в противоречие с дейст-
вующим СанПиНом, в частно-
сти, с Санитарно-эпидемически-
ми правилами СП 3.1.2.3114-13 
«Профилактика туберкулеза», 
пп. V, VI. Там речь идет исключи-
тельно о постановке пробы Ман-
ту, а Диаскинтест не упоминает-
ся. Важно отметить, что СанПиН 
имеет силу закона, а приказ мин-
здрава — нет.

Сейчас на официальном пор-
тале правовой информации 
можно увидеть проект приказа о 
порядке проведения профосмо-
тров для выявления туберкуле-
за, также, по мнению экспертов, 
содержащий противоречия дей-
ствующему СанПиНу. В нем го-
ворится, что уже с этой осени 
пробы с Диаскинтестом полно-
стью заменят пробу Манту во 
всех группах населения, кроме 
детей до 7 лет.

Создается впечатление, что 
при подготовке документа чи-
новники минздрава недостаточ-
но изучили материалы исследо-
ваний, которые свидетельствуют 
о недостаточной эффективности 
ДСТ, а мнение врачей и ученых, 
выступающих против поспешно-
го перехода на Диаскинтест, 
просто проигнорировали. 

Профессор кафедры фтизио-
пульмонологии и торакальной 
хирургии имени И.М. Перельма-
на Первого МГМУ им. 
И.М.Сеченова Маргарита Шило-
ва рассказала, что, по официаль-
ной статистике, на фоне сниже-
ния в 2015 г. по сравнению с 

2014 г. общего показателя забо-
леваемости населения туберку-
лезом на 3,0% отмечался рост 
заболеваемости у подростков в 
48 из 85 субъектов Федерации 
(56,5%), а среди детей — в 35 
(41,2%) регионах. В 2015 г. уве-
личение заболеваемости детей и 
подростков произошло в 64 из 
85 субъектов Федерации, что со-
ставляет 75,3%. Этот рост прои-
зошел на фоне применения ДСТ.

По данным профессора Конс-
тантина Пучкова (в 2014—2016 
гг. — зам. главврача по педиатрии 
Московского научно-практиче-
ского центра по борьбе с тубер-
кулезом), проба с ДСТ выявляет 
не раннюю стадию развития ту-
беркулеза, как было задумано, а 
стадию обратного развития бо-
лезни. Это доказывают результа-
ты исследования, которое про-
вел Пучков в Москве в 2009—
2015 годах. 

Еще одним подтверждением 
неэффективности ДСТ как сред-
ства диагностики ранней стадии 
заболевания туберкулезом мо-
жет служить ситуация, сложив-
шаяся в Ярославской области. В 
2012—2014 годах там проходил 
пилотный проект — сравнивались 
эффективность ДСТ и Манту. Ре-
зультаты настораживают: если в 
2012 году было выявлено 15 слу-
чаев, в 2014 г. — 17, то в прошлом 
году только 4 случая туберкулеза 
у детей и подростков. Вряд ли воз-
можно предположить, что забо-
леваемость туберкулезом снизи-
лась сама собой. По мнению Мар-
гариты Шиловой, эти цифры сви-
детельствуют, что с переходом на 
ДСТ выявление туберкулеза у 
подростков в Ярославской обла-
сти к 2015 году фактически пре-
кратилось. 

Рассудку вопреки
Чем грозит всем нам отказ от 

пробы Манту? По словам заведу-
ющей кафедрой фтизиатрии 
Санкт-Петербургского ГПМУ, 
д.м.н. Марины Лозовской, введе-
ние Диаскинтеста не позволит 
врачам выявлять до 70% детей 
из группы риска. 

Заведующая лабораторией 
иммунопрофилактики Цен-
трального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Ирина Михе-
ева подсчитала, что при перехо-
де на ДСТ более 300 случаев ак-
тивного туберкулеза у детей 
каждый год могут остаться неза-
меченными. Больной будет зара-
жать членов семьи, других детей. 
А у самого больного ребенка тя-
желая болезнь отнимет детство, 
может сломать всю жизнь. 

«Приняв слишком быстрое 
решение о замене (пробы манту 
на ДСТ. — Ред.), мы можем попро-
сту потерять отлаженную систе-
му туберкулинодиагностики и 
представление о том, сколько у 
нас инфицированных детей, — 
считает профессор Лозовская. — 
А ведь наша система профилак-
тики строилась на том, чтобы 
выявлять не только больных де-
тей, но и инфицированных, и в 
случае необходимости начинать 
превентивное лечение». 

Но почему же ДСТ при всех 
его недостатках рекомендован 
для повсеместного применения? 
По оценкам главного детского 
фтизиатра России и главного же 
адепта ДСТ Валентины Аксено-
вой, кстати, принимавшей учас-
тие в создании этого препарата в 
составе группы исследователей 
по заказу компании «Генериум», 
«ДСТ позволит вывести диагно-
стику туберкулеза на новый уро-
вень, избежать необоснованного 
лечения и полноценно выявлять 
группы риска по заболеванию 
туберкулезом и локальные фор-
мы на ранних стадиях». Если бы 
это соответствовало действи-
тельности, можно было бы сми-
риться даже с тем, что ДСТ доро-
же, чем проба Манту.

Однако здоровье детей и без-
опасность всего общества поче-
му-то оказываются не главным 
критерием для принятия столь 
ответственных решений. Естест-
венно, возникает вопрос: почему 
решения, касающиеся государ-
ственных денег, причем нема-
лых, принимаются без предва-
рительного серьезного анализа и 
экспертных оценок? По данным 
СМИ, государство вынуждено 
будет тратить на закупку Диа-
скинтеста не менее 2,1 млрд 
бюджетных рублей в год. В наше 
время, когда ситуация с туберку-
лезом в некоторых регионах 
весьма напряженная, а затраты 
на его лечение только растут, ре-
шение о переходе на сомнитель-
ный и не полностью доказанный 
метод диагностики может ока-
заться ошибочным и принести 
больше вреда, чем реальной по-
мощи больным детям. 

ФОРУМ Владивосток 
презентует 
алмазную биржу

Все грани 
кворума

Елена Березина

СЕГОДНЯ во Владивостоке открывается второй Восточ-
ный экономический форум (ВЭФ). Пока он в отличие от 
петербургского формирует деловую повестку не всей 
страны, а всего одного региона, пусть и самого большого 
в России, однако стремительно набирает вес.

Судя только по программе ВЭФ, на острове Русский 
сегодня соберутся все, кто принимает в нашей стране 
ключевые решения, касаются ли они промышленности, 
продовольствия или инноваций.

Форум в этом году носит формат отчетного. В отличие 
от прошлогоднего на нем чиновники не будут сулить 
бизнесу золотые горы, а наоборот, доложат, все ли инве-
сторы получили «обещанные плюшки». Ожидается даже 
«работа над ошибками»: предприниматели смогут пожа-
ловаться на то, что  
не сделано, а чинов-
ники объяснят, поче-
му обещанное так и 
осталось всего лишь 
обещанным.

«Главная задача 
Восточного эконо-
мического форума 
показать, что изме-
нилось за прошед-
ший год. На первом 
форуме мы говори-
ли о тех инструмен-
тах, которые только-
только стали реализовываться как территории опере-
жающего развития (ТОР) или планировались к реализа-
ции как Свободный порт Владивосток (СПВ)», — расска-
зал «РГ» глава минвостокразвития Александр Галушка.

На втором ВЭФ сам бизнес расскажет о том, что уда-
лось сделать, продолжает министр: «Безусловно, все 
механизмы и инструменты развития Дальнего Востока 
должны быть не статичными, а изменяться и совершен-
ствоваться. Площадкой для открытых обсуждений и 
стал Восточный экономический форум. Все сессии и 
«круглые столы» направлены на прицельный диалог с 
инвесторами, которые уже пришли на Дальний Восток 
или планируют это сделать».

Несмотря на наличие уникальных инструментов 
развития, у бизнеса все равно остаются нерешенные 
вопросы, есть замечания к работе институтов развития 
и предложения по изменению нормативно-законода-
тельной базы. По мнению замминистра по развитию 
Дальнего Востока Александра Осипова,  интерес у инве-
сторов могут вызвать изменения законодательства в 
сфере рыбного хозяйства и лесного фонда, а также дру-
гие отраслевые вопросы. Их обсудят в формате бизнес-
диалогов.

Помимо «разбора полетов» на форуме будут пред-
ставлены инвестиционные проекты. В этом году их 111 
с общим объемом частных инвестиций 2,2 триллиона 
рублей. Больше всего заявок подал Приморский край, 
который, собственно, и принимает гостей форума, — 37 
проектов. На втором месте Якутия, на третьем Хабаров-
ский край. Основная часть проектов приходится на 
сельское хозяйство, туризм, транспорт и логистику. 

Как пояснили в Корпорации развития Дальнего Вос-
тока, «свои цели мы видим в росте объемов промышлен-
ного и сельскохозяйственного производства, а также 
услуг с высокой добавленной стоимостью в ТОР, СПВ и 
на Дальнем Востоке в целом. Важно увеличить экспорт 
за счет создания современных производственных пло-
щадок и логистических комплексов. И, конечно, нужно 
создать новые рабочие места, от которых напрямую за-
висит рост населения Дальнего Востока, приезд к нам 
жителей других регионов и зарубежных стран».

А местные жители уже поверили в будущий рай на 
дальневосточной земле. Отток населения из ДФО за 

первое полугодие 
2016 года сократил-
ся в 5 раз. Это луч-
шая динамика с 
1992 года. А в четы-
рех регионах из де-
вяти — Хабаровском 
крае, Якутии, на Чу-
котке и Сахалине — 
населения даже при-
было. Большие над-
ежды в привлечении 
людей возлагаются 
и на бесплатный 
гектар. На форуме 

также обсудят самые интересные идеи по улучшению 
демографической ситуации в регионе.

Кроме того, только за первое полугодие 2016-го про-
мышленное производство выросло на 5,4 процента, а 
прибыль промпредприятий увеличилась втрое. А ведь не 
все верили в то, что проекты, презентованные на первом 
ВЭФ, реализуемы, напоминает глава Агентства страте-
гических инициатив Андрей Никитин: «Сегодня мы ви-
дим, что практически все эти идеи реализованы. Второй 
форум покажет тем, кто сомневался, что есть интере-
сные ниши для инвестиций на Дальнем Востоке. Конеч-
но, не все еще хорошо в целом с инвестклиматом на Даль-
нем Востоке, но свободные экономические зоны, ТОР, 
СВП — это все работает, первые инвесторы туда пришли».

Сейчас здесь ждут вторую волну. Особое внимание 
уделяется международному формату. На ВЭФ состоятся 
бизнес-диалоги Россия — КНР, Россия — Республика Ко-
рея, Россия — АСЕАН, Россия — Германия, Российско-
японский бизнес-форум. Иностранных инвесторов зама-
нивают проектами в самых разнообразных сферах: здра-
воохранении, туризме, ЖКХ, промышленности, агро-
проме, энергетике, недропользовании, лесной отрасли.

Кроме того, на ВЭФ пройдет презентация Евразий-
ского алмазного центра. Эта алмазная биржа позволит 
объединить специализированные компании алмазно-
бриллиантовой от-
расли: компании по 
добыче и продаже 
алмазного сырья, 
производителей 
бриллиантов и юве-
лирных изделий. 
Кроме того, участни-
кам представят эко-
номическую модель 
Севморпути и четы-
ре новых свободных 
порта. По словам ви-
це-премьера, пол-
преда президента РФ 
в ДФО Юрия Трутне-
ва, их запустят в 
ближайшие полгода.

Интернет Новый закон не смог оградить россиян 
от устаревшей и лживой информации об их жизни

Загнали в Google

Юлия Воронина 

Р
оссияне не могут в пол-
ной мере пользоваться 
«правом на забвение». 
Закон, предоставляю-
щ и й  в о з м о ж н о с т ь 

скрыть в Интернете недостовер-
ную или устаревшую информа-
цию о себе, начал работать с на-
чала года, но статистика показы-
вает, что почти 70 процентов за-
просов были отклонены.

По закону, каждый может 
обратиться к поисковику и по-
просить удалить ссылки на его 
страницы из списка поиска. Ин-
формация останется, но найти ее 
уже сможет только тот, кто знает 
конкретный адрес. Закон не рас-
пространяется на внутренний 
поиск по соцсетям. Если же пои-
сковик не идет навстречу, то 
можно обратиться в суд. Однако 
механизм этот оказался на пра-
ктике малоэффективным.

«Высокая доля отказов связа-
на с тем, что зачастую поисковик 
не может проверить, достоверна 
информация или нет, нарушает 
чьи-то права или какие-либо за-
коны, — рассказал «РГ» директор 

Регионального общественного 
центра интернет-технологий 
Сергей Гребенников. — И если 
Google и Яндекс, а также другие 
поисковики не могут принять ре-
шение по удалению, они действу-
ют в рамках закона и отказывают 
пользователю». Это подтвердили 
и представители Яндекса. По их 
данным, самый высокий процент 
положительных ответов по обра-
щениям о погашенных судимо-
стях — около 70 процентов. Люди 
представляют справку — этого до-
статочно, чтобы принять реше-
ние. В остальных случаях доля 
полных, реже частичных отказов 
составляет не менее 80 процен-
тов, а по обращениям об удале-

нии ссылок на недостоверную 
информацию превышает 90 про-
центов, рассказали в Яндекс.

Совсем иначе обстоят дела с 
оскорблениями и клеветой в ваш 
адрес. Удалить такое сообщение 
вы можете только через суд. «Не-
обходимо подать иск о защите че-
сти, достоинства и деловой репу-
тации, которые подаются на ос-
новании Гражданского кодекса 
РФ», — пояснил руководитель от-
раслевого отделения «Деловой 
России» Сергей Варламов. 

И вообще, с «правом на забве-
ние» судебный механизм может 
оказаться более эффективным, 
считают эксперты. «Необходимо, 
чтобы суд или прокуратура, а не 

поисковик решали, какую инфор-
мацию можно скрывать из пои-
скового поиска, а какую нет, — 
уверен руководитель информа-
ционного аналитического агент-
ства Telecom Daily Денис Ку-
сков. — Должна быть выработана 
логика удаления ссылок». Кроме 
того, при решении вопроса о не-
актуальности информации нуж-
но принимать во внимание кри-
терий ее общественной значимо-
сти. Но в законе этого нет, отме-
тила региональный представи-
тель Яндекс Александра Репьёва.

По мнению Сергея Гребенни-
кова, закон стоит доработать и в 
части ответственности поиско-
вых систем: «Можно ввести ад-
министративную ответствен-
ность поисковика и его сотрудни-
ков за факт неправомерного от-
каза пользователю. Также для ис-
полнения закона стоит привлечь 
контрольные органы, такие как 
Роскомнадзор и прокуратура 
РФ». Как видим, закону действи-
тельно требуются серьезные до-
работки.

Если данные о вашей жизни скро-
ют в поисковиках, то ее все равно 
можно найти вручную.

Акцент

 На 80—90 процентов просьб 
удалить информацию о себе 
в Сети россияне получают 
отказ от поисковиков

За новостями ВЭФ следите на сайте
rg.ru/vostokforum/

Участникам форума 
представят новую 
экономическую 
модель развития 
Северного 
морского пути

Иностранным инве-
сторам предложат  
проекты по медици-
не, туризму, ЖКХ, 
промышленности, 
агропрому

Государство 
 вынуждено будет 
тратить на закупку 
Диаскинтеста 
не менее 2,1 млрд 
рублей в год
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал «Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-
ННГ» извещает о проведении общественных обсуждений наме-
чаемой деятельности по проекту:

«Расширение кустов скважин №10 Еты-Пуровского месторождения 
и №15 Крайнего месторождения». Шифр 4/16.

В проектной документации предусмотрено строительство объектов 
размещения отхода — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория 

Еты-Пуровского, Крайнего месторождений, Пуровский район, Ямало-
Ненецкий автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: филиал «Газпромнефть-Му-
равленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (филиал «Газ-
промнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 629603, Рос-
сийская Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Общество 
с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский инсти-
тут Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района, Управление природ-
но-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Ознакомиться с проектной документацией можно:
— с 06.09.2016 г. по 06.10.2016 г. по адресам:
1. ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—Югра, 

г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела ООС и мо-
ниторинга.

2. КУК Дом культуры «Снежный» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, 
деревня Харампур, ул. Айваседо Энтак, д. 6, общественная приемная.

— с 11.09.2016г. по 11.10.2016г. по адресам:
1. ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—Югра, 

г. Нижневартовск, ул. Северная 54 А, стр. 1, кабинет отдела ООС и мо-
ниторинга;

2. МБУК «ДК «Строитель» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, пос. 
Ханымей, ул. Мира, д. 53, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется:
— с 06.09.2016 г. по 06.10.2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 

часов в устной и письменной форме по адресам:
1. 628615 ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная 54 А,  

стр. 1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подготовки тендер-
ной документации Цыба Татьяна Валерьевна, эл. адрес: CybaTV@
TNN-NV.RU, тел. 8 (3466) 49-10-92 (доб. 128).

2. 629877, ЯНАО, Пуровский район, деревня Харампур, ул. Айваседо 
Энтак, д. 6, КУК Дом культуры «Снежный», общественная приемная.

— с 11.09.2016 г. по 11.10.2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
в устной и письменной форме по адресам:

1. 628615 ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 
1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подготовки тендерной до-
кументации Цыба Татьяна Валерьевна, эл. адрес: CybaTV@TNN-NV.
RU, тел. 8 (3466) 49-10-92 (доб. 128).

2. 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, 
МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей», общественная приемная.

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
— 06.10.2016 г. в 15.00 местного времени по адресу: ЯНАО, Пуровс-

кий р-н, деревня Харампур, ул. Айваседо Энтак, д. 6;
— 11.10.2016 г. в 15.00 местного времени по адресу: ЯНАО, Пуровс-

кий р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На общественное обсуждение представляется проектная документация 
«Разработка участка № 3 Серовского месторождения силикатных никеле-
вых руд. 1 этап», оценка воздействия намечаемой деятельности на окружа-
ющую среду. ОАО «Уфалейникель» (Челябинская обл., г. Верхний Уфалей, 
ул. Победы, 1) планирует осуществлять добычу силикатных никелевых руд 
на Серовском месторождении, расположенном на территории Серовского 
городского округа Свердловской области, в 7 км к северо-западу от г. Серо-
ва Свердловской области. Публичные слушания состоятся 04.10.2016 г. в 
17.30 в актовом зале администрации Серовского городского округа (г. Се-
ров, ул. Ленина, 140). Ознакомиться с проектной документацией можно в 
комитете по архитектуре и градостроительству администрации Серовского 
городского округа по адресу: г. Серов, ул. Карла Маркса, д. 21, кабинет № 5. 
Заявки на участие в публичных слушаниях, предложения и рекомендации 
по обсуждаемому вопросу все заинтересованные лица могут представить в 
комитет по архитектуре и градостроительству администрации Серовского 
городского округа до 17.00 3 октября 2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воздейс-

твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности, являющейся объектом государственной экологической 
экспертизы, и начале общественных слушаний.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«КАДП. Площадка хранения цинкосодержащего доменного 
шлама ПАО «Северсталь».

Цель намечаемой деятельности: строительство площадки 
хранения цинкосодержащего доменного шлама, выделенного из 
оборотного цикла водоснабжения газоочистки доменных печей.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Череповец, 
Вологодская обл., Северное шоссе.

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 

обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 6 сентября 2016 г. по 7 ноября 2016 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-

жающую среду и материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС), а также с ма-
териалами по ОВОС для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Вологодская об-
ласть, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4, кабинет № 3.06, по рабочим 
дням с понедельника по пятницу с 9 часов 00 минут до 16 часов 
00 минут или по ссылке http://proekt.severstal.com/files/943/05-
1622-ovos1-t1.pdf Телефон для справок (8202) 56 08 85.

Форма представления замечаний и предложений: письменные 
и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и ООО «Се-
версталь-Проект» в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
06.10. 2016 года в 14 часов 00 минут по адресу: Вологодская 
область, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  заместителя председателя Пятого арбитражного апел-

ляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Краснознаменского гарнизонного воен-

ного суда;
—  заместителя председателя Тамбовского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 3 октября 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ЦИФРА

130
СОГЛАШЕНИЙ
с объемом инвестиций почти в 
триллион рублей планируется 
подписать на Восточном эконо-
мическом форуме. Приморский 
край представит 37 проектов
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Отдых Гастрономическому туризму в России выписали рецепт

Лопну. Но очень вкусно
Тарас Фомченков 

К
афе и рестораны рос-
сийских городов нача-
ли привлекать путеше-
ственников больше, 
чем достопримеча-

тельности — спрос на путевки для 
гурманов продолжает уверенно 
расти. Если так пойдет и дальше, 
то наша страна может стать одним 
из мировых лидеров гастрономи-
ческого туризма.

В этом уверена спецпредста-
витель генерального секретаря 
Всемирной туристской органи-
зации Алла Пересолова. 

России действительно есть 
что предложить любителям вку-
сно и сытно поесть. Причем в 
каждом регионе есть свои из-
юминки, в чем лично убедился 
корреспондент «Российской га-
зеты». 

Знаете ли вы, например, что 
к XV веку на Руси насчитыва-
лось более 500 видов кваса? В 
Переславль-Залесском музее 
собраны, конечно, не все, но 12 
сортов вполне можно попробо-
вать. Считайте сами: клюквен-
ный, яблочный, медово-лимон-
ный, свекольный, морковный, 
мятный, с имбирем, с хреном, с 
х м ел е м ,  ч а б р е ц ,  х л е б н ы й , 

пшенный. И очень недорого: 150 
рублей с человека за дегуста-
цию. А какой сорт понравится, 
можно сразу купить бутылочку.

В рамках проекта «Пере-
славль вкусный» продаются и 
другие гастрономические брен-
ды региона — хлеб, сыры, пиво, 
хвойный лимонад и даже улитка 
по-переславски (это аналог 
улитки по-бургундски, только с 
местными травами). И такие ше-
девры гастрономии — фантасти-
чески вкусные — можно попро-
бовать в любом российском ре-
гионе. 

«Мы всерьез подходим к теме 
гастрономического туризма и 
будем постепенно выходить и на 
международный уровень. Рос-
сийская кухня не только 
часть истории и куль-
туры нашей ро-

дины, но и очень перспектив-
ный бренд для продвижения на-
шей страны за рубежом», — зая-
вил замглавы Ростуризма Сер-
гей Евгеньевич Корнеев на от-
крытии Международного га-
строномического форума в 
Ярославле.

Туристы более 30 процентов 
средств тратят именно на еду и 
гастрономические удовольст-
вия, а желание попробовать 
местную кухню составляет до 
30 процентов от мотивации, по-
делилась данными статистики 
Алла Пересолова.

Чтобы привлечь как можно 
больше иностранных и россий-
ских туристов, в первую оче-
редь надо развивать 
винный туризм, 

уверена эксперт. Но ничего не 
получится, если в реализации 
этого проекта не примут актив-
ного участия сами регионы. 
«Плюс западный участок Шел-
кового пути, там тоже фантасти-
ческие возможности для разви-
тия», — отметила Пересолова.

Начать можно с гастрономи-
ческих фестивалей. Один из та-
ких праздников «Пир на Волге» 
прошел впервые в Ярославле. 
Организаторы заявили, что в 

случае успеха этот фестиваль 
планируется сделать ежегод-
ным. А затем, возможно, его 
примеру могут последовать и 
другие регионы страны. На 
волжском пиру, например, было 
достаточно много представите-
лей из ближних и не только об-
ластей. Республики Татарстан и 
Якутия, Архангельск, Ижевск — 
в каждом павильоне можно 
было не только попробовать 
понравившееся блюдо, но и поу-
частвовать в самом настоящем 
мастер-классе — научившись его 
готовить. 

Акцент

 Туристы более 30 процентов 
отпускных денег тратят, 
как правило, на изысканную 
еду и напитки

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции по 
состоянию на III квартал 2016 года): Конституции Российской Фе-
дерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», АО «Транснефть-
Дружба» совместно с администрациями муниципального образо-
вания «Николаевский район» Ульяновской области и муници-
пального образования «Новоспасский район» Ульяновской об-
ласти информирует о проведении общественных слушаний по об-
суждению с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) проектной документации, включающей раздел 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (далее — раздел 
«ОВОС»), объекта государственной экологической экспертизы 
«МНПП «Уфа-Западное направление» Dn 500. Участок «Журав-
линская-Никулино», 745 — 769 км. Реконструкция».

Заказчиком проведения общественных слушаний является АО 
«Транснефть — Дружба» (241020, г. Брянск, ул. Уральская, 113; 
факс: 8 (4832) 67-62-30, e-mail: office@brn.transneft.ru).

Вид намечаемой деятельности: реконструкция участка «Жу-
равлинская-Никулино» магистрального нефтепродуктопровода 
«Уфа-Западное направление» с 745 км по 769 км.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности ма-
гистрального нефтепродуктопровода «Уфа-Западное направле-
ние», предназначенного для транспортировки дизельного топлива 
на участке от ЛПДС «Журавлинская» до ЛПДС «Никулино» с 745 
по 769 км.

Географическое положение намечаемой деятельности: Улья-
новская область, Николаевский район, Новоспасский район; тер-
ритория ландшафтного памятника природы «Варваровская 
степь».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения: 
— 05.10.2016 г., в 10.00 (время московское), Ульяновская об-

ласть, р.п. Николаевка, пл. Ленина, 1 (здание Администрации му-
ниципального образования «Николаевский район», зал заседа-
ний, 2-й этаж);

— 06.10.2016 г., в 10.00 (время московское), Ульяновская об-
ласть, р.п. Новоспасское, ул. Мира, 25 (здание Администрации му-
ниципального образования «Новоспасский район», зал заседаний, 
2-й этаж).

Определен следующий порядок ознакомления с проектной до-
кументацией объекта государственной экспертизы, включающей 
раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и предложе-
ний:

1. Проектная документация будет доступна по адресу: 
— Ульяновская область, р.п. Николаевка, пл. Ленина, 1 (здание 

Администрации муниципального образования «Николаевский 
район»), каб.205 с 05.09.2016 г., тел.: 8 (84247) 2-16-44; 

— Ульяновская область, р.п. Новоспасское, ул. Мира, 25 (здание 
Администрации муниципального образования «Новоспасский 
район»), каб. 25 с 05.09.2016 г., тел.: 8 (84238) 2-12-76.

2. Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-
ступления будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней 
от даты опубликования по адресу: 

— Ульяновская область, р.п. Николаевка, пл. Ленина, д. 1 (зда-
ние Администрации муниципального образования «Николаевс-
кий район»), каб. 205;

— Ульяновская область, р.п. Новоспасское, ул. Мира, 25 (здание 
Администрации муниципального образования «Новоспасский 
район»), каб. 25.

Ответственные организаторы: 
от Заказчика: заместитель начальника ОЭБ и РП АО «Транс-

нефть-Дружба» Д.А. Панов;
от Исполнителя проекта: главный специалист ОРООС филиала 

АО «Гипротрубопровод» — «Москвагипротрубопровод» Ивани-
лова Н.Б. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОВЕТЫ ДЛЯ ГУРМАНОВ
Как выбрать гастрономический тур
При выборе путевки надо внимательно изучить информацию о блю-
дах и рецептах, характерных для того или иного города, уверен испол-
нительный директор Ассоциации хранителей гастрономического на-
следия и туризма «Очаг» Олег Алексеев. Второй этап составления 
маршрута гастрономического путешествия, продолжает он, — это 
«поиск ресторанов, ферм, мелких пищевых производств, которые 
есть в регионе и которые предлагают аутентичное меню». 
И, наконец, кое-где уже есть туристические компании, которые пред-
лагают именно гастрономический тур, с дегустациями. Но этот ва-
риант все-таки ближе к организованному туризму, в составе группы, 
резюмирует Олег Алексеев. 
Что касается цен на такие путевки, то они пока не очень деше-
вые. К примеру, винно-гастрономический тур «Попробуй 
Крым на вкус!» обойдется туристу в 22 тысячи рублей за 
неделю, а за двухдневную путевку в Лефкадию Кра-
снодарского края придется отдать 18 тысяч. 
По мнению экспертов «РГ», стоимость 
будет снижаться параллельно с ро-
стом популярности гастро-
номического туризма 
среди путешест-
венников.

Раков, щук и улиток, 
приготовленных 

по фирменным 
рецептам регионов, 
можно продегусти-

ровать во время 
гастрономического 

тура. 

Утверждены правила 
возмещения ущерба 
туристам за границей — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1298880
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УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

ООО «РН-ШЕЛЬФ-АРКТИКА»
ООО «РН-Шельф-Арктика» уведомляет общественность 

о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по проектной документации: «Поисково-
оценочные скважины Восточно-Прибрежная № 1 и Восточ-
но-Прибрежная № 2 на лицензионном участке «Восточно-
Прибрежный», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: поиск нефти и газа, 
оценка их запасов. 

Район проведения работ: Сахалинская область, 
МО «Городской округ Ногликский», восточное побережье 
о. Сахалин, в 10 км юго-восточнее с. Катангли, на побережье 
Набильского залива.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных об суждений: администрация 
МО «Городской округ Ногликский» при содействии ООО 
«РН-Шельф-Арктика».

Материалы проектной документации будут содержать 
техническую информацию, перечень мероприятий по охра-
не окружающей среды (ПМООС), результаты оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчик и оператор работ: ООО «РН-Шельф-Аркти-
ка». 

Генеральный проектировщик и исполнитель при-
родоохранной документации: ООО «РН-СахалинНИ-
ПИморнефть».

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь — но-
ябрь 2016 года. Предполагаемая форма общественных об-
суждений: информирование посредством публикаций в 
СМИ, опрос заинтересованной общественности в библио-
теке, проведение общественных слушаний в пгт Ноглики.

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на пер-
вом этапе общественности пред ставляются информация о 
намечаемой деятельности и проект технического задания 
на проведение ОВОС. Информация будет доступна заинте-
ресованной общественности с 06.09.2016 г. в течение 30 дней 
по следующему адресу: МБУК Ногликская районная цент-
ральная библиотека, Сахалинская обл., пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5-А.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
заинтересованным представителям общественности пред-
лагается заполнить опросные листы, размещенные в библи-
отеке, отправить комментарии/отзывы на адреса, указан-
ные ниже.

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (заказчик проектных 

работ, оператор работ):
Контактное лицо: Зубко Анна Николаевна, электронная 

почта: anzubko@morneft.ru. Адрес: 693010, Сахалинская 
обл., г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4. Тел.: (4242) 
499-507. Факс: (4242) 499-515.

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть»:
Контактное лицо: Ди Игорь Сунгуевич, электронная поч-

та: isdi@sakhnipi.ru. Адрес: 690039, Сахалинская обл., 
г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53, тел.: (4242) 495-111, 
доб. 6463, факс: (4242) 495-112.

Газовик и нефтя-
ник — важные и чрез-
вычайно ответствен-
н ы е  п р о ф е с с и и .  
Во многом от устойчи-
вой работы газовой 
и нефтяной отраслей 
зависит энергетиче-
ская безопасность Рос-
сии. Работа «Газпрома» 
имеет стратегическое 
значение для экономи-
ки страны. 

Мы расширяем геог-
рафию деятельности 
и создаем новые до-
бычные центры, кото-
рые будут основой для 
развития отечествен-
ного ТЭКа на десяти-
летия вперед, прокла-
дываем новые мар-
шруты доставки угле-
водородов. В этом году 
в тяжелых природно-
климатических усло-
ви я х пол уос т ров а 
Ямал мы ввели в строй 
уникальный нефтена-
ливной терминал «Во-
рота Арктики». Впер-
вые в истории обеспе-
чена возможность кру-
глогодичной отгрузки 
ямальской неф ти мор-
ским путем. Таким 
образом, в традицион-
но «газовом» регионе 
теперь формируется 
и новый центр нефте-
добычи.

«Газпром» создает 
мощную добычную 
и транспортную ин-
фраструктуру там, где 
ее никогда раньше 
не было. Сейчас в Яку-
тии полным ходом 
идет строительство 

«Силы Сибири» и  
освоение Чаяндинско-
го месторождения. 
Уверен, в ближайшем 
будущем это даст нам 
мощный экспортный 
канал и будет способ-
ствовать экономиче-
скому росту и процве-
танию восточных ре-
гионов России.

«Газпром» дина-
мично развивается, 
приобретает новый 
опыт и внедряет тех-
нические инновации. 
Реа лизуя с лож ные 
проекты на Ямале, 
арк тическом шельфе, 
на Востоке России, 
компания способст-
вует модернизации 

и повышению техно-
логического уровня 
целого ряда смежных 
отраслей отечествен-
ной промышленности 
и науки. 

С каждым годом пре-
имуществами природ-
ного газа начинает 
пользоваться всё боль-
шее количество жите-
лей нашей страны. Это 
наглядный результат 
осуществления мас-
штабных проектов  
«Газпрома» по газифи-
кации регионов и рас-
ширению рынка газо-
моторного топлива.  
О д н о в р е м е н н о 
мы удовлетворяем рас-
тущий спрос на россий-
ский газ среди зарубеж-
ных пот реби те лей 
и совершен ствуем фор-
мы торговли этим са-
мым удобным в ис-
пользовании и эколо-
гичным видом топлива. 

Уважаемые коллеги!

Наша работа нужна 
сегодня и будет нужна 
завтра. Каждый день 
мы трудимся, чтобы 
у людей в домах были 
газ, свет и тепло.

От всей души желаю 
вам и вашим семьям 
крепкого здоровья, 
счастья и благополу-
чия. 

С праздником!

Председатель 
Правления 

 ПАО «Газпром» 
А.Б. Миллер

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с Днем работников нефтяной и газовой промышленности!

МЕГАПОЛИС В Москве идет 
реконструкция 400 больниц

Где живет надежда

Сергей Бабкин

ЗАКОНЧЕНА реконструкция од-
ного из крупнейших корпусов го-
родской клинической больницы 
имени С.П. Боткина, в котором 
установили современные микро-
скопы и обустроили операцион-
ные для технологичных вмеша-
тельств. «Сейчас в Москве однов-
ременно реконструируются и ре-
монтируются около 400 подобных 
объектов, — сказал мэр Сергей Со-
бянин, осмотрев открывшийся не-
давно 21-й корпус. — Уверен, что 
эта клиника станет самой совре-
менной по техническому оснаще-
нию во всей России. Еще свежи вос-
поминания о том, что было в этом 
корпусе до реконструкции. В од-
ной палате лежало даже по пять че-
ловек, а сейчас — не больше трех. 
Но главное не столько комфорт, 
сколько техническое оснащение 
операционных».

Как объясняет главный врач 
Боткинской больницы Алексей 
Шабунин, операционный блок на 
седьмом этаже позволит прово-
дить больше тысячи вмеша-
тельств в год. Речь идет в том числе 
об удалении опухолей мозга. Ра-
нее такие операции проводились 
только с помощью трепанации че-
репа. После нее больные восста-
навливались в больничных усло-
виях как минимум 3 недели. А се-
годня такие же операции выпол-
няются с помощью небольшого 
разреза или через нос пациента. 
Во всех деталях операция воспро-
изводится на больших мониторах. 

Недавно закупленное програм-
мное обеспечение для микроско-
пов позволяет не только следить 
за процессом, но и консультиро-
ваться с коллегами из других кли-
ник — оборудование позволяет на-
ладить конференц-связь. Впро-
чем, Боткинская больница, по 
признанию экспертов с мировым 
именем, и так входит в число са-
мых авторитетных на планете.

Изменились и условия в опера-
ционной. Она находится под кры-
шей и в прежние годы температу-
ра здесь летом доходила до 40 гра-
дусов. Современные технологии 
позволяют создать комфортную 
обстановку и для пациента, и для 
нейрохирурга. Почти в идеальных 
условиях проходит восстановле-
ние и онкологических больных, и 
тех, кто поступил в Боткинскую с 
инсультом. Ведь в новом корпусе 
разместился сосудистый центр, 
где получают лечение пациенты с 
сердечными патологиями. Ранее, 
признается главврач Алексей Ша-
бунин, инсульт был сродни приго-
вору. Сегодня современное обору-
дование позволило снизить риск 
таких последствий в 2,5 раза. До 
реконструкции клиники в Боткин-
ской больнице за год лечили до 
1100 пациентов с инсультом, а те-
перь медики уверенно говорят, 
что готовы принимать и до 2 ты-
сяч больных с таким диагнозом.

По техническому оснащению Боткинская больница скоро станет одной 
из самых передовых в России.
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Фотогалерею с открытия 
корпуса нейрохирургии 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1301335
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Только в «РГ» Организаторы военно-музыкального фестиваля предложили всем армиям обменяться оркестрами

Ключи от «Спасской башни»
Игорь Елков 

Ч
лен Общественного 
совета Международ-
ного военно-музы-
кального фестиваля 
«Спасская башня», 

комендант Московского Кремля 
генерал-лейтенант Сергей Хлеб-
ников — о том, как музыка изме-
нит наши отношения с НАТО. И 
по особому секрету — какие гене-
ралы в воскресенье будут наре-
зать салат на Красной площади.

Фестиваль военных оркестров 
«Спасская башня» на Красной 
площади проходит в девятый 
раз. Сергей Дмитриевич, вы ка-
кой по счету комендант Кремля? 
Я пытаюсь найти какую-нибудь 
магию цифр.
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Обойдемся без 
магии. Я 14-й по счету комендант 
Московского Кремля. В должно-
сти с 2004 года, то есть все девять 
фестивалей, начиная с первого, 
были при мне. И, скажем так, я 
имею к ним отношение.

Как вам удается находить общий 
язык с военными оркестрами и 
фольклорными коллективами из 
самых дальних уголков плане-
ты? Зазывать к нам и сингапур-
ских полицейских музыкантов, 
и шотландских волынщиков?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Надо только на 
отлично провести первый фести-
валь. Те, кто приехал, расскажут 
всем, как он был организован: с 
ненужной помпой или в друже-
ской атмосфере. Если люди пове-
рили, что это сделано не для га-
лочки, что родился праздник му-
зыки естественным образом, то 
они откликаются на приглаше-
ния. Хорошая организация, над-
лежащий уровень безопасности 
участников и зрителей, высокий 
творческий уровень — и все, ни-
кого больше уговаривать не надо.

Есть нюанс. Я представляю 
Федеральную службу охраны, ко-
торая — соорганизатор фестива-
ля. Хотя мы не пишем об этом на 
рекламных баннерах. И я пони-
маю, что по нашей работе будут 
судить о ФСО. Важный элемент — 
доверие руководства, поскольку 
никто не снимает с нас повсед-
невных задач, и в то же время нам 
дают возможность заниматься 
подготовкой фестиваля. Что в 
итоге — вы сами видите.

Я разговаривал с участниками. 
Многие из них оценивают мо-
сковский фестиваль в качестве 
одного из лучших в мире. Но тут 
очень тонкая грань — это шоу, 
или в нем больше патриотизма?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: А грань на самом 
деле очень тонкая — между патри-
отизмом, пафосом души в хоро-
шем смысле слова, и зрелищно-
стью. Стараемся выдерживать 
баланс. Очень уважительно отно-
симся к культуре и традициям 
стран, откуда приезжают участ-
ники. При этом ищем новые кра-
ски, новые световые решения и 
какие-то специальные приемы. 
Канва уже сложилась и останется 
такой: формат военно-музыкаль-
ных фестивалей Military Tattoo.

Ваши представления — это что-то 
нереальное. Световые инсталля-
ции на храм Василия Блаженно-
го, подсветка Спасской башни, 
шары-экраны. Кто авторы идей?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Члены нашей ко-
манды, которые бывают на фе-
стивалях в Базеле, Бремене, 
Штутгарте, Амстердаме и в Бир-

мингеме. Отовсюду привозят 
идеи. Но никого не копируем, 
стараемся сделать по-своему. 

Я был в Норвегии, обратил 
внимание на один номер. Трубач 
исполнял сольную мелодию в со-
провождении оркестра. А на 
экранах — полет самолета над 
Норвегией. Горы, реки, озера… 
Красиво. И мы загорелись, но 
сделали несколько иначе. Попро-
сили руководство минобороны, 
чтобы во время учений отсняли 
планы с самолетов. Записи пока-
зывали на экранах, при этом хор 
из 200 музыкантов исполнял рус-
скую народную песню. Так и рож-
даются сюжеты.

Изначально команда, предла-
гающая идеи, небольшая, всего 
пять-шесть человек. Ближе к от-
крытию фестиваля на него рабо-
тают сотни.

С этого года фестиваль стал офи-
циальной достопримечательно-
стью Москвы. А это накладывает 
обязательства, вы уже не можете 
взять и сказать: в этом году 
праздника не будет, денег нет. 
Так же, как нельзя из-за трудно-
стей закрыть площадь Сан-Мар-
ко в Венеции, собор Святого 
Петра в Ватикане...
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: И мы этому рады. 
Приятно, что все больше людей 
приезжают в Москву, в том числе 
и на наш праздник. Создаются го-

стиницы, причем не только доро-
гие. Я из тех людей, которые всег-
да разглядят свет в конце тунне-
ля. Знаете, что говорят участни-
ки, которые приезжают в Москву 
на фестиваль не в первый раз? 
Они в восторге от города! Срав-
нивают, находят перемены к луч-
шему. Это ответ тем, кто всегда и 
всем недоволен.

Фестиваль — это ведь праздник 
не за счет казны?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Денег бюджет-
ных на фестиваль не выделяется. 
Те, кто дает деньги, — они все на 
наших рекламных баннерах. Я 
отвечаю за организацию и за без-
опасность. Генерал-лейтенант 
Валерий Халилов — музыкальный 
руководитель, Сергей Смирнов 
руководит дирекцией фестиваля. 
Все прозрачно. Сошлюсь на ми-
ровой опыт. Бюджет военно-му-
зыкальных фестивалей склады-
вается так: треть бюджета — от 
продажи билетов, треть — от ре-
кламы и спонсоров, остальное — 
деньги за право на трансляцию. 

В знаменитом Military Tattoo в 
Эдинбурге право на трансляцию 
от BBC приносит фестивалю мил-
лион евро. Это большие деньги. 
Все остальное — билеты, спонсо-
ры и сувенирка: торгуют килта-
ми, волынками. 

Похожая ситуация и у нас, за 
исключением прав на трансля-

цию. Ни одна телекомпания не 
готова платить. Да мы благодар-
ны и за то, что с нас не просят де-
нег за показ сюжетов и трансля-
цию фестиваля.

Если отпадут спонсоры, то 
придется повышать цену биле-
тов. А это чревато коммерциали-
зацией фестиваля. Уйдет доступ-
ность для зрителей. 

Что тогда делать с социальной 
программой праздника? Ведь се-
годня больше 10% билетов пере-
даем общественным организаци-
ям, малообеспеченным и людям с 
ограниченными возможностями. 
При поддержке Минтруда России 
и департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы фестиваль 
посещают свыше 500 инвалидов.

Пустить эти билеты в прода-
жу? Но тогда это будет другой фе-
стиваль. Да и будет ли вообще…

Часть участников выступает с 
оружием. Мне кажется, что меж-
ду нашими, белорусами и каза-
хами разгорается состязание — 
кто придумает и исполнит номер 
с карабином круче всех. Белору-
сы освоили вращение двух кара-
бинов одновременно. Сильно! 
Принимаете вызов?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: На первом фести-
вале у нас были ребята, которые 
подбрасывали карабины метров 
на пять вверх и ловко их ловили. 
Я сознательно пошел на то, чтобы 

уменьшить риск. Мы выступаем 
не только на фестивалях, у нас 
есть еще разводы караулов. И там 
моторика человека должна быть 
ориентирована на максимально 
безопасные для него самого и 
окружающих приемы с оружием. 
Фактически мы запретили ри-
скованные трюки. Но — тоже мо-
жем. Если вызов брошен — то, ко-
нечно, по думаем над тем, как 
достойно ответить.

Но отношения у нас братские. 

В честь юбилея Мирей Матье на 
Первом канале вышел фильм. 
Там интересная сцена: звезда 
звонит из Парижа коменданту 
Кремля, обсуждает вокальный 
номер. Дело происходит утром, 
вы собираетесь на службу, жена 
вам готовит завтрак. И ругает: я 
тут жарю яичницу, а он с Мирей 
Матье воркует… Она вот так за-
просто вам может позвонить?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Да, звонит. Зво-
нит как другу с той искренно-
стью, которая возникла еще с 
первых фестивалей. Мирей очень 
тепло относится и к нам, и к 
«Спасской башне», она наш та-
лисман.

Мирей Матье в понедельник в аэ-
ропорту призналась, что в Мо-

скве позволяет себе вырваться в 
любимый ресторанчик и зака-
зать водки. На мой взгляд, есть в 
ней частичка русской души, рус-
ского куража. А в упомянутом 
фильме вы говорите: пошли мы с 
Мирей пить чай...
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Отвечу так: мой 
кабинет не для этих напитков. А в 
ресторанчике, да, было дело, при 
мне она заказывала рюмку вод-
ки. Кстати, всегда приезжала к 
нам на фестиваль с мамой, Мар-
сель-Софи. И мама — тоже зака-
зывала… Я водку не пропаганди-
рую. Но в микроскопических до-
зах это допустимо. Она не опро-
кидывает рюмку по-мужски. 
Скорее для Мирей это антураж.

Ее мамы весной не стало. Многие 
считали, что это будет причи-
ной, по которой Мирей Матье на 
этот раз пропустит московский 

фестиваль. Она до сих пор очень 
переживает, на пресс-конферен-
ции почти расплакалась.
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Вы знаете, она 
ведь прежде всего профессионал. 
Репетицию сразу берет в свои 
руки. Просит оркестр энергич-
нее сыграть вступление, если все 
удается, то обязательно благода-
рит музыкантов. Хорошо, что в 
трагический год для ее семьи у 
нас о ней вышел фильм. Она оце-
нила, так Россия отметила ее 
юбилей. И очень хорошо, что 
приехала в этом году на фести-
валь. Это способствует выходу из 
состояния грусти и печали.

По складу характера она сос-
редоточенный человек, старает-
ся не отвлекаться на то, что не 
связано с выступлением. Очень 
редко до начала выступлений 
дает интервью. Для вас сделала 
исключение. Уединяется, настра-
ивается, повторяет тексты. А по-
сле выступления — да, можно с 
ней поговорить по душам. 

Фестиваль — он вне политики, но 
от окружающего мира не спря-
чешься. Наше минобороны с ог-
ромным трудом доказывает 
НАТО очевидные вещи: без взаи-
модействия с нами не решить 
международные проблемы. В той 
же Сирии летаем в одном небе. 
Все это понимают, но процесс 
идет тяжело. А тут у вас на три-
буне мы видим главкома ВВС 
Греции. Как такое удается?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Греки — близкий 
нам народ, исторически так сло-
жилось. По вероисповеданию, от-
части по культуре. Греки помнят 
все хорошее, что русские сделали 
им в прежние века. И главком их 
военно-воздушных сил приезжа-
ет к нам во второй раз. После пер-
вого посещения с ним беседова-
ли представители штаб-кварти-
ры НАТО… Можно догадаться, о 
чем. Но генерал опять к нам при-
летает, что говорит о собствен-
ной позиции этой страны. Он хо-
чет поддержать своих музыкан-
тов на фестивале в год перекрест-
ной культуры Греции и России. А 
в воскресенье участвует в попыт-

ке установить Гиннесс-рекорд на 
Красной площади: будет наре-
зать греческий салат. Для рекор-
да надо приготовить две тонны 
салата.

У нас родилась идея: напишем 
письмо с предложением органи-
зовать обмен военными орке-
страми. И прежде всего со стра-
нами НАТО. На паритетных нача-
лах. Скажем, на фестиваль в 
Эдинбург едет наш оркестр, а от 
них — к нам. На таких условиях, 
похоже, мы найдем с НАТО точки 
соприкосновения. 

Но подчеркну, мы только гото-
вим письмо, а окончательное ре-
шение за минобороны, МИДом и 
руководством страны.

У вас в гостях сейчас руководи-
тели европейских военных фе-
стивалей. Их мнение на этот счет 
известно?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Я бы сказал так: 
от них, собственно, и исходили 
сигналы. Следующий фестиваль 
у нас юбилейный, 10-й по счету. К 
нам хотят прилететь, в частно-
сти, волынщики в очень большом 
количестве. Сборная: шотлан-
дцы, ирландцы, голландцы, нем-
цы, канадцы. Вот тут и можно бу-
дет организовать такой обмен: 
они — к нам, мы — к ним.

Юбилейный фестиваль, конеч-
но, должен быть особенным. Вот 
греки здорово зажигают мелоди-
ями и танцем сиртаки, зрители 
начинают пританцовывать. А 
если устроить танцы, скажем, на 
набережной Москвы-реки: не-
большой мастер-класс, а потом 
пляски народов мира?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Подумаем. Но 
хочу заметить, что в этом году 
участники выступали на четырех 
вокзалах Москвы. И народ танце-
вал, хотя это не было запланиро-
вано. 4 сентября участники фе-
стиваля выступают одновремен-
но в 11 парках Москвы. Думаю, и 
там будут народные танцы. Но 
элемент организации внести 
надо, предложение принимается.

Пользуясь случаем — о Спасской 
башне, которая без кавычек. 
Кремль с каждым годом все шире 
распахивает ворота. Но при этом 
Кремль — резиденция главы госу-
дарства со всеми вытекающими. 
Что можно ожидать в плане от-
крытости? И что не представля-
ется возможным? Скажем, та же 
Спасская башня может быть от-
крыта для туристов?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: В Спасской баш-
не будет сделан удобный входной 
комплекс. С тем, чтобы через нее 
можно было войти в Кремль. А 
выйти через Боровицкие ворота.

А подняться на Спасскую?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: На Спасскую — 
нет. Но продумывается и уже го-
товится совершенно эксклюзив-
ный маршрут. Для организован-
ных групп. По стене, по боевому 
ходу, от Боровицкой до Тайниц-
кой башни. 

Вообще, я сторонник большей 
открытости Кремля. Но весь 
Кремль открыть нельзя. К тому 
же есть ограничения по пропуск-
ной возможности. Число тури-
стов в Кремле уже превысило два 
миллиона в год и продолжает воз-
растать. У нас очереди в музеи. В 
туристический пик в некоторых 
соборах просто толчея... На этих 
27 гектарах есть много всего. В 
том числе, скажем так, совсем не 
туристического.

Мы публиковали поручения пре-
зидента по новому парку в Крем-
ле. Но никто из журналистов не 
присутствовал на прогулке пре-
зидента по этому парку. Интере-
сно, что Владимир Владимиро-
вич там сказал? 
С Е Р Г Е Й  Х Л Е Б Н И К О В : Ему понрави-
лось. Сказал: надо работать и 
дальше, создавать подземный му-
зей, который расскажет об исто-
рии этого места. 

Вернемся к фестивалю. Если я 
сейчас спрошу вас о том, какие 
выступления больше всего пон-
равились, то вы мне перечислите 
24 коллектива. Это правильно, 
никого нельзя обидеть. Упро-
стим задачу, поговорим только о 
гостях. По номинациям. Кто лич-
но вас поразил мастерством?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Итальянцы и ав-
стрийцы. Очень сильные тради-
ции музыки в их странах, высо-
кая музыкальная культура. 

Почетные караулы?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Отдам предпоч-
тение своим давним друзьям — 
казахам. Хотя в этом году и бело-
русы дали жару. Блестящий кол-
лектив, отличная школа. 

Приз личных симпатий в номи-
нации «самое необычное шоу»?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Отдаю японцам. 

Самый колоритный костюм?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Пожалуй, тоже у 
японцев. Выступают в костюмах, 
которые носили в Японии 400 лет 
назад. И их танцу столько же лет. 
Подчеркну, это моя личная оцен-
ка, я не обобщал мнения органи-
заторов.

Есть «любимчики»?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Есть. И не только 
у меня. Всеобщие любимцы — су-
воровцы. В этом году им особен-
но благодарен. Фейерверк твор-
чества. Они много делают для по-
пуляризации не только фестива-
ля, но и культуры, всей страны. 
Есть у них и интернациональные 
мотивы, и это здорово. Ино-
странцы, которые видят их вы-
ступление, понимают, что мы не 
замыкаемся в своей культуре, в 
своих рамках. Мы цивилизация 
со своей идентичностью, но не 
чуждаемся чужой культуры. Осо-
бенно ее лучших образцов.

И обратите внимание на сце-
ну, когда под «Пинк Флойд» раз-
рушается стена. В нынешних реа-
лиях лично для меня это символ: 
нашу страну пытаются зажать, 
ограничить, а она пробивается. 
Нам создают барьеры, а мы мощ-
но идем вперед, разметая эти ба-
рьеры. 

И в финале звучат оптими-
стичные мелодии. Я восприни-
маю это как призыв оставаться 
самим собой, твердо следовать 
своим убеждениям. 

Сергей Хлебников по долгу службы 
владеет ключами от всех историче-
ских тайн Московского Кремля.

Акцент

 Суворовцы под «Пинк Флойд» 
разрушают стену. Как символ: 
страну пытаются ограничить 
и зажать, а она пробивается

Фестиваль «Спасская башня» — самое яркое и грандиозное шоу на Красной площади. По незыблемой традиции каждое представление завершается маршем «Прощание славянки» и салютом.
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Фоторепортаж с фестиваля 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1301665
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АВТОМОБИЛИ

Водитель 
получил 
штраф 
за нарушение 
впереди 
едущей 
машины

КТО ЗАПЛАТИТ, 
РЕШИТ 
КАМЕРА

Иван Петров

ОЧЕРЕДНОЙ казус, связанный 
с наложением штрафа системой 
фотовидеофиксации на водителя, 
не нарушавшего Правила дорож-
ного движения, произошел в Мо-
скве. На одном из автомобильных 
форумов в Интернете появилась 
фотография якобы нарушения, 
совершенного водителем Nissan 
Teana. «Двигался по внутренней 
части Третьего транспортного 
кольца со стороны 1-й Ямской 
улицы в сторону шоссе Энтузиа-
стов. Впереди меня свернул нару-
шитель, а камера зафиксировала 
мой номер», — рассказал автолю-
битель на форуме.

Инцидент, по данным с фото-
снимка, произошел 20 августа.

На видео, которое выложено в 
Сети, отчетливо видно, как пово-
рот в неположенном месте — че-
рез сплошную линию — соверша-
ет автомобиль с иностранными 
номерами, тогда как водитель 
Nissan, которому впоследствии 
пришел штраф, продолжает дви-
жение прямо.

В ГИБДД уже пообещали во 
всем разобраться и принять 
меры в отношении несправедли-
во выписанного штрафа.

Напомним, в последние дни 
стало известно сразу о несколь-
ких курьезных штрафах для ав-
томобилистов. Накануне на од-
ном из автомобильных интернет-
порталов появилась фотография, 
на которой видно, как водитель 
внедорожника Honda CR-V дви-
жется по МКАД вместе с основ-
ным потоком в крайней правой 
полосе, не нарушая Правил. 

При этом тень от его машины 
падает на обочину. Позднее во-
дителю пришел штраф за нару-
шение ПДД, так как система по-
считала, что автомобиль пересек 
сплошную линию. После разби-
рательства полиция отменила  
штраф.

Чуть позднее похожий инци-
дент произошел с другим води-
телем — ему штраф пришел за то, 
что сплошную линию пересек 
свет от фар его автомобиля. 

Ранее в Татарстане автолюби-
тель получил штраф за превыше-
ние скорости. При этом наруше-
ние было зафиксировано каме-
рой в тот момент, когда машина 
перемещалась не своим ходом, а 
на платформе эвакуатора. 

И буквально на днях автомо-
билист получил штраф за то, что 
остановился на обочине. Нару-
шение зафиксировала видеока-
мера. Тогда как автолюбитель ут-
верждает, что остановиться ему 
пришлось по указанию сотруд-
ника ДПС. 

В ГИБДД эти курьезные ситу-
ации объясняют техническими 
сбоями. По данным пресс-служ-
бы «Центра организации дорож-
ного движения», в Москве число 
ошибочных штрафов, выписан-
ных на основании материалов с 
комплексов фотовидеофикса-
ции, ничтожно мало. «Если гово-
рить о технических сбоях, таких 
как блик солнца, тень и подоб-
ные, то процент такого техниче-
ского сбоя — это всего лишь 
0,001%», — уточнили в ЦОДД.

Все ошибочные постановле-
ния в случае обжалования отме-
няются ГИБДД. 

«Каждый факт предваритель-
но не должным образом выне-
сенного постановления по делу 
об административном правона-
рушении с применением техни-
ческих средств автоматической 
фиксации рассматривается в от-
дельном порядке. Также по ка-
ждому факту проводится необ-
ходимая проверка», — сообщили 
в управлении ГИБДД ГУ МВД 
России по Москве.

Всего в Москве с начала года 
было выписано свыше 10 млн по-
становлений о нарушениях ПДД. 
При этом в ГИБДД подчеркива-
ют, что камеры устанавливаются 
на аварийно-опасных участках.

Количество 
ошибочных 
штрафов в Москве, 
выписанных из-за 
технических сбоев, 
не превышает 
0,001%

СТРОИТЕЛЬСТВО В Москве 
восстановят сгоревшее 
здание ИНИОН  РАН

Книги вернутся

Александр Мелешенко

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНО-ЗЕМЕЛЬНАЯ комиссия Мо-
сквы вчера одобрила градостроительный план земельно-
го участка, предусматривающий восстановление здания 
Института научной информации по общественным нау-
кам РАН.

«Проектом реконструкции предусмотрено восста-
новление и реконструкция здания с увеличением площа-
ди до 35 500 кв. м», — сообщил председатель Москомс-
тройинвеста Константин Тимофеев. 

По его словам, здание после реконструкции сохранит 
свое назначение и будет использоваться в культурных и 
научных целях.

Напомню, пожар в здании института на Нахимовском 
проспекте вспыхнул в январе прошлого года — оно было 
частично разрушено, пострадали также хранящиеся там 
фонды. Пожар тушили 27 часов. В ликвидации возгора-
ния принимали участие более 200 пожарных.  Было утра-
чено более 5 миллионов экземпляров изданий, половина 
из них не подлежит восстановлению. Но наиболее цен-
ные экземпляры все-таки сохранились. 

Институт на базе Фундаментальной библиотеки об-
щественных наук был создан в 1969 году. Он представлял 
собой четвертую по объему фондов библиотеку в стране. 
Площадь здания составляла чуть больше 30 тысяч кв. м, к 
моменту пожара там хранилось более 14 миллионов 
книг, брошюр, журналов, авторефератов диссертаций, 
микрофильмов и документов. Среди них были редкие из-
дания XVI — начала XX веков, а также документы на древ-
них и современных языках.

СУД Навальному оставили 
прежнее наказание

Дважды условно

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера рассмотрел апелляционное пред-
ставление прокуратуры о признании незаконным отказ 
Люблинского районного суда изменить по просьбе 
ФСИН Алексею Навальному условное наказание на ре-
альное. Речь идет о приговоре по делу «Ив Роше».

Напомним, в декабре 2014 года Алексей Навальный и 
его брат Олег были признаны виновными Замоскворец-
ким судом столицы по делу о хищении средств компании 
«Ив Роше». Алексей получил три с половиной года услов-
но, его брат — такой же срок, но с реальным лишением 
свободы. 

Позже Федеральная служба исполнения наказаний 
обратилась в Люблинский суд Москвы с ходатайством 
изменить Алексею Навальному наказание на реальное 
лишение свободы в связи с тем, что он систематически 
нарушает возложенные на него обязанности условно 
осужденного. 

В ходатайстве аргументировалась просьба в первую 
очередь тем, что он не приходит в инспекцию отмечаться 
в определенные для этого дни. Кроме того, ранее он уже 
был условно осужден по делу «Кировлеса».

Суд отказался удовлетворить представление ФСИН, 
мотивировав это тем, что в действиях Навального нет 
злостных нарушений исполнения приговора. Кроме 
того, условно осужденный полностью возместил ущерб 
по делу о хищениях в парфюмерной компании.

Теперь уже прокуратуре не понравилось решение 
районного суда, и надзорное ведомство просило отме-
нить решение как необоснованное и не соответствующее 
закону. Но Мосгорсуд признал постановление первой ин-
станции законным и отклонил апелляцию столичной 
прокуратуры.

Теперь это решение Люблинского суда вступило в за-
конную силу. 

Сам Навальный на нынешнее заседание не явился, 
так как по согласованию его интересы представлял адво-
кат, и суд посчитал, что это не противоречит закону.

Проехали
На сдачу каждого экза-
мена отводится не бо-
лее часа. А на всю про-

цедуру с момента подачи заявле-
ния до получения прав — не более 
30 рабочих дней. Это, по словам 
Швецова, связано с тем, что тео-
ретический экзамен и площадка 
могут приниматься в разных ме-
стах. Зачастую даже по времени 
невозможно принять два экзаме-
на в один день. 

— 30 дней — это максимальный 
срок, — говорит Владимир Шве-
цов. — Конечно же времени на эту 
процедуру будет тратиться мень-
ше.

Но главное, по мнению Швецо-
ва, что регламент подводит нас к 
новым возможностям. Так, на-
пример, теперь стало возможным 
сдать экзамен по первоначаль-
ным навыкам управления тран-
спортным средством на автома-
тизированном автодроме.

Автошкола должна быть гото-
ва выполнить ряд условий. А 
именно иметь автоматизирован-
ный автодром, аппаратно-про-
граммный комплекс для приема 
теоретического экзамена, а так-
же гарантировать, что теоретиче-
ский экзамен и экзамен на авто-
матизированном автодроме бу-
дут приниматься в соответствии 
с правилами проведения экзаме-
нов. Тогда, после того как канди-
даты в водители сдали в подобной 
автошколе теорию и площадку, 
при обращении в ГИБДД, они бу-
дут сразу допущены к экзамену в 
условиях дорожного движения.

Напомним, что у нас по всей 
стране лишь 30 таких автодро-
мов. Однако пока им такое право 
не предоставлено. Еще не зареги-
стрирован приказ МВД, который 
устанавливал бы порядок их про-
верки. К тому же есть серьезные 
требования и к допуску автошкол 
в эту новую историю. А именно 
требование о том, чтобы процент 
сдачи теории у таких автошкол 
был не ниже 80 процентов, а про-
цент сдачи практического экза-
мена по навыкам управления — не 
ниже 70 процентов. 

Впрочем, по словам Швецова, 
реформа подготовки водителей 
дает положительный результат, 
несмотря на то, что количество 
автошкол сократилось. Если в 
2014 году с первого раза сдавали 
экзамен только 64 процента кан-
дидатов в водители, то сейчас — 
70 процентов. 

Выросший за время реформы 
уровень подготовки отметила и 
президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шу-
тылева. Количество аварий с 
участием молодых водителей 
уже в 2015 году сократилось на 
26 процентов. А за 6 месяцев это-
го года оно снизилось еще на 21 
процент.

Однако она отметила, что  ре-
гламент заработает в полную 
силу только тогда, когда будет по-
нятен порядок взаимодействия 
автошкол и ГИБДД. А также ста-
нут ясны требования к автошко-

лам. Для этого необходимы еще 
два нормативных акта. 

По словам начальника учебно-
го центра безопасности дорожно-
го движения Санкт-Петербург-
ского государственного лесотех-
нического университета Влади-
мира Сажина, о содержании ре-
гламента было известно давно. 
Поэтому для автошкол, которые 
строго следуют программам под-
готовки водителей, нет проблем в 
том, чтобы предоставить свою 
площадку и свои автомобили для 
приема экзаменов. Вопрос оста-
ется только в том, чем эти авто-

мобили оборудовать. А для этого 
необходим правоустанавливаю-
щий документ. 

Его поддержал и консультант 
«Объединенного научно-методи-
ческого центра» Вячеслав Макси-
мычев. По его словам, цель регла-
мента в том, чтобы поднять требо-
вания к выпускникам автошкол, 
сделать экзамен более объектив-
ным и справедливым. Но ничего 
сложного в его реализации нет, 
если автошкола работает по ут-
вержденным приказом министер-
ства образования программам.

По словам Владимира Швецо-
ва, сейчас эти приказы готовы и 
ждут регистрации в минюсте. По-
этому скоро регламент заработа-
ет в полную силу. Он отметил, что 
Госавтоинспекция проводила 
опрос и выяснила, что из 7 тысяч 
автошкол, которые работают в 
стране, около трех тысяч уже го-
товы к тому, чтобы экзамены при-
нимались на их базе. 

Впервые регламентом предус-
мотрена возможность обжалова-
ния результатов экзаменов. Для 

этого могут использоваться запи-
си с камер, которыми оборудован 
экзаменационный автомобиль. 
Но сроки хранения этих записей 
ни в одном документе не прописа-
ны. Тут же на пресс-конференции 
Владимир Швецов предложил 
хранить эти записи до момента 
получения курсантом водитель-
ского удостоверения. При этом, 
по его словам, Госавтоинспекция 
обязана хранить эти записи. Но 
также их может хранить у себя и 
автошкола, которая предоставила 
автомобиль для экзамена. Идею 
тут же поддержали и представите-
ли автошкол, сообщив, что такие 
записи были бы интересны не 
только для обжалования решения 
инспектора, но и для проведения 
работы над ошибками.  

Акцент

 В 2014 году с первого раза 
сдавали экзамен только 
64 процента кандидатов. 
Сейчас — 70 процентов
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на сайте
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ОБРАЗОВАНИЕ В школах Москвы 
стартовали футбольные уроки

45 минут 
чемпионата

Сергей Жуков

НА ФУТБОЛЬНЫХ уроках ма-
стерству владения мячом не учат, а 
рассказывают, каким будет ЧМ- 
2018 года и городских волонтерах, 
которыми школьники могут стать.

Волонтеры Ресурсного центра 
«Мосволонтер» провели первое 
занятие в школе № 953. Десяти-
классникам и одиннадцатиклас-
сникам за 45 минут объяснили 
миссию волонтерства и познако-
мили их с «внутренней кухней» 
чемпионата. Вспомнили интере-
сные факты из его истории, рас-
сказали о городах-участниках, 
официальной символике и талис-
манах турнира. И пригласили в 
ряды «городских волонтеров» 
чемпионата мира 2018 года. Рабо-
тать такие помощники будут не на 
матчах, а в «поле». Им предстоит 
встречать иностранных гостей и 
журналистов, общаться с болель-
щиками и туристами. Попробо-
вать себя в новом качестве за пре-
делами стадиона могут все желаю-
щие в возрасте от 16 лет. На самих 
матчах вправе работать только со-
вершеннолетние. Поэтому для 
школьников роль «городского» 
помощника — отличный шанс 
стать частью большого спортивно-
го праздника. К тому же к старту 

футбольного турнира многие 
старшеклассники еще не перешаг-
нут 18-летний рубеж.

На первом этапе, рассказал 
«РГ» начальник отдела спортивно-
го волонтерства «Мосволонтера» 
Олег Дьяченко, планируется на-
брать 15 тысяч кандидатов в «го-
родские» волонтеры. После собе-
седований дальше пройдут только 
семь тысяч. При этом волонтера-
ми в итоге станут пять тысяч чело-
век, а две тысячи — останутся в ре-
зерве. «Мы должны понимать, что 
кто-то не сможет быть с нами по 
семейным обстоятельствам или 
каким-то другим причинам», — по-
яснил Дьяченко. Учиться волонте-
ры начнут в марте будущего года, а 
уже летом многие из них смогут 
применить свои знания на практи-
ке и поработать на Кубке конфеде-
раций. Турнир в футбольном мире 
воспринимают как генеральную 
репетицию чемпионата мира. Фут-
больные уроки до конца этого года 
охватят 82 образовательных учре-
ждения. Встречи продолжатся и 
после зимних каникул. Говорить о 
мировом первенстве по футболу 
со школьниками будут вместо по-
следнего урока или сразу после 
него — в зависимости от расписа-
ния. Уроки обещают посетить 
«звезды» спорта.

ТРАНСПОРТ В столице
появятся еще четыре 
выделенные полосы 

Кто здесь 
главный?

Ангелина Жукова

ЕЩЕ ЧЕТЫРЕ полосы, выделенные для движения обще-
ственного транспорта, в сентябре появятся в Москве. 
Они потеснят машины ради автобусов на хордовых на-
правлениях между округами столицы.

Общая длина новых выделенок — 22 километра. Они 
будут действовать на участках Хорошевское шоссе — 
ул. Мневники, Свободный проспект — Вешняковская 
ул. (до пересечения с ул. Красный Казанец), Лианозов-
ский проезд — Череповецкая ул. — ул. Лескова — ул. Ши-
рокая и на всем протяжении ул. Подольских Курсантов.

По словам заместителя руководителя экспертного 
центра «Пробок.нет» Александра Чекмарева, на этих 
участках большие объемы перевозок. Ежедневно авто-
бусными маршрутами здесь пользуется до 500 тысяч 
человек. «Выделенки позволят городскому транспорту 
передвигаться быстрее и обеспечат его стабильную ра-
боту», — уточняет эксперт.

За последние пять лет в Москве введено 237,5 км вы-
деленных полос. И сегодня каждый пятый пассажир на-
земного городского транспорта или более 1,5 млн чело-
век ежедневно передвигаются на маршрутах, курсиру-
ющих по этим полосам, замечает заммэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим Ликсутов. «На магистра-
лях, где организованы выделенные полосы, количество 
ДТП снижается в среднем на 20—40%, а скорость город-
ского транспорта возрастает на 15—30%. В этом году 
мы впервые вводим в эксплуатацию выделенные поло-
сы, места для которых предлагались москвичами в 
рамках краудсорсинг-проекта «Наши маршруты». С 
помощью неравнодушных горожан мы делаем город-
ской транспорт Москвы еще удобнее и доступнее», — 
добавил заммэра.

Напомню, краудсорсинг-проект «Наши маршруты» 
проходил с 20 мая по 30 июня 2014 года, когда деп-
транс собирал предложения москвичей по введению 
новых маршрутов общественного транспорта, остано-
вок, выделенных линий. По итогам проекта были опре-
делены победители, чьи идеи взяты за основу введения 
9 новых маршрутов и ряда выделенных линий.
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Сдавать экзамены на права теперь 
стало сложнее. Но их могут при-
нять и в автошколе, где родные 
стены помогают.

1-й замначальника ГУОБДД МВД России Владимир Швецов (второй слева) отметил, что уровень подготовки водителей вырос. Представители автошкол с ним согласились.
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ОПРОС Что москвичи хотят покупать 
в подземных переходах?

Попить и починить 
Ольга Игнатова

П
родукты, газеты и журна-
лы, пункты мелкого быто-
вого ремонта чаще всего 

хотят видеть в обновленных под-
земных переходах москвичи. Та-
кое мнение они высказали в ходе 
опроса на портале «Активный 
гражданин».

Всего, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе портала, в голосо-
вании приняли участие почти 
205 тысяч человек. 82% проголо-
совавших выбрали конкретные 
товары и услуги, которые, по их 
мнению, будут востребованы в 
переходах. Около 6% респонден-
тов предпочли, чтобы составле-
нием ассортимента занялись 
профессионалы, а оставшиеся 
12% сказали, что им в принципе 
все равно, чем будут торговать в 
переходах.

Летом 2015 года начался мас-
штабный ремонт в переходах 96 
станций столичной подземки. 
Изначально власти рассчитыва-
ли управиться буквально за не-
сколько месяцев. «Сначала мы 
запланировали косметические 
работы: почистить плитку, поме-
нять светильники, — рассказал в 
одном из интервью заммэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. — Думали, что 
сможем быстро закончить. На не-
которых станциях так и получи-
лось. На других после снятия 
плитки с лестниц оказалось, что 
все держится на честном слове. В 
результате объем ремонта у нас 
вырос практически на 30%». В 
открывающихся после ремонта 

переходах (сейчас заработали 
уже более 50) устанавливают об-
новленные торговые павильоны. 
Как рассказали «РГ» в департа-
менте торговли и услуг, если 
раньше предприниматель арен-
довал у посредников в среднем 4 
квадратных метра торговой пло-
щади, то теперь — 12. Благодаря 

тому, что сейчас арендатор за-
ключает договор непосредствен-
но с городом, средняя стоимость 
аренды снизилась с 30—90 тысяч 
рублей до 15–18 тысяч за квадрат 
в месяц. Довольно много было 
разговоров о том, что новые па-
вильоны под Пушкинской пло-
щадью так и будут стоять пусты-
ми. Но сегодня торговля под 
Пушкинской площадью кипит 
вовсю. Ассортимент примерно 
тот же, что был и до ремонта: в 
основном одежда, обувь, различ-
ные дамские аксессуары, косме-
тика, бижутерия, цветы. И цены 
вовсе не подскочили в разы. 
Можно купить и блузки по 250 
рублей, и туфли за 900, и индий-
ские бусы за 100 рублей. Впро-
чем, как видно, из опроса, горо-

жанам под землей не хватает 
продуктовых палаток. Особенно, 
судя по отзывам на портале «Ак-
тивный гражданин», они нужны 
жителям центра. Так, в подзем-
ном переходе на 1-й Тверской-
Ямской, 36, их хотят видеть 56% 
участников голосования. Не 
меньший интерес к социально 

значимым товарам и в Северном 
округе. Например, 47% проголо-
совавших хотят, чтобы откры-
лись продуктовые палатки в пе-
реходе под Ленинградским про-
спектом, 36. Идею организовать 
в переходах павильоны с ремон-
том обуви и одежды, фотоуслуга-
ми или изготовлением ключей 
поддержали в среднем 21% 
участников голосования. Наибо-
лее востребованной эта инициа-
тива оказалась для пешеходного 
перехода на Ленинградском шос-
се, 60, где она набрала 24%.  В 
ходе голосования участники мо-
гли предложить и собственные 
идеи для торговли в подземных 
переходах. Самые интересные 
предложения — продажа сувени-
ров, горячего чая и кофе. 

КСТАТИ
Хотите стать «городским» волонтером на чемпионате мира по фут-
болу? Оставьте заявку на сайте mosvolonter.ru.

Акцент

 В открывающихся после 
ремонта переходах уже 
устанавливают новые 
торговые павильоны
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СОБЫТИЕ В Чехии 
открылось 
представительство ДНР

Европе 
расскажут 
о Донбассе

Анна Федякина 

В ЧЕШСКОМ городе Острава в четверг открылся пред-
ставительский центр ДНР. Проект, зародившийся как об-
щественная инициатива, как ожидается, поможет защи-
щать права и интересы жителей Донбасса за рубежом.

Представительский центр не является дипломатиче-
ской миссией как таковой. Тем не менее в руководстве 
ДНР заявили, что его открытие «позволит координиро-
вать действия представителей Чехии и ДНР по защите 
прав и интересов 
жителей Донбасса за 
рубежом», а также 
формировать пози-
тивный имидж не-
признанной респу-
блики на мировой 
арене. Одним из важ-
ных аспектов рабо-
ты центра станет со-
трудничество в ин-
формационной сфе-
ре, чтобы граждане 
Чехии могли полу-
чать объективную 
информацию о со-
бытиях на Донбассе, 
а не только пропагандистские материалы, подготовлен-
ные в Киеве. Также в центре у европейцев появится воз-
можность  узнать больше о донбасской общественной 
жизни. Примечательно, что с идеей создания представи-
тельского центра ДНР в Остраве выступила чешская об-
щественно-политическая организация «Народное опол-
чение» и ее председатель Нела Лискова после посещения 
Донбасса. «Главная цель работы представительства ДНР 
в Чешской республике — распространение в Евросоюзе 
правдивой информации о пока непризнанной стране. 
Это первое представительство ДНР в ЕС. Острава в каче-
стве места его размещения выбрана не случайно. Круп-
нейший североморавский город и Донецк — города-по-
братимы», — рассказала Лискова. Кстати, аналогичное 
представительство ДНР появилось в 2015 году в Финлян-
дии.  Известный финский политолог, социолог и правоза-
щитник Йохан Бекман взял на себя роль официального 
представителя ДНР в Финляндии. 

Рубль сыграет 
на лире

«В некоторых курортных районах Турции, где 
преимущественно отдыхают англичане, почти 
все отели, рестораны и магазины принимают к 

оплате фунты стерлингов. Практически во всей курор-
тной зоне можно расплатиться евро. Почему мы не можем 
сделать того же самого с рублями?» — прокомментировал 
инициативу правительства Йылмаз, владелец небольшого 
бутика в отеле на берегу Средиземного моря.

Впрочем, некоторые турецкие бизнесмены уже сейчас, 
не дожидаясь указаний официальной Анкары, принимают 
к оплате рубли. 

«У меня есть несколько магазинов в России: в Москве и 
Екатеринбурге. Я плачу там налоги, арендную плату, опла-
чиваю электричество в рублях. У меня есть возможность 
пустить рубли в дело, поэтому в отдельных случаях я иду 
навстречу клиентам и принимаю у них российские день-

ги», — рассказал 
Дженгиз, владелец 
магазина и неболь-
шого пошивочного 
цеха кожаных изде-
лий.

«Для достижения 
поставленной цели — 
увеличения взаим-
ного товарооборота 
до 100 миллиардов 
долларов — переход 
на взаиморасчет в 
национальных валю-
тах просто необхо-

дим. Наши страны не раз уже поднимали эту тему. Сейчас 
это стратегический шаг, его диктует и внешнеполитиче-
ская конъюнктура, которая заставит Москву и Анкару бы-
стрее преодолевать препятствия, стоящие на пути этой 
задачи. 

Но при этом не стоит ожидать, что уже завтра туристы 
смогут оплачивать проживание в турецких отелях в ру-
блях. Какая-то ясность может появиться после заседания 
межправкомиссии в октябре», — заявил «РГ» представи-
тель Российского национального комитета по Черномор-
скому экономическому сотрудничеству в Турции Эрдо-
ган Гюндюз Полат.

Тема возможных взаиморасчетов в национальных ва-
лютах и использования российскими туристами рублей 
на территории Турции возникает уже не первый раз. В на-
чале прошлого года речь об этом уже шла. Тогда среди 
трудностей возможного нововведения российский ми-
нистр экономического развития Алексей Улюкаев в ин-
тервью турецкой газете «Хюрриет» назвал колебания 
курса денежных единиц России и Турции, а также отсутст-
вие перспектив дальнейшего эффективного использова-
ния рублей в Турции и лир в России. Как следствие, эти 
планы тогда так и не были реализованы.  

Однако теперь после потепления двусторонних отно-
шений и создания российско-турецкого инвестиционного 
фонда появилась надежда, что завязанный на рубли и 
лиры финансовый проект получит практическое разви-
тие.

СОТРУДНИЧЕСТВО Николай Патрушев: Конфронтация между арктическими странами недопустима

Арктика без опасности
Иван Егоров

С
екретарь Совета безопа-
сности РФ Николай Патру-
шев в интервью россий-

ским СМИ и в том числе «РГ» рас-
сказал об итогах VI Международ-
ной встречи государств — членов 
Арктического совета,  госу-
дарств-наблюдателей и зарубеж-
ной научной общественности, 
которая проходила на ледоколе 
«50 лет Победы».

Николай Платонович, почему 
Совет безопасности России уде-
ляет столь пристальное внима-
ние теме Арктики? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Освоение Аркти-
ческого региона является одной 
из приоритетных задач как для 
Российской Федерации, так и для 
ведущих зарубежных стран. Здесь 
разведано почти 30 процентов 
мировых запасов нефти и газа.

Для России регион является 
важнейшей ресурсной базой. Он 
обеспечивает около 11% нацио-
нального дохода России. Здесь со-
здается 22% объема общероссий-
ского экспорта, добывается и про-
изводится более 90% никеля и ко-
бальта, 60% меди, 100% барита и 
апатитового концентрата. 

Комплекс морского промыш-
ленного рыболовства производит 
около 15% общих объемов рыб-
ной продукции и других водных 
биологических ресурсов страны.

В Арктике строятся крупные 
транспортные, энергетические 
объекты, возрождается Северный 
морской путь.

При этом важно обеспечить 
экономическую, транспортную, 
энергетическую, экологическую 
безопасность в этом регионе, поэ-
тому начиная с 2011 года мы про-
водим подобные форумы.

В предыдущие годы такие 
встречи состоялись на борту ле-
докола «Ямал», в Мурманске, в 
Салехарде, в Нарьян-Маре и в Ар-
хангельске, где обсуждались раз-
личные актуальные темы сотруд-
ничества в Арктическом регионе.

В VI международной встрече 
участвовали представители из 8 
государств — членов Арктическо-

го совета — России, Дании, Ислан-
дии, Канады, Норвегии, Швеции, 
США, Финляндии, а также госу-
дарств-наблюдателей — Индии, 
КНР, Республики Корея и Синга-
пура.

В этом году встреча проходит 
на самом восточном участке 
трассы Северного морского пути. 
Поэтому не случайно темами ди-
скуссий стали международно-
правовые, организационные, 
экономические, технологиче-
ские, технические и логистиче-
ские аспекты морских перевозок 
в Арктике. 

Каковы в целом национальные 
интересы России в Арктике?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Согласно Осно-
вам государственной политики 
Российской Федерации в Арктике 
важнейшими национальными ин-
тересами страны в этом регионе 
являются: использование этой 
зоны в качестве стратегической 
ресурсной базы, а также сохране-
ние Арктики в качестве зоны 
мира и сотрудничества, сбереже-
ние ее уникальных экологических 
систем. Кроме того, использова-
ние Северного морского пути в 
качестве национальной единой 
транспортной коммуникации.

Нам нужна стабильность в 
этом регионе, отсутствие даже на-
мека на конфронтацию приаркти-
ческих государств. Для этого важ-
но стимулировать позитивное 
развитие Арктики.

Выступающие на конферен-
ции говорили о значимости со-
хранения высокого уровня пред-
сказуемости политики арктиче-
ских стран, в особенности по та-
ким чувствительным вопросам, 
как установление внешних гра-
ниц континентального шельфа в 
Северном Ледовитом океане.

Для сохранения Арктики в ка-
честве зоны мира Россия поддер-
живает взаимовыгодное двусто-
роннее и многостороннее сотруд-
ничество с приарктическими го-
сударствами на основе междуна-
родных договоров и соглашений, 
участницей которых является 
наша страна. 

Какую роль играет Северный 
морской путь в развитии Аркти-
ки и в целом мировой экономи-
ки?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Северный мор-
ской путь значительно короче 
традиционного маршрута через 
Суэцкий канал и является самой 
перспективной трассой из Евро-
пы в Америку и Азию.

Для бесперебойной работы 
Севморпути Россия использует 
35 дизель-электрических и 4 
атомных ледокола.

Сейчас на Балтийском заводе в 
Санкт-Петербурге строится три 
новых универсальных атомохода 
с переменной осадкой мощно-
стью 60 МВт: головное судно «Ар-
ктика» и два серийных судна «Си-
бирь» и «Урал». 

В 2015 году для ФГУП «Рос-
морпорт» построены два линей-
ных дизель-электрических ледо-
кола «Владивосток» и «Мур-
манск» мощностью 16 МВт, зада-
чами которых является обеспече-
ние ледокольной проводки судов 
в замерзающих неарктических 
морях, а также привлечение к ра-
боте в акватории Северного мор-
ского пути.

Продолжается строительство 
одного дизель-электрического ле-
докола «Новороссийск» мощно-
стью 16 МВт и одного дизель-
электрического ледокола «Вик-
тор Черномырдин» мощностью 
25 МВт.

По разным подсчетам, грузо-
поток по Северному морскому 
пути к 2020 году может вырасти в 
десятки раз, до 65 млн тонн в год.

Что касается транзитных гру-
зов, то наши зарубежные партне-
ры, прежде всего в Китае, прояв-
ляют заметный интерес к возмож-
ности использования Северного 
морского пути.

Интерес Кореи и Сингапура в 
этом контексте связан в основном 
с возможностью коммерческого 
сотрудничества с российской сто-
роной по модернизации портов и 
организации их работы.

Будет ли обеспечена безопа-
сность этого маршрута?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Да, конечно. Рос-
сийская Федерация сегодня про-
водит целенаправленную работу 
по обеспечению безопасности су-
доходства в Арктике, оснащению 
акватории Северного морского 
пути современной инфраструкту-
рой, в том числе навигационным 
оборудованием, совершенствует 
средства поиска и ликвидации 
разливов нефти в арктических 
морях. Примеров много, их мож-
но перечислять долго, так как эта 
задача решается комплексно.

На побережье уже действует 
три специализированных ава-
рийно-спасательных центра в Ар-
хангельске, Нарьян-Маре и Ду-
динке, четыре региональных пои-
сково-спасательных отряда, око-
ло 200 пожарных подразделений 
общей численностью около 10 
тысяч человек. В перспективе до 
2020 года Россия развернет на 
территории Арктики более деся-
ти аварийно-спасательных цен-
тров. Последовательно объединя-
ем усилия приарктических госу-
дарств в создании единой регио-
нальной системы поиска и спасе-
ния, а также предотвращения тех-
ногенных катастроф и ликвида-
ции их последствий, включая ко-
ординацию деятельности спаса-
тельных сил. 

Необходима инфраструктура 
для оказания экстренной меди-
цинской помощи членам экипа-
жей, пассажирам круизных судов, 
работникам вахтовых поселков, 
полярных станций, самим спаса-
телям, пограничникам и военным. 

Участникам конференции 
была предоставлена возможность 
на месте, в арктических широтах 
познакомиться с возможностями 
многофункционального спаса-
тельного судна «Спасатель Ка-
рев», обеспечивающего безопа-
сность при проведении работ на 
шельфовых объектах Арктики. А 
на берегу они увидели используе-
мую российскими спасателями 
авиационную и наземную техни-
ку, предназначенную для тушения 
пожаров, ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций техногенного и при-
родного характеров на любых 
объектах при любой погоде.

Освоение Арктики неизбежно 
может негативно сказаться на 
природном разнообразии, затро-
нуть жизнь коренного населения 
этого региона, чья хозяйственная 
деятельность непосредственно 
связана с природой. Что в этой 
связи предпринимают государст-
ва — члены Арктического совета?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Сегодня государ-
ства стремятся постепенно вос-
становить естественные экоси-
стемы до уровня, гарантирующе-
го стабильность окружающей 
среды, занимаются формирова-
нием ответственного отношения 
к природе.

Россия, в частности, за послед-
ние годы значительно ужесточи-
ла экологические требования 
при проведении хозяйственной 
деятельности в российской Арк-
тике.

Кроме того, проводится лик-
видация накопленного экологи-
ческого ущерба. Основными пло-
щадками очистки стали активно 
использовавшиеся в советское 
время территории полярных ме-
теостанций, военных баз и аэро-
дромов на шести островах Земли 
Франца-Иосифа и на севере Но-
вой Земли.

Мы выступаем за продолже-
ние регулярного обмена данными 
о состоянии окружающей среды 
и климата Арктики.

Сохранение же традиций, 
культуры коренного населения 
Севера необходимо. Оно возмож-
но в том числе с помощью разви-
тия этнического туризма. Этим 
вопросам на встрече уделено от-
дельное внимание. Это может 
быть также и экспедиционный 
туризм, и круизные путешест-
вия, туристские маршруты «по 
стопам» героических исследова-
телей Русской Арктики и совет-
ских арктических экспедиций.

Подводя итоги Международ-
ной встречи, отмечу, что в целом 
в ходе конференции прозвучало 
более 50 докладов и сообщений. 
Уверен, что результаты нашей ра-
боты заложили хорошую основу 
для развития сотрудничества и 
укрепления безопасности в этом 
регионе.

1

Помним В Беслане проходит вахта памяти по жертвам трагедии 1 сентября 2004 года

По ком звенит звонок
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Северная Осетия 

В
чера в Северной Осе-
тии в бесланской шко-
ле № 1 начались траур-
ные мероприятия, по-
священные памяти по 

погибшим в результате теракта 1 
сентября 2004 года детям, учите-
лям и спецназовцам. Именно в 
этот день в 9.15 утра, во время 
праздничной линейки, отряд бое-
виков численностью более 30 че-
ловек напал на школу. Вооружен-
ные до зубов террористы загнали 
беззащитных людей — детей и 
учителей — в спортзал, который 
заминировали. В заложниках 
оказалось 1128 человек, в основ-
ном — дети. 17 мужчин террори-
сты расстреляли в первый день 
захвата. 

Людям более двух суток не да-
вали пить и есть, раненые не по-
лучали необходимых медикамен-
тов. Развязка наступила 3 сентя-
бря. Около полудня к зданию 
школы подъехал автомобиль с 
четырьмя сотрудниками МЧС, 
которые должны были забрать 
тела убитых террористами лю-
дей. В этот момент в школе разда-
лись взрывы, после чего с обеих 
сторон началась беспорядочная 
стрельба, а из окон и образовав-
шегося в стене спортзала проло-
ма стали выпрыгивать дети и 
женщины. 

— Я сидела в спортзале вместе 
со своими тремя детьми чуть-
чуть левее как раз того пролома в 
стене, который образовался в ре-
зультате взрыва мины, — вспоми-
нает те страшные события учи-
тельница школы № 1 Надежда Гу-
риева. — Этот взрыв всех нас и по-
ложил. Когда я пришла в себя, то 
увидела, что одна моя дочь — Вера 
— уже не жива. А мой сын — Борис 
— едва дышит и вряд ли проживет 
долго. Впоследствии так и оказа-
лось… В какой-то момент один из 
террористов, увидев, что врыва-
ются спецназовцы, бросил в 
гущу заложников гранату. Она 
упала прямо рядом со мной и 
моей самой младшей дочерью 
Ириной. «Вымпеловец», стояв-
ший недалеко, бросился на эту 
гранату и закрыл нас собой. Он 
погиб. Я и моя дочь остались 
живы. Потом я узнала, что его 
звали Андрей. Теперь мы очень 
дружим с его семьей. …Кто-то го-
ворит, что мы пережили эту тра-
гедию — нет, мы не пережили. 12 

лет подряд мне каждую ночь 
снятся те события, и я все время 
думаю: могла ли я спасти двух 
своих детей? 

Жертвами произошедшей 
трагедии стали 334 человека, из 
которых 186 — дети. 

Двенадцать лет спустя эта 
трагедия по-прежнему не забыта 
в республике и живет в сердце 
каждого человека. С самого утра 
к школе №1 в Беслане потяну-
лись вереницы автомобилей и ав-
тобусов с детьми. Среди тех, кто 
приехал почтить память погиб-
ших, конечно, были и матери 
убитых в тот день школьников, а 
также жены погибших спецна-
зовцев, руководство республики. 
Вечером в 20.00 во дворе школы 
по традиции зажгут 334 свечи — 
по числу погибших во время те-
ракта. А третьего сентября на ме-
мориальном кладбище «Город 
ангелов» в Беслане будут пои-
менно перечислены все погиб-
шие. После этого дети выпустят в 
небо белые шары...

Разговор 
об использовании 
рублей российскими 
туристами в Турции 
возникает 
не первый раз

Представители стран — членов 
Арктического совета прошли 
на ледоколе часть Севморпути.

Не исключено, что в ближайшее время рубль получит 
в Турции те же права, что и лира. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ШКОЛА ИМЕНИ ПРОХОРЕНКО
Первого сентября в селе Городки 

Тюльганского района торжественно 

открылась после капитального ре-

монта средняя школа, которая отныне 

носит имя одного из своих выпускни-

ков — погибшего в Сирии Героя России 

Александра Прохоренко.

Школа в оренбургской глубинке стала 

известна всему миру после того, как в 

марте зарубежные СМИ рассказали о 

подвиге 25-летнего русского солдата. 

Находясь в тылу противника, он вы-

полнял задачи по наведению авиауда-

ров по боевикам. 17 марта близ насе-

ленного пункта Тадмор провинции 

Хомс офицер был окружен террори-

стами и, чтобы не попасть в плен, выз-

вал огонь на себя, забрав с собой жиз-

ни боевиков. Указом президента РФ 

Александру Прохоренко посмертно 

присвоено звание Героя России. 

Правда, здешние педагоги до послед-

него отказывались верить в то, что их 

бывшего ученика больше нет в живых. 

Портрет улыбчивого большеглазого 

парня Саши Прохоренко, который 

школу с серебряной медалью, все эти 

годы висел здесь на доске почета сре-

ди лучших выпускников. Теперь у вхо-

да ребят встречает памятная табличка 

с его именем, а в школьном дворике 

установлен бюст Героя. Открыли па-

мятник отец погибшего офицера 

Александр Васильевич Прохоренко и 

губернатор области Юрий Берг. 

В этом учебном году за парты в обнов-

ленной школе сели 76 мальчишек и 

девчонок. По традиции прозвучал 

первый звонок для первоклассников. 

Среди них — и двоюродный брат Героя 

Матвей Прохоренко. 

Подготовила Валентина Зотикова, 
Оренбург.

С идеей создания 
представительства 
ДНР в Остраве 
выступила чешская 
организация 
«Народное 
ополчение»

Бюст героя установлен в школьном дворике.

Люди приносили с собой в школу №1 детские игрушки и бутылки с водой — той самой, которой так не хватало 12 лет назад заложникам, мучившимся от жажды.
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МУЗЫКА 

Бритни Спирс 
выпустила 
диск, который 
записывала 
три года

НЕ ВЕРЬТЕ 
БЛОНДИНКАМ

Александр Алексеев 

СЕГОДНЯ звездам мало просто 
эффектно выглядеть и петь хиты. 
Нужно еще и делать ошибки, 
сомневаться, экспериментиро-
вать с имиджем, признаваться в 
своих грехах и сочинять из этого 
новые песни. Чтобы публика мо-
гла сопереживать и тоже чему-то 
учиться: в моде или в собствен-
ной жизни. В этом году Бритни 
Спирс — 35. И одна из самых яр-
ких и неприкаянных певиц мира, 
на ошибках и хитах которой 
учится не одно поколение, реши-
ла сделать себе подарок, обнаде-
живающий уже одним своим на-
званием альбом — Glory («Сла-
ва»). Первый с 2013 года. 

В конце августа Бритни Спирс 
впервые за девять лет пригласи-
ли спеть на церемонии MTV 
Video Music Awards-2016. Она 
снова села на диету, стала ходить 
с сыновьями в горы и заниматься 
в танцевальном классе. Но опять 
оконфузилась: надела плотно об-
легающий костюм с латексом и 
ярким желтым боди, который 
критики сочли слишком откро-
венным, хотя когда в схожих оде-
ждах щеголяла Ариана Гранде — 
критики радовались. Ясно, что 
Бритни перестаралась. На фоне 
оптимистичного наряда ее лицо 
не слишком скрывает пережитые 
разочарования. Измены люби-
мого, развод, алкоголизм, курсы 
лечения… Она даже брила голову 

налысо. Не меньшей бедой для 
обеспеченной, но все равно не 
становящейся счастливой блон-
динки были и обвинения, что она 
«одевается безвкуснее других 
звезд». А такие упреки особенно 
обидны для женщины. От Бритни 
даже сбежала имиджмейкер, по-
жаловавшаяся, что дает ценные 
советы, а та «слушает, но все рав-
но поступает наоборот»…  

Бритни Спирс начинала запи-
сывать этот диск еще в 2014 году 
в атмосфере смятения, одиноче-
ства, да еще и с прикрепившимся 
к ней прозвищем Американская 
Трагедия. В такой ситуации у нее 
было, по сути, два пути. Можно 
было спеть откровенные песни о 
себе и снова завоевать сочувст-
вие и любовь верных фанатов, ко-
торых у Бритни вдоволь накопи-
лось с рубежа «нулевых». И тогда 
бы они купили ее диск — хотя бы 
из сострадания, уважения и при-
вычки. Но она поступила иначе, 
очевидно, заглядевшись на успех 
Бейонсе, Сиа и Рианны. И тоже 
сделала альбом в духе нынешней 
лакированной дэнс-моды, бази-
рующейся на отчаянной мелоди-
ке и ритмике R&B. Ради этого ме-
няла команду, прислушивалась к 
очередным модным продюсерам. 
Но в итоге прогадала, несмотря 
на приглашение классного ан-
глийского диджея Burns. 

Новая «Слава» получилась 
легковесной, хотя Бритни стара-
лась расширить интернацио-
нальную аудиторию: в треке 
Change Your Mind она поет и на 
французском, и на испанском. 
Однако фирменный шарм — ко-
кетливо-умиленные интона-
ции — не спасли Американскую 
Трагедию. Ведь у Бейонсе — силь-
нее и мощнее голос, ярче внеш-
ность, у Рианны — лучше вкус, 
аранжировщики и вокальный 
драматизм, а Сиа просто талан-
тливее и ярче. 

В итоге Glory в первую неде-
лю продаж не попал даже в глав-
ный хит-парад мира — Billboard 
Top-200, а Бритни Спирс, полу-
чившей прозвище по роману пи-
сателя Теодора Драйзера, впору 
вспомнить мысль российского 
поэта Владимира Маяковского, 
высказанную одному из эпиго-
нов: «Делайте не под Маяковско-
го, делайте под себя».

ФЕСТИВАЛЬ В Петербурге 
установят
«незаконный» памятник
Сергею Довлатову

По отчеству — 
с Невы

Елена Боброва

ПЕТЕРБУРГУ мало одного Дня Д — к июльскому чество-
ванию Достоевского в этом году прибавится праздник, 
посвященный 75-летию Сергея Довлатова. На 3 сентя-
бря, день рождения писателя, а также на 2 и 4 сентября 
запланирована обширная культурная программа. 

По поводу юбилея Довлатова, который писал о себе 
«национальность — ленинградец. По отчеству — с Невы», 
спохватились поздно, и вовсе не городские чиновники от 
культуры. Инициатором праздника стал историк, публи-
цист, телеведущий Лев Лурье. Собралась компания едино-
мышленников.  Тут же случился модный ныне краудфан-
динг, на Довлатова собирали с миру по нитке. Например, 
Сергей и Матильда Шнуровы вложили 1000 евро. 

Главной действующей — интерактивной — площадкой 
станет улица Рубинштейна (или «Рыбинштейна», как ее 
называл Довлатов в честь большого рыбного магазина по 
соседству), на которой жил писатель. Выставка стрит-арта, 
интерактивные игры, в том числе печатание на машинке 
(знал бы Довлатов, что для кого-то это будет игра!), квесты 
по довлатовским местам, джазовый концерт под конфе-
ранс Билли Новика. Художники установят символический 
довлатовский домик под названием «Заповедник». Будет 
чтение произведений 
юбиляра, а главная 
вишенка на торте — 
эксклюзивная эк-
скурсия в комму-
нальную квартиру 
Довлатова. Пройдясь 
по «длинному пас-
мурному коридору», 
поклонники писате-
ля представят себе 
обои возле телефона, 
испещренные рисун-
ками. «Мать-одиноч-
ка Зоя Свистунова 
изображала полевые цветы. Жизнелюбивый инженер Гор-
дой Борисович Овсянников старательно ретушировал 
дамские ягодицы. Неумный полковник Тихомиров рисо-
вал военные эмблемы. Техник Харин — бутылки с рюмка-
ми. Эстрадная певица Журавлева воспроизводила скри-
пичный ключ, напоминавший ухо. Я рисовал пистолеты и 
сабли…» Можно будет заглянуть в святая святых — комна-
ту писателя, где по-прежнему находится зеленый камин.

Планируется и серьезная программа: покажут доку-
ментальные фильмы о таллинской и нью-йоркской жизни 
Довлатова и проведут дискуссию «Довлатов и поколение: 
компромисс как стратегия». Лев и Софья Лурье предста-
вят свою книгу «Ленинград Довлатова». 

Свою лепту в День Д внесет и театр. Драматург Вячес-
лав Дурненков и режиссер Семен Александровский приду-
мали своего рода экстремальное расследование — следуя 
за милиционером по улице Рубинштейна от бара к бару и 
разбирая жизнь и творчество писателя по эпизодам, зри-
тель будет все глубже сближаться с подследственным Сер-
геем Донатовичем Довлатовым 1941 года рождения.  

Из Америки открыть фотовыставку «Довлатов и его 
окружение» прилетит легендарный фотограф Нина Ало-
верт. Из-за океана пребудет и другой фотограф Марк Сер-
ман, знакомый Довлатова еще по Ленинграду и нашедший 
приют у писателя в Нью-Йорке. 

— Однажды Сергей попросил меня снять фотографии 
про запас, которые бы он мог периодически отдавать в из-
дательства, — рассказывает Марк Серман. — Так была снята 
серия в полосатом пуловере. Там есть сидящий Довлатов, 
стоящий Довлатов, Довлатов с Глашей, с попугайчиками, 
Довлатов в фас, в профиль, улыбающийся, сердитый, без-
различный, уходящий, приходящий и так далее». 

Власти города все-таки сделали подарок всем поклон-
никам Довлатова, ради чего пришлось поступиться буквой 
закона. Несколько лет Лев Лурье с единомышленниками 
искали возможность установки памятника писателю, со-
зданного скульптором Вячеславом Бухаевым. Однако все 
попытки сводил на нет закон об установке памятников, со-
гласно которому монумент в честь кого-либо может поя-
виться как минимум спустя 30 лет со дня его смерти. Но 
тысячи подписей сделали свое дело. Как заметил председа-
тель комитета по культуре Константин Сухенко, не может 
быть, чтобы в Петербурге Довлатова любили меньше, чем 
в Нью-Йорке, где уже появилась улица в честь писателя. 4 
сентября памятник появится на улице Рубинштейна.

КИНО Венецианский кинофестиваль впал в ностальгию 

Танцы по долгу службы
Валерий Кичин, Венеция

П
ервый день венецианского 
прошел так, словно в кино 
не было неореализма, не 

снимал свой мазохистский нату-
рализм фон Триер и не кувырка-
лись в космосе герои «Гравита-
ции». Открыл и фестиваль и кон-
курс американский мюзикл Да-
мьена Шазеля «Ла Ла Лэнд», отсы-
лающий нас к временам Винсенте 
Миннелли и Джина Келли. А про-
должил «Свет в океане» австра-
лийского режиссера Дерека Сиэн-
фрэнса — история столь жгучая, 
что невольно вспомнишь мело-
драмы немого кино, заставлявшие 
рыдать миллионы домохозяек. 

С мюзиклом «Ла Ла Ленд» про-
блемы прежде всего в нас: новый 
гиперреализм в кино так отучил 
зрителей от художественных 
условностей, что когда люди на 
экране внезапно переходят от 
нормального диалога к пению и 
танцу, в зале недоуменно хмыка-

ют. Но важные проблемы, конеч-
но, и в самом фильме. В нем вос-
стают из праха все испытанные 
приемы мюзиклов 60-х: мини-
мальная мелодраматическая 
история с любовными недоразу-
мениями обильно расцвечена по-
летами влюбленных по звездному 
небу, меланхолическими шансо-
нами и танцами в духе Жака Деми, 
которым был увлечен режиссер в 
юности. Чтобы все-таки оправдать 
сюжетом появление музыкальных 
номеров, героя делают джазовым 
музыкантом (Райан Гослинг), ге-
роиню — подающей надежды ак-
трисой (Эмма Стоун), так что не-
понятливым всегда можно объя-
снить, что поют и танцуют они по 
долгу службы. Все это смотрелось 
бы мило, если бы не было так мо-
нотонно: фильм лишен главного, 
чем берет хороший мюзикл, — 
энергетической струны, способ-
ности броситься в море звуков 
бесстрашно и безоглядно. Возро-
ждения жанра не случилось, и я 

думаю, фильм с безвкусно игри-
вым названием будет забыт на 
другой день после премьеры.

Второй конкурсный фильм — 
«Свет в океане» австралийского 
режиссера Дерека Сиэнфрэнса, 
снятый по бестселлеру М.Л. Стед-
мана 2012 года. Сюжет романа 
сбит очень крепко и изобилует ду-
шераздирающими поворотами су-
деб ветерана Первой мировой 
Тома и его жены Изабель. Фильм 
подробно живописует приезд 
Тома в разреженный мир австра-

лийской глуши, его работу смо-
трителя маяка и страстную, все-
поглощающую любовь, которая 
овладела им и активной девушкой 
из благовоспитанного семейства. 
Молодые жаждут детей, но попыт-
ки, одна за другой, оказываются 
трагичными, и тут сам бог посы-
лает на берег лодку с телом неиз-
вестного мужчины и плачущим 
ребенком. И пара решает выдать 
крошку за свою. В дальнейшем в 
действие вступит реальная мать 
девочки, преступление раскроет-
ся, Том загремит в тюрьму, но де-
вочка уже привыкла считать Иза-
бель своей мамой и бунтует. То 
есть герои, поддавшись минутно-
му порыву, загоняют себя в такой 
тупик, откуда уже нет выхода. 

В главных ролях отличные ак-
теры Майкл Фассбендер, Алисия 
Викандер и Рэйчел Вайс, но даже 
они работают на грани постоян-
ной истерики, каждую эмоцию от-
рабатывая на двести процентов. 
Из всех красок режиссер знает 
только до отказа выжатую педаль. 
К разогреву зрительских реакций 
щедро подключена природа: бу-
шует океан, хлещут ливни, грохо-
чет ветер, захватывают дух пано-
рамы. Пресс-зал принял картину 
растерянно: столь массированное 
возвращение на фестивальные ор-
биты сугубо «зрительских» жан-
ров все еще кажется странным. 
Оно заставляет предположить, 
что пора интенсивных поисков в 
кино миновала окончательно и 
сменилась повторением пройден-
ного — правда, уже во всеоружии 
dolby surround.

Нравится нам или нет, в кино 
происходят тектонические про-
цессы. В разломы проваливаются 
целые жанры, не поддающиеся ре-
анимации. Становятся ненужны-
ми десятилетиями отшлифован-
ные творческие навыки, под напо-
ром технического прогресса де-
формируется конъюнктура. Как 
отметил директор фестиваля Аль-
берто Барбера, ситуация в кино 
меняется стремительно: амери-
канский кинорынок перестает 
безраздельно лидировать и усту-
пает первенство китайскому, он-
лайновый показ становится се-
рьезной угрозой для кинотеа-
трального, технологии «виртуаль-
ной реальности» ломают пред-
ставления о традиционном кино — 
оно перерождается во что-то пока 
неясное, но уже бесконечно дале-
кое от кинематографа «золотого 
века». Перед этими тектонически-
ми сдвигами микропобеды фести-
вального движения кажутся несу-
щественными. Ну, отреставриро-
ваны кинозалы, и на месте урод-
ливого асбестового котлована вы-
росла красная коробка нового ки-
нозала. Ну, появилась возмож-
ность показывать некоторые 
фильмы программы «Горизонты» 
онлайн. Фестивалю удалось вер-
нуть интерес коммерческих ди-
стрибьюторов, которые потеряли 
к нему интерес, — в результате уда-
лось соорудить при фесте неболь-
шой кинорынок. Он уже стал ме-
няться, получив в этом году новое 
название Production Bridge — 
«Производственный мост». 

Барбера подчеркнул, что фе-
стиваль будет еще более целена-
правленно разрушать барьеры 
между артхаусом и «коммерче-
ским кино». И это уже видно в вы-
боре фильма-открытия — как все 
мюзиклы, вздрюченного и гла-
мурного, но лишенного веры в 
собственное будущее.

Театр  Александринка отмечает 260-летний юбилей 

Полуденный выстрел

Светлана Мазурова  

П
етербургская Алек-
сандринка отмечает 
260 лет со дня осно-
вания. Эта дата счи-
тается также днем 

рождения русского профессио-
нального театра. 

Торжественные мероприятия 
начались с церемонии возложе-
ния цветов и литии на могиле по-
следнего директора император-
ских театров Владимира Теля-
ковского, которая находится на 
Серафимовском кладбище. Па-
мятник восстановлен на средст-
ва театра. По традиции александ-
ринцы возложили цветы на моги-
лы императриц Елизаветы Пет-
ровны (ее указом в 1756 году уч-
режден «русский для представле-
ния трагедий и комедий театр») и 
Александры Федоровны (в ее 
честь открыта историческая сце-
на театра) в соборе Петропавлов-
ской крепости. На карильоне 
Петропавловского собора был 
сыгран вальс-фантазия Глинки, 
звучащий в спектакле «Маска-
рад. Воспоминания будущего» 

(2014 год). Художественный ру-
ководитель театра Валерий Фо-
кин произвел полуденный вы-
стрел из пушки с Нарышкина ба-
стиона. «Освоил новую профес-
сию — стал режиссером военных 
действий», — с юмором заметил 
Фокин. 

Впервые сделали открытым 
сбор труппы — пригласили жур-
налистов. Губернатор Петербур-
га Георгий Полтавченко пришел, 
чтобы поздравить коллектив. 
Вручил Валерию Фокину премию 
правительства города «За выдаю-
щийся вклад в развитие теа-
трального искусства Санкт-Пе-
тербурга».

— 260 лет — дата серьезная. — 
сказал Фокин. — Но нужно и даль-
ше двигаться. Как только насту-
пает успокоение — это конец. 
Опасность национального театра 
— превратиться в этнографиче-
ский музей. Наша задача — избе-
жать этого. 

Но в праздничный день можно 
и похвастаться. У нас с успехом 
прошли гастроли в Ульяновске. 
Там очень хорошая театральная 
публика. В Москве мы представи-
ли 8 спектаклей. Наш театр, един-
ственный из России, приглашен в 
октябре 2017 года на Театраль-
ную олимпиаду в польский город 
Вроцлав. Мы покажем спектакль 

«Маскарад. Воспоминание буду-
щего» по драме Лермонтова и 
спектаклю Мейерхольда 1917 
года. В следующем году испол-
нится 100 лет со дня премьеры 
Мейерхольда. Состоится откры-
тие памятника на могиле главно-
го художника императорских те-
атров Александра Головина, ав-
тора знаменитых костюмов и де-
кораций к спектаклю Мейерхоль-
да «Маскарад».

10 сентября открывается X 
Международный фестиваль 
«Александринский». Премьеру 
«Преступление и наказание» по 
роману Достоевского представят 
александринцы вместе с режис-
сером Аттилой Виднянским, ху-
дожественным руководителем 
Венгерского Национального теа-
тра. Приедут со спектаклями Пе-
кинский Народный художествен-
ный театр, Национальный театр 
«Габима» из Израиля, Театр Пик-
коло ди Милано, труппа Тадаши 
Судзуки.

В новом сезоне Александрин-
ский театр выпустит несколько 
премьер. Греческий режиссер Те-
одорос Терзопулос будет репети-

ровать пьесу Брехта «Мамаша 
Кураж и ее дети». Итальянский 
режиссер Лука де Фуско, руково-
дитель Театра Стабиле ди Наполи 
Лука, поставит «Шесть персона-
жей в поисках автора» Пирандел-
ло. Далее московский режиссер 
Виктор Рыжаков возьмется за 
«Оптимистическую трагедию» 
Вишневского. На Новой сцене 
Александринского театра Миха-
ил Патласов поставит «Чука и 
Гека» Гайдара, а Николай Ро-
щин — «Баню» Маяковского. 

Валерий Фокин хочет сделать 
спектакль о молодом Сталине. 
«Меня интересует время до 1917 
года, там было много всего — и 
авантюрного, и криминального, 
и чистого». 

В театре произошли структур-
ные изменения. Упразднена дол-
жность главного режиссера Но-
вой сцены, которую занимал Ма-
рат Гацалов Вместе с худруком 
Валерием Фокиным теперь будет 
работать Николай Рощин — в ста-
тусе главного режиссера театра. 

Руководитель театра Валерий 
Фокин произвел выстрел из пушки 
с Нарышкина бастиона. 

Когда на экране внезапно переходят от нормального диалога к пению и танцу, в зале недоуменно хмыкают. 

Акцент

 На фестивале вспоминаешь 
мелодрамы немого кино, 
заставлявшие рыдать 
миллионы домохозяек

Акцент

 Освоил новую профессию — 
стал режиссером 
военных действий, — 
с юмором заметил Фокин

Почему Довлатова 
любят? Он ироничен 
по отношению 
к окружающим 
и к себе, а это очень 
обаятельно

За новостями 
кинофестиваля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5741

Смотрите на сайте: 
Культовые метал-группы 
выпустили новые песни
rg.ru/art/1299852

Довлатов не настаивал на своей брутальности. Он был ирони-
чен по отношению к окружающим и по отношению к себе.

Говорят, что она «одевается без-
вкуснее других звезд». От Бритни 
даже сбежала ее имиджмейкер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Яков Гордин, 
историк, писатель: 

Почему Довлатова так любят сегодня? Можно было бы задать во-

прос: а в чем был потрясающий успех у советской молодежи Хе-

мингуэя? Другая тематика, другие люди. Но все дело в типе героя. 

То, что привлекало в Довлатове тогда и что привлекает сегодня 

(ведь реалии советской жизни уже не важны), — тот типаж, кото-

рый стоял за его прозой. Это человек мужественный и печальный. 

Еще важный момент — то, что Довлатов не настаивал на своей бру-

тальности. Он был ироничен и по отношению к окружающим, и по 

отношению к себе. Это очень обаятельно.
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ТЕХНОЛОГИИ Ядерная
медицина всегда?
Иногда? Никогда?

Луч заставит 
рак пятиться

Ирина Краснопольская

НЕДАВНО знакомый клиницист сказал мне почти пара-
доксальную фразу: большая хирургия уходит из врачева-
ния. Взамен идут новые технологии. Так ли это? Особен-
но если речь о лечении онкологических болезней. Об 
этом обозреватель «РГ» беседует с директором Онколо-
гического института имени Герцена членом-корреспон-
дентом РАМН Андреем Каприным.

Андрей Дмитриевич, при лечении онкологических бо-
лезней, как правило, используются хирургия, химио- и 
лучевая терапия. Так будет и впредь? Или?
АНДРЕЙ КАПРИН: Без «или»! Онкология относится к тем на-
правлениям медицины, которые вынуждают и ученых, и 
клиницистов использовать именно эту триаду. И в пер-
спективе, вряд ли нас разлучат любые, даже самые про-
двинутые технологии.

Продвинутые, это какие?
АНДРЕЙ КАПРИН: К вам на беседу я приехал из филиала наше-
го центра, который в Обнинске. Да, когда НИИ имени 
Герцена решили объединить с Обнинском, не все и не 
сразу приняли этот гибрид. Но прошло два с половиной 
года, и стало очевидно преимущество такого союза. Об-
нинск — учреждение уникальное. В нем трудятся специа-
листы мирового уровня в лечении тяжелейших опухоле-
вых болезней. Обнинск, напомню, первый в России нау-
коград, в котором созданы условия экспериментальной 
наработки радиологических лечебных препаратов, усло-
вия для их внедрения в клинику, для их тиражирования.

Созданные в Обнинске препараты конкурентны на рын-
ке радионуклеидной терапии? Не секрет же, что мы про-
игрываем импорту, что пациенты нередко именно по 
этой причине отправляются на лечение за рубеж?
АНДРЕЙ КАПРИН: До недавнего времени было очень заметное 
отставание в лечении онкоболезней по причине недоста-
точного контакта между клиницистами и физиками. Фи-
зики жили без медицинского заказа. Стратегия развития 
ядерной медицины их почти не интересовала.

Теперь интересует?
АНДРЕЙ КАПРИН: Интересует. Мы, медики, просто вынужде-
ны призвать на помощь физиков с их опытом. Вспомнить 
об огромном вкладе их предшественников в развитие 
отечественной ядерной медицины.

Может идти речь об 
отечественной ядер-
ной медицине? Или 
все, что у нас есть, 
все, что используем, 
импортного проис-
хождения?
АНДРЕЙ КАПРИН: Мы те-
перь, можно ска-
зать, неразлучны с 
учеными двух институтов — физико-энергетического и 
физико-химического. Руководители этих учреждений 
Андрей Александрович Гавердовский и Олег Евгенье-
вич Конов замечательные ученые и энтузиасты своего 
дела.

Энтузиасты? Таковые в наше время еще существуют?
АНДРЕЙ КАПРИН: Напрасно вы так скептически настроены. 
Такие люди есть и на них многое держится. И можно я пе-
рейду к конкретным примерам. Сейчас на подходе вы-
пуск отечественного радио фармпрепарата йод-125. 
Этот препарат совершенно необходим при лечении ло-
кализованного рака предстательной железы. Он придет-
ся ко двору для лечения некоторых форм рака молочной 
железы, опухолей головы и шеи. Еще один препарат ит-
трий сейчас проходит доклинические испытания в на-
шем центре. Он будет применяться для лечения рака и 
метастазов печени. Идут работы по использованию ре-
ния для лечения метастазов в костях… Уточним: речь не 
о самих препаратах, а об активных веществах из табли-
цы Менделеева, которым нужно еще приделать ноги для 
доставки к опухолям, и руки для того, чтобы они эти опу-
холи уничтожали. Вот ради этих рук и ног и идет наша 
совместная работа клиницистов и физиков.

Но Обнинск — это не только создание препаратов. Об-
нинск — это уникальная аппаратура…
АНДРЕЙ КАПРИН: Вы правы. Сейчас идет монтаж первого оте-
чественного протонного ускорителя, созданного коллек-
тивом Владимира Егоровича Балакина. Это очень редкая 
машина. Она отличается особо высокой точностью воз-
действия только на опухолевые ткани, не задевая при 
этом здоровые. В сентябре, надеюсь, ускоритель будет 
доступен нашим пациентам.

Только пациентам вашего центра? А из другого региона?
АНДРЕЙ КАПРИН: Мы федеральное учреждение. Принимаем 
пациентов из всех регионов России при наличии соот-
ветствующих направлений. По большому счету подоб-
ные ускорители должны быть тиражированы. Хотя это 
чрезвычайно дорогое удовольствие.

Не могу не задать вопрос: россиянам для лечения рако-
вых болезней не обязательно отправляться за рубеж?
АНДРЕЙ КАПРИН: Наверное, у каждого должно быть право вы-
бора. Но в идеале, лучше лечиться дома. И у нас для этого 
есть возможности. Просто мы себя нередко недооценива-
ем. Сейчас в онкологии многое меняется и меняется к 
лучшему. Но, возвращаясь к началу нашей беседы, радио-
логия никогда не вытеснит хирургические методы лече-
ния. Другое дело, что хирургия станет более щадящей при 
более агрессивной радиологии.

МЕДИАЦЕНТР «РГ» Санитарная служба на железной дороге: история в документах и фотографиях

Паровоз с прицепом
Ирина Краснопольская

В 
медиацентре «Российской 
газеты» прошла презента-
ция книги, созданной под 

редакцией академика Геннадия 
Онищенко, об истории становле-
ния и развития медико-санитар-
ной службы на железной дороге 
России.

Коллектив авторов обозна-
чил ее жанр монографией. Науч-
ной монографией. И декан меди-
ко-профилактического факуль-
тета Первого МГМУ имени Сече-
нова Юрий Несвижский, высту-
пивший на презентации, утвер-
ждал, что создан очень важный 
учебник.

Учебник? Но какой интере-
сный! О медико-санитарной 
службе на железной дороге? Ко-
нечно. Но по большому счету, 
еще и учебник истории нашей 

страны с середины позапрошло-
го века до наших дней, и читать 
его весьма интересно. Прежде 
всего потому, что он изобилует 
подлинными документами, ко-
торые вкупе с профессиональ-
ными комментариями дают за-
хватывающую картину станов-
ления службы, свидетельствуют 
о ее значимости в разные перио-
ды жизни России.

Не скрою: подумала, может, в 
силу возраста столь притяга-
тельны эти документальные 
свидетельства. Кому, скажем, 
сейчас интересно «Распоряже-
ние, объявленное правительст-
вующему сенату об утвержде-
нии Правил врачебно-санитар-
ной части железных дорог», под-
писанное в 1913 году мини-
стром путей сообщения статс-
секретарем С.Рухловым? Что 
особенного в том, что текст до-

кумента с буквой «ять», что 
«статс» и «секретарь» на-

писаны с большой бук-
вы? Кому сейчас инте-
ресно узнать, что в 
19-м параграфе этого 

документа сказано: 
«для подачи медицин-

ской помощи в особо экс-
тренных случаях врачебно-
му персоналу дороги пре-
доставляется пра-

во требовать назначение допол-
нительного паровоза с прице-
пом к нему, в случае надобности 
санитарного или классного ваго-
на»?

Готовясь к презентации, я де-
лала закладки некоторых стра-
ниц книги. Дочка моих близких 
друзей Нелля, которой в день 
презентации исполнилось 16 
лет, листала эти страницы. И уже 
она показала мне пожелтевший 
от времени «Указ Его Импера-
торского Величества самодер-
жца всероссийского и прави-
тельствующего сената», датиро-
ванного 1852 годом. И когда пе-
ред началом презентации в фойе 
зала выстроилась очередь к сто-
лу, за которым Геннадий Они-
щенко подписывал книги, я, вос-

пользовавшись правом одного из 
организаторов мероприятия, 
первой попросила автограф для 
Нелли. 

А очередь образовалась та-
кая, что в зал презентации мы 

явно опаздывали. Пришлось от-
ложить дарение книг. Оно про-
должилось уже после презента-
ции, на которую пришли не толь-
ко ее авторы, не только предста-
вители санэпиднадзора и желез-

ной дороги, журналисты, но и те, 
кому просто интересна история 
нашей страны. 

Академик Онищенко расска-
зывал о том, как с первых проло-
женных шпал, с первого забито-
го гвоздя на строительстве же-
лезных дорог стало очевидно, 
что тяжелые условия труда и 
жизни большого количества ра-
бочих могут стать причиной воз-
никновения эпидемий. И заро-
ждение железнодорожной меди-
цины началось в 1844 году с 10 
лазаретов на строительстве пер-
вой железной дороги Санкт-Пе-
тербург — Москва. У этой меди-
цины были, как и у всей страны, 
свои этапы развития. И до 1917 
года, и в годы Гражданской вой-
ны, и в годы Великой Отечест-
венной войны, и в наше с вами 
время. Геннадий Григорьевич 
подробно рассказывал о каждом 
периоде. 

40 лет проработал в санитар-
но-эпидемиологической службе 
на железнодорожном транспор-
те заслуженный врач РФ профес-
сор Станислав Кривуля. Ему 
было о чем сказать тем, кто при-
шел на презентацию. О значимо-
сти службы, о значимости книги 
о ней говорил и вице-президент 
ОАО «Российские железные до-
роги» Михаил Акулов. 

После окончания официаль-
ной части гости не торопились к 
фуршетным столам. Опять воз-
никла очередь «держателей кни-
ги» за автографами Геннадия 
Григорьевича. И снова работали 
телевизионные камеры. Ин-
тервью продолжали презента-
цию…

От первого лица Елена Уварова: Спрашиваю родителей: «Вашу девочку смотрел 
гинеколог?» И в ответ почти всегда слышу удивленное «А зачем?»

Маленькая женщина
Ирина Краснопольская

Н
овый учеб-
ный год на-
чался. Ав-
г у с т о в -
ские роди-

тельские хлопоты поза-
ди. Без них никак не 
обойтись: учебники, 
гаджеты, одежда. Меди-
цинская составляющая 
как бы уходит на зад-
ний план. Прививки 
сделаны, заметных сбо-
ев в здоровье нет. А зна-
чит, и причин для трево-
ги нет. Правы ли родите-
ли? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с 
главным гинекологом 
детского и юношеского 
возраста Минздрава 
России профессором 
Еленой Уваровой.

Елена Витальевна! На-
чнем с одежды. Неожи-
данно острым стало об-
суждение вопроса: в 
чем девочкам ходить в 
школу. Одни ратуют за 
юбки и кофты (пиджач-
ки). Другие настаивают 
на брюках. Ваше мне-
ние?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Я не против 
ни юбок, ни брюк. Дру-
гое дело, что должны 
соблюдаться опреде-
ленные гигиенические 
и эстетические прави-
ла, и чтобы одно не ме-
шало другому. Думает-
ся, в школе не умест-
н ы  м и н и - ю б к и , 
рваные джинсы и 
тем более шорты. 
А вот если холод-
но, идет дождь, 
дует сильный ве-
тер,  наверное, 
более уместны 
брюки. Пото-
му что они 
защитят де-
вочку от пе-
р е ох л а ж д е -
ния и сыро-
сти. Родите-
ли, у которых 
в семье рас-
тет девочка, 
должны забо-
титься о ее ре-
продуктивном здоровье, без пре-
увеличения, с пеленок.

Что имеете в виду?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Первый осмотр де-
вочки, включая особенности 
женского строения, должен про-
водиться при рождении. Чтобы 
сразу определить: нет ли поро-
ков развития, нет ли каких-либо 
отклонений от нормы. Если они 
есть, то требуется вмешательст-
во детского гинеколога. Иногда 
достаточно проведения лекарст-
венной терапии, специальных 

упражнений. Но бывают ситуа-
ции, когда требуется исправле-
ние дефектов природы хирурги-
ческим путем.

Елена Витальевна! При рожде-
нии все в порядке. Или врожден-
ные дефекты исправлены. Но на-
блюдение детского гинеколога 
все-таки требуется?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Обязательно требу-
ется. Это общее правило контр-
оля репродуктивного здоровья. 
Правила предписывают обяза-

тельный осмотр гинеко-
логом в 3 года, в 7 лет, в 12, 14, 15, 
16 и 17 лет. К сожалению, об этом 
не знают не только многие роди-
тели, но это правило не соблюда-
ют и медики. Я нередко встреча-
юсь и с родителями, и с коллега-
ми. Обычно задаю вопрос: в 3 
года вашу девочку смотрел гине-
колог? Перед первым классом де-
вочка прошла обследование у ги-
неколога? Мне не только не отве-
чают утвердительно. Часто на 
этот вопрос в ответ слышу: «А за-

чем? Моя дочь здо-
рова.  Она ведет 
скромный образ 
жизни. Зачем ей 
идти к гинеколо-
гу?»

Так зачем?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Да за-
тем, что девочки 
страдают теми же 
заболеваниями, что 
и взрослые женщи-
ны. Конечно, не все, 
так же как и не все 
взрослые женщины 
страдают ими. Но не-
даром говорят, что 
большинство наших 
болезней родом из 
детства. И если по-
зволите, я перечислю 
самые распростра-
ненные гинекологи-
ческие заболевания, 

которыми страдают де-
вочки от 0 до 18 лет. 
Чаще всего это воспале-
ние репродуктивных 
органов, нарушение ци-
кла, пороки развития 
этих органов, боль в жи-
воте и в голове в «крити-
ческие» дни. Наконец, 
избыточный или, напро-
тив, в последнее время 
все чаще — дефицит веса, 
вплоть до анорексии.

Недавно в редакцию пришло 
письмо от мамы из глубинки. 
Слезное письмо. Ее 16-летняя 
дочь весит 38 килограммов при 
росте в 160 сантиметров.
ЕЛЕНА УВАРОВА: Типичная ситуация. 
Девочки-подростки все чаще 
стремятся к «модельному» со-
вершенству фигуры. Истязают 
себя не просто диетами, а почти 
голоданием на фоне активного 
занятия спортом. Такой дефицит 
веса искажает всю картину нор-
мального развития репродуктив-
ной сферы. Мы, специалисты, 
сталкиваемся с тем, что бывшие 
худышки страдают стойким бес-
плодием, которое не всегда мож-
но вылечить даже самыми совре-
менными технологиями.

Елена Витальевна! Но вернемся 
к письму из глубинки. Согласи-
тесь, не в каждой глубинке есть 
специалист в области детской 
гинекологии. Сейчас принято 
решение о том, что медицинские 

вузы будут готовить медицин-
ских сестер для работы в шко-
лах. Пока таких медсестер нет. 
Куда обращаться той самой 
маме? Кто должен наблюдать за 
репродуктивным здоровьем ее 
девочки?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Я как главный дет-
ский гинеколог Минздрава России 
утверждаю, что ситуация не столь 
трагична при соблюдении тех нор-
мативных актов, которые сущест-
вуют в области репродуктивного 
здоровья граждан Российской Фе-
дерации. Профилактические ос-
мотры, которые должны прово-
диться по месту жительства, пред-
полагают обязательный осмотр 
гинекологом не только взрослых 
женщин, но и девочек, девушек по 
тому графику, о котором расска-
зано выше. В отсутствии детского 
гинеколога его должны проводить 
общие гинекологи и специально 
обученные педиатры.

Но вы же сами сказали, что не 
только родители, но и врачи не 
всегда знают об этих графиках. К 
тому же есть у нас и другая беда. 
У подъезда дома, в котором 
живу, время от времени появля-
ются приглашения в близлежа-
щую поликлинику для профи-
лактического осмотра. Подроб-
но расписано, когда человеку ка-
кого возраста нужно прийти в 
поликлинику. Признаюсь, никог-
да не ходила в поликлинику. 
Спрашивала у соседей: восполь-
зовались ли они приглашения-
ми? Большинство ответили от-
рицательно. Вот такой у нас мен-
талитет.
ЕЛЕНА УВАРОВА: С менталитетом бо-

роться куда труднее, чем с гине-
кологическими заболеваниями. 
Наверное, это прозвучит ба-
нально, но путь один: мы, меди-
ки, должны на современном 
уровне с использованием воз-
можностей Интернета, телеви-
дения, печати доходчиво объя-
снять, что здоровье человека 
всего на 10% зависит от меди-
ков, все остальное — от самого 
человека. И разговоры о необхо-
димости вести здоровый образ 
жизни — не пустые слова. Это 
должно стать программой жиз-
ни каждого. А программа эта на-
чинается с рождения. Но в ней 
есть периоды, которые требуют 
особого внимания. И если речь о 
девочках, то это период, кото-
рый мы, специалисты, называем 
хрустальной гранью — переход 
девочки в девушку. Происходит 
это, точнее, должно происходить 
в возрасте 14—15 лет. Идет ин-
тенсивная перестройка всего ор-
ганизма. Репродуктивной сферы 
прежде всего. Хотим мы или нет 
— но даже копья вокруг школь-
ной формы не случайны. Девоч-
ки, да и мальчики, в этом возра-
сте должны знать: надо беречь 
себя, если угодно, надо холить и 
лелеять свои репродуктивные 
органы. И если та же школьная 
форма может защитить от пере-
охлаждения, инфекции и раздра-
жения кожи, то не надо слепо 
идти на поводу у моды. Надо 
идти только на поводу здоровья.

А ваш центр — Центр акушерст-
ва, гинекологии и перинатоло-
гии имени Кулакова сможет бес-
платно дать консультацию, в том 
числе и нашим читателям, если у 
них возникнет такая потреб-
ность? Или все только на ком-
мерческой основе?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Если вам по месту 
жительства дали направление к 
нам на консультацию, то такую 
консультацию вы получите бес-
платно. Точно так же бесплатна и 
госпитализация в наш центр для 
обследования и лечения девочек 
в отделении гинекологии детско-
го и юношеского возраста.

Акцент

 Подростковый период 
— это грань, 
отделяющая девочку 
от взрослой женщины

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Уварова Елена Витальевна роди-
лась в Москве. В 1975 году с отли-
чием окончила Первый москов-
ский медицинский институт 
(ныне университет) имени Сече-
нова. Кандидатская и доктор-
ская диссертации посвящены ре-
продуктивному здоровью и его 
восстановлению у женщин раз-
личного возраста. С 1980 года ра-
ботает в Центре акушерства, ги-
некологии и перинатологии име-
ни Кулакова. 16 лет профессор 
Уварова возглавляет отделение 
гинекологии детского и юноше-
ского возраста. Уварова — заслу-
женный деятель науки. 

В вагоне санитарного поезда. 1941 год. 

В идеале лучше 
лечиться дома, 
и у нас для этого 
есть возможности

Андрей Каприн: Мы теперь неразлучны с учеными физико-
энергетического и физико-химического институтов.

Билет 
в непростую 

женскую 
жизнь 

выписывается 
с рождения. 

Ну вот и пора...
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Акцент

 Железнодорожная медицина 
началась с 10 лазаретов 
на строительстве 
первой железной дороги 
Санкт-Петербург — Москва

Желающих получить 
книгу с автографом 
Геннадия Онищенко 
было очень много.
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ХОККЕЙ Китайский клуб 
«Куньлунь» успешно
дебютировал в КХЛ

Шайбы 
по-пекински

Илья Трисвятский

НОВИЧОК Континентальной хоккейной лиги китай-
ский клуб «Куньлунь Ред Стар» провел первый офици-
альный матч в своей истории. Вчера в регулярном чем-
пионате КХЛ созданная минувшим летом команда из Пе-
кина сыграла на выезде с хабаровским «Амуром» и побе-
дила со счетом 2:1. В составе гостей заброшенными шай-
бами отличились канадец Шон Коллинз и финн Туукка 
Мянтюля. 

Напомним, что подписание документов о вступле-
нии «Куньлуня» в КХЛ состоялось в рамках визита пре-
зидента РФ Владимира Путина в КНР. Появление пекин-
ского клуба в Лиге — часть масштабной программы 
укрепления связей между Россией и Китаем в политике, 
экономике, культуре и спорте. КХЛ расширила свою ге-
ографию, а Поднебесная начинает популяризировать 
хоккей в преддверии домашней зимней Олимпиа-
ды-2022. 

В «Куньлуне», который возглавляет Владимир Юрзи-
нов-младший, собраны хоккеисты из России, Финлян-
дии, Словакии, Швеции, Франции, США, Канады, а также 
несколько китайцев. Главной интригой первого матча 
было то, сколько времени на льду получат азиаты, ведь 
их уровень значительно ниже, чем у легионеров. Для по-
нимания, минувшей весной сборная Китая стала аутсай-
дером группы «А» дивизиона II чемпионата мира, заняв 
34-ю строчку в итоговой классификации. Команда из 
Поднебесной пока слабее даже таких нехоккейных 
стран, как, например, Испания, Бельгия, Исландия или 
Сербия.

Первыми китайцами в КХЛ оказались нападающие Ся 
Тяньсян и Ин Руди, сын достаточно известного у себя на 
родине киноактера и режиссера Ин Да. Интересно, что 
Ин Руди уже три сезона успел отыграть в североамери-
канских юниорских лигах. Вчера эти двое ребят провели 
на хабаровском льду лишь по три с небольшим минуты 
чистого времени, уже не появляясь на площадке в заклю-
чительном периоде. 

Теперь «Куньлунь» ждет дебютное появление на до-
машней арене. В ближайший понедельник в Пекине ко-
манда принимает «Адмирал» из Владивостока.

ТЕННИС Россиянина ждет 
встреча с первой ракеткой 
мира Джоковичем

Южному 
придется жарко

Анна Козина

СОПЕРНИКИ российских теннисистов на US Open — 
все как на подбор. В третьем круге мужского турнира нас 
ждут два зажигательных матча: Михаил Южный встре-
тится с действующим чемпионом Открытого чемпиона-
та США сербом Новаком Джоковичем, а Андрей Кузне-
цов — с испанцем Рафаэлем Надалем.

На пути к звездному противнику во втором раунде 
Южный обыграл аргентинца Гидо Пелью — 6:2, 6:1, 7:6 
(7:3). В первых двух сетах россиянин действовал вполне 
уверенно, но завершать матч пришлось на морально-во-
левых. Южный смог взять свое на тай-брейке, проведя на 
корте 2 часа 14 минут. Для мужского поединка — совсем 
не марафон. Но Джоковичу однозначно повезло больше. 
Он даже ракетку не 
доставал. Чех Иржи 
Веселы, который, 
между прочим, об-
ыгрывал серба по 
ходу этого сезона, 
снялся с турнира, 
подарив лидеру рей-
тинга дополнитель-
ный день отдыха.

Андрей Кузнецов 
выбил из сетки одно-
го испанца — Альбер-
та Рамоса (7:5, 6:4, 
7:6 (7:5), чтобы 
встретиться с его более успешным соотечественником. 
Надаль, в свою очередь, отправил домой итальянца Анд-
реаса Сеппи — 6:0, 7:5, 6:1. Правда, из комментариев 
Рафы было непонятно, что привело его в больший вос-
торг: сама победа или то, что он стал первым тенниси-
стом, сыгравшим на центральном корте US Open с за-
крытой крышей. 

Мериться ракетками с Джоковичем (1-й номер рей-
тинга) и Надалем (5-й) Кузнецову (47) и Южному (61) 
вроде бы не по силам. Но в последнее время стабильная 
игра серба дает сбои. Чего стоит хотя бы поражение в 
первом круге олимпийского турнира. Надаль, хоть и вы-
играл «золото» Игр-2016 в парном разряде, выступал в 
Рио с недолеченной травмой. Так что у россиян есть все 
шансы дать топ-соперникам бой. 

К сожалению, порой не получается закончить в свою 
пользу даже заведомо выигрышные матчи. Такое обид-
ное и «тяжелое в психологическом плане» поражение по-
терпела Светлана Кузнецова, которая во втором круге 
уступила датчанке Каролин Возняцки со счетом 4:6, 4:6. 
Первую партию Кузнецова проиграла, ведя 4:0. «Я не 
должна была позволить произойти этому», — призналась 
Кузнецова.  

ЧМ-2018 Начинается борьба за путевки на чемпионат мира в Россию

Отборные мячи
Артур Нанян

В 
эти выходные в Европе 
стартует отборочный тур-
нир чемпионата мира 

2018 года. Из 54 участников 
квалификации путевки на тур-
нир в Россию, в дополнение к 
нашей сборной, получат 13 ко-
манд. Закончится отбор в ноя-
бре 2017 года.

Все 54 претендента поделе-
ны на девять групп. Сборные, 
занявшие в них первые места, 
выйдут на чемпионат мира на-
прямую. Лучшие из восьми ко-
манд, завершивших цикл на 
втором месте, разбиваются на 
четыре пары и в стыковых мат-
чах разыграют оставшиеся ва-
кансии. Эти встречи пройдут в 
ноябре следующего года по 
стандартной схеме — игра дома 
и игра в гостях. 

Пожалуй, отдельного вни-
мания заслуживает группа А, в 
которой выступают французы, 
а также голландцы и шведы. 
Для футболистов Дидье Деша-
ма матч с Белоруссией 6 сентя-
бря станет первой официаль-
ной игрой после поражения от 
португальцев в финале домаш-
него чемпионата Европы. Кар-
динальных изменений в соста-
ве «трехцветных» по сравне-
нию с Евро ждать не стоит. Из 
ключевых игроков той сборной 
Дешам не вызвал лишь вратаря 
Уго Льориса,  получившего 
травму при игре за клуб, лон-
донский «Тоттенхэм». 

Интересно будет понаблю-
дать за Голландией. Команде 
Данни Блинда предстоит реа-
билитироваться перед болель-
щиками за провальный отбо-
рочный цикл чемпионата Евро-
пы. Первая возможность пред-
ставится 6 сентября, но в со-

перниках у «оранжевых» будет 
Швеция, да еще и в Стокгольме. 

Еще один любопытный матч 
пройдет в воскресенье в Трна-
ве, где в рамках группы F слова-
ки примут англичан. Эта встре-
ча станет дебютной для «трех 
львов» под руководством Сэма 
Эллардайса, который пришел 
на пост главного 
т р е н ер а  п о с л е 
Е в р о - 2 0 1 6 .  В 
тот же день в 
рамках группы 
C действующие 
чемпионы мира 
немцы сыграют 
против норвеж-
цев. Ну а победи-
т е л и  Е в р о - 2 0 1 6 
португальцы 6 сен-
тября встретятся на 
выезде со швейцарца-
ми. На поле «Санкт-
Якоб Парк» в Базеле 
т о ч н о  н е  в ы й д е т 
Криштиану Роналду. Ли-
дер мадридского «Реала» 
все еще восстанавливается 
от травмы, полученной им в 
финале Евро. 

Пока Европа только 
готовится к отбору на 
чемпионат мира, в Юж-
ной Америке уже проведено 
шесть туров. Лидирует в тур-
нирной таблице Уругвай, кото-
рый минувшей ночью по мо-
сковскому времени в одном из 
самых принципиальных мат-
чей отборочного этапа встре-
тился с Аргентиной. 

Из ведущих латиноамери-
канских команд самое сложное 
положение у Бразилии. Перед 
выездной игрой с Эквадором в 
рамках седьмого тура «желто-
зеленые» шли шестыми в та-
блице с отставанием в четыре 
очка от уругвайцев. В шести 

матчах бразильцы одержа-
ли лишь две победы — дома 
над Венесуэлой (3:1) и 

Перу (3:0). Напомним, по 
регламенту четыре луч-

шие команды Южной 
Америки получат пря-
мые путевки в Россию, 
а пятая сыграет в «сты-
ках» с представителем 
Океании. И бразиль-
цы таким образом ри-
скуют впервые в своей 
истории не попасть в 

финальную часть чемпионата 
мира.

Тем временем в Азии старто-
вал третий раунд отборочного 
турнира чемпионата мира. В 
его рамках состоялось шесть 
матчей, в трех из которых были 
зафиксированы следующие ре-
зультаты: Австралия — Ирак 
(2:0), Южная Корея — Китай 
(3:2),  Япония — ОАЭ (1:2) . 
Встречи Иран — Катар, Узбекис-
тан — Сирия и Саудовская Ара-
вия — Таиланд завершились по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать.

Не лишним будет пояснить 
регламент азиатского отбороч-
ного турнира — пожалуй, са-
мый сложный и многоступен-
чатый. На втором этапе 40 ко-
манд были разбиты на пять 
групп, восемь победителей ко-
торых и четыре лучшие сбор-
ные из занявших вторые места 
прошли в третий раунд. В нем 
по жребию сборные разбились 
на две шестерки, в рамках кото-
рых проводятся двухкруговые 
турниры. Напрямую на чемпи-
онат мира выходят по две луч-
шие команды из каждой груп-
пы. Сборные, финишировав-
шие третьими, проведут между 
собой стыковые матчи. Побе-
дитель этого противостояния 
будет участвовать в межконти-
нентальном плей-офф непо-
средственно за путевку на ЧМ-
2018, встречаясь с четвертой 
по силе командой финального 
раунда отбора Конфедерации 
футбола стран Северной, Цен-
тральной Америки и Карибско-
го бассейна. 

Футбол Обновленная сборная России сыграла с Турцией вничью 0:0

В Анталье 
выпало «зеро» 

Илья Зубко 

Н
овый этап в своей 
истории сборная 
России начала госте-
вой ничьей с коман-
дой Турции. В Анта-

лье наши футболисты не смогли 
забить, но и в свои ворота мячей 
не пропустили. 

Перед этой игрой и болельщи-
ки, и эксперты больше всего об-
суждали кардинально обновлен-
ный кадровый состав сборной. 
Из тех, кто участвовал в чемпио-
нате Европы, в Турцию полетели 
лишь семь человек. С другой сто-
роны, если разобраться, то среди 
полутора десятков вызванных 
Черчесовым «новичков» не так 
уж много откровенных дебютан-
тов. Те же Миранчук, Тарасов, 
Новосельцев или Оздоев в глав-
ную команду ездили и при преды-
дущих наставниках. Так что стар-
товый состав россиян получился 
если и экспериментальным, то 
уж никак не радикально новым.

Что действительно удивило в 
Анталье, так это тактическая схе-
ма сборной. Черчесов отошел от 
классической расстановки в че-

тыре защитника и избрал ново-
модный вариант с тремя цен-
тральными в лице капитана ко-
манды Василия Березуцкого, а 
также Ивана Новосельцева и Фе-
дора Кудряшова. Бровки при 
этом были полностью отданы на 
откуп Жиркову и Самедову. Как 
объяснил после матча главный 
тренер нашей сборной, причина 
такого выбора тактики была до-
вольно прозаической.

— У нас не было достаточного 
времени для тренировок, поэто-
му решили сыграть блочным 
принципом. Три защитника по 
варианту «Ростова»: Новосель-
цев, Кудряшов и Березуцкий в 
роли Наваса. Шатов и Жирков — 

связка из «Зенита». Тарасов, Ми-
ранчук, Самедов — звено из «Ло-
комотива». Мы хотели, чтобы иг-
роки понимали друг друга, — поя-
снил Станислав Черчесов. — Ду-
маю, выбор был правильный. Но 
это не значит, что мы не будем иг-
рать в четырех защитников.

Нулевую ничью наставник 
российской сборной назвал «за-
кономерным результатом», и тут 
едва ли кто-то захочет с ним по-
спорить. Матч хоть и получился 
напряженным и весьма любо-
пытным именно в контексте так-
тики и просмотра новых людей, в 
плане зрелищности был не са-
мым выдающимся. Пара прилич-
ных моментов было у турок, мо-

гли забить и наши — Черчесов, до-
пустим, выделил хороший шанс 
Оздоева. Но ни на победу, ни на 
гол команды, положа руку на сер-
дце, не наиграли.

— Мы начинаем новый путь. 
Команда выкладывалась, все это 
видели. Но нам чуть-чуть не хва-
тило «инстинкта убийцы». Было 
несколько неплохих подходов, но 
их хотя бы до ударов надо было 
доводить, — признался Черчесов.

Из персоналий по этому мат-
чу, пожалуй, стоит выделить цен-
трального защитника Ивана Но-
восельцева. Как известно, после 
Евро Сергей Игнашевич объявил 
о завершении выступлений за на-
циональную команду, остановив-
шись на отметке в 120 матчей. 
Новосельцев выглядит одним из 
основных кандидатов на замену 
Сергею, и против Турции он от-
ыграл классно. Действовал спо-
койно, уверенно и четко успевал 
нейтрализовывать слаломные 
проходы техничного Эмре Мора. 
Забавно, что прямо по ходу игры 
пришла новость о том, что Иван 
перешел из «Ростова» в «Зенит». 

Еще одно знаковое событие — 
свой 99-й по счету матч за глав-

ную команду страны провел Ва-
силий Березуцкий. Именно он 
теперь является ее «постоян-
ным» капитаном. Раньше данный 
титул принадлежал Роману Ши-
рокову. Впрочем, на последних 
статусных турнирах капитанил 
как раз Василий — в 2014-м на 
чемпионат мира Широков не по-
ехал из-за травмы, а в двух пер-
вых матчах Евро-2016 Роман 
просто не попадал в стартовый 
состав. Так что решение Черче-
сова доверить повязку Березуц-
кому выглядит вполне логич-
ным.

— Думаю, сборная после Евро 
изменилась. Самоотдача и жела-
ние были на неплохом уровне. 
Надо продолжать в том же духе, — 
сказал Василий после матча. 

Следующий матч у сборной 
совсем скоро. 6 сентября на сто-
личном стадионе «Локомотив» 
состоится «домашняя премьера» 
команды Станислава Черчесова. 

Защита сборной России порадова-
ла, а вот от форварда Федора 
Смолова (слева) ждали большего.

Акцент

 Стартовый состав сборной 
оказался не таким уж экспе-
риментальным. А вот 
тактическая схема удивила

В последний раз 
Южный и Джокович 
играли в четверть-
финале US Open 
в 2013 году. Победа 
осталась за сербом

Матч с Джоковичем станет для Михаила Южного настоящей 
проверкой на прочность.

НОВОСТИ

Россиянам
снова отказано
в поездке на
Паралимпиаду

БЕЗ КОМАНДЫ 
ИГР НЕТ

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ паралим-
пийский комитет (МПК) отказал 
в допуске на стартующие 7 сен-
тября Паралимпийские игры в 
Рио-де-Жанейро всем россий-
ским атлетам с ограниченными 
возможностями, подавшим ин-
дивидуальные прошения.

В своем официальном пресс-
релизе МПК проинформировал, 
что число таких спортсменов — 
«более 175». В документе под-
черкивается необходимость 
принадлежности любого пара-
лимпийца к национальной ор-
ганизации, которая, в свою оче-
редь, должна обеспечить со-
блюдение антидопинговых пра-
вил. Таким образом, после ли-
шения Паралимпийского коми-
тета России (ПКР) членства в 
МПК, которое повлекло за со-
бой неучастие атлетов в Рио, 
наши спортсмены использова-
ли почти все возможности для 
изменения ситуации. Ранее по-
следовал отказ на апелляцию в 
Спортивном арбитражном суде 
в Лозанне (CAS), затем было 
сказано «нет» в Верховном гра-
жданском суде Швейцарии.

Широков
продолжит
играть 
в футбол

ПЕРЕШЕЛ 
В ЛЮБИТЕЛИ

Иван Ильин

БЫВШИЙ капитан сборной Рос-
сии Роман Широков, завершив-
ший после Евро карьеру профес-
сиональную игрока, продолжит 
выступления в Любительской 
футбольной лиге (ЛФЛ). 

Вчера экс-игрока «Зенита», 
ЦСКА, «Спартака» и «Красно-
дара» внесли в заявку столич-
ного клуба «Атлантис», кото-
рый выступает в Западной лиге 
ЛФЛ Москвы. Команда эта, 
между прочим, весьма приме-
чательная. В ее составе значит-
ся целый ряд футболистов, по-
игравших на самом высоком 
уровне. Так, новыми одноклуб-
никами Романа Широкова ста-
ли Дмитрий Сычев, Ансар Аю-
пов, Эрик Корчагин, Максим 
Ромащенко, Дмитрий Половин-
чук, Сергей Темрюков, а также 
примкнувший к ним Констан-
тин Маевский, игравший за ми-
ни-футбольную сборную Рос-
сии.

Дебют Широкова за «Атлан-
тис» может состояться уже в 
ближайшую субботу, когда у ко-
манды запланирован матч про-
тив «Иларавто». Игра пройдет на 
стадионе «Сетунь-Парк». 

Кубинская
дискоболка
лишена медали
Игр-2008

КАК НАЙТИ 
НАГРАДУ

Илья Трисвятский

РЕШЕНИЕМ Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
кубинская метательница диска 
Ярелис Барриос лишена сере-
бряной награды летней Олимпи-
ады-2008 в китайском Пекине. 

По итогам перепроверки 
проб восьмилетней давности в 
связи с появлением новейших 
методик распознавания допинга 
Барриос уличена в употребле-
нии запрещенного вещества. 
Она должна вернуть свою сере-
бряную медаль и наградной 
олимпийский диплом. 

Пикантность ситуации за-
ключается в том, что три месяца 
назад Ярелис продала свою ме-
даль на интернет-аукционе. И 
выручила за награду более 11 
тысяч долларов. Каким образом 
спортсменка будет теперь воз-
вращать медаль в МОК, совер-
шенно непонятно. Видимо, Бар-
риос придется выкупать ее 
обратно. 

Интересно, что по причине 
различных допинговых разобла-
чений как во время Игр-2008, 
так и спустя много лет после их 
завершения таблица медалей 
претерпела изменения 16 раз.

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1301842

За подготовкой 
к чемпионату мира 
по футболу следите на сайте
rg.ru/sujet/3638
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54
КОМАНДЫ
из Европы примут участие 
в отборочном турнире ЧМ-2018. E

P
A

В азиатской 
отборочной группе 

японцы довольно 
неожиданно 

проиграли
 сборной ОАЭ,

хотя вели в счете.
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ЛИЧНОЕ В городе Ханчжоу рождаются легенды

Рай для вечной любви
Рэймонд Чжоу

В 
Ханчжоу впервые я побы-
вал, когда меня приняли в 
местный университет, ко-

торый позже вошел в состав бо-
лее крупного Чжэцзянского уни-
верситета. Мои соседи шутили, 
что в пути я встречу прекрасную 
девушку, переодетую юношей. 
Мне было всего 15 лет, и в то вре-
мя молодым студентам не пола-
галось встречаться с представи-
телями противоположного пола. 
Те, кто в курсе, поймут, что шутка 
отсылала к старой как мир леген-
де о влюбленных-бабочках.

Это душещипательная исто-
рия, героев которой многие ки-
тайцы гордо именуют китайски-
ми Ромео и Джульеттой, хотя на 
самом деле легенда больше напо-
минает мелодраму «Йентл». Чжу 
Интай, девушке из богатой се-
мьи, очень хотелось учиться, но в 
те времена женщинам было за-
прещено посещать школы. Так 
что она переоделась юношей. Це-

лых три года у нее продолжается 
«братская любовь» с юношей 
куда более скромного происхож-
дения — Ляном Шаньбо, который 
не догадывается о том, что она 
девушка, и воспринимает ее ис-
ключительно как лучшего друга.

Короче говоря, на земле их ро-
ман добром не закончился, но они 
воссоединились на небесах в обра-
зе двух бабочек. Многие города по 
всему Китаю борются за звание 
родины этих голубков, но неоспо-
римо одно: учились они в Ханчжоу.

Некогда в Ханчжоу родилась 
еще более невероятная история о 
вечной любви: это легенда о Бе-
лой Змее. Вместе со своей товар-
кой Зеленой Змеей она спускает-
ся с гор и проводит день среди 
смертных людей. Она встречает 
юношу, работающего в местной 
аптеке, и влюбляется в него. Со-
бытия развиваются на Сломан-
ном мосту у дамбы Боди. Неболь-
шое объяснение: на самом деле 
мост не сломан, он только кажет-
ся таким с определенного угла и 

при определенном освещении.
Несмотря на то что у нее змеи-

ная душа, Белая Змея — воплоще-
ние доброты, отваги и элегантно-
сти. Она любит своего мужа и по-
могает лекарствами тем, кто 
слишком беден, чтобы их купить. 
Тем не менее в конце концов 
правда открывается, и Белую 
Змею заточают в пагоде Лэйфэн.

Когда я впервые приехал в Хан-
чжоу, от пагоды уже давно не оста-
лось и следа — она рухнула еще в 
1924 году. И, кстати, некоторые 
этому обрадовались, считая, что 
теперь Белая Змея освободилась 
из заточения. Пагоду отстроили 
заново лишь в 2002 году. Сломан-
ный мост перестроили в 1941 
году, и он стал и вполовину не та-
ким романтичным. И все равно я 
будто оказался частью традици-
онной картины, вдохновение для 
которой художник черпал в исто-
рии, легендах и сказках.

Никогда не забуду, как впер-
вые увидел знаменитое озеро 
Сиху. Берега, засаженные ивами, 

блестящая водная гладь, жемчуж-
ные капельки воды, катящиеся по 
листьям лотосов, и смутные очер-
тания пагод вдалеке были столь 
выразительны, что они вырвали 
меня из скучного серого мирка и 
бережно поместили в царство по-
эзии и свитков с пейзажами.

Ханчжоу известен своими ви-
дами. Трепет здесь вызывает не 
только природа, но, скорее, орга-
ничное смешение творения Го-
спода и человеческой руки. Циви-
лизация в этих местах зародилась 
семь тысяч лет назад, а эпичные 
сказания о войне, мире и преда-
тельстве между царствами Юэ и У 
(условно современные Ханчжоу и 
Сучжоу) и по сей день ложатся в 

основу сериалов и фильмов. Се-
годня эти места называют «раем 
на земле», и они составляют ядро 
исторической области Цзяннань, 
что значит «юг реки Янцзы».

Почти во все время правления 
южной династии Сун (960—1279 
годы) Ханчжоу был самым боль-
шим городом в мире. С севера им-
перию Сун теснили войска чжур-
чжэней, поэтому столицу перене-
сли из Кайфэна в Ханчжоу, кото-
рый тогда назывался Линьань. В 
1275 году, за год до прихода к 
власти монголов, население горо-
да составляло 1,75 миллиона че-
ловек. Марко Поло называл его 
Кинсай и считал его «райским го-
родом». Он попал в точку, описы-

вая местных жителей как «свет-
ловолосых и миловидных», «ми-
ролюбивых мужчин» и «женщин, 
достигших совершенства в искус-
стве обольщения». 

Та эпоха оставила столько 
стихов, что в Ханчжоу, возмож-
но, родилось так много поэтов, 
как ни в одном другом городе Ки-
тая. Взять хотя бы дамбы на озере 
Сиху. Дамба Боди названа в честь 
Бо Цзюйи, великого поэта эпохи 
династии Тан (618—907 годы), а 
дамба Суди — в честь Су Ши (так-
же известного как Су Дунпо), ве-
ликого поэта эпохи династии 
Сун. Два гиганта китайской лите-
ратуры были местными сановни-
ками. Они углубили озеро и по-
строили то, что выглядит как лен-
ты на подарке, который пред-
ставляет собой Сиху. Представь-
те, что Шекспир управлял не 
только театром «Глобус», но и 
всем Лондоном и строил такие 
достопримечательности, как Тау-
эрский мост и сады Кью.

Озеро Сиху копировали не-

прилично много раз, но ничто 
так и не смогло его превзойти. 
Его пытались имитировать в пар-
ке Ихэюань и парке Юаньминъю-
ань в Пекине, и во многих китай-
ских городах, где озера находятся 
в западной части, они носят та-
кое же название («Сиху» в пере-
воде с китайского значит «запад-
ное озеро». — Прим. переводчи-
ка). Но только в Ханчжоу озеро — 
это сердце и душа города. Поэт 
Су называл его «глазами и бровя-
ми города». Местные жители не-
вероятно гордятся Сиху. 

Помню, однажды зимним 
утром в Ханчжоу пришел силь-
ный и безмолвный снегопад. Все 
жители вызвались убирать снег, 
чтобы ветки деревьев не слома-
лись под его грузом.

Спустя несколько десятиле-
тий после того, как я окончил 
университет, город сильно похо-
рошел. Загрязняющие атмосфе-
ру заводы закрыли, историче-
ские здания отреставрировали, 
вода в озере обновляется теперь 

раз в месяц из вод близлежащей 
реки Цяньтанцзян, на улицах и 
бульварах кроны деревьев так 
плотно смыкаются над головой, 
что кажется, ты идешь или едешь 
по огромному парку.

Когда в 1987 году я в первый 
раз отправился в Ханчжоу, я семь 
часов плыл на корабле по Велико-
му каналу. Сегодня этот путь за-
нимает полчаса езды по автостра-
де. Когда в 609 году строительст-
во канала завершилось, Ханчжоу 
еще был маленьким городком в 
полторы тысячи дворов. Сейчас, 
выходя на конечных станциях на 
юге реки Цяньтанцзян, вы видите 
вокруг современные высотки и 
блестящие мосты — виды, кото-
рые императоры прошлого не мо-
гли себе и представить. Однако 
1400-летняя река нисколько не 
теряется на фоне символов совре-
менности. В Ханчжоу старое и но-
вое, прошлое и настоящее, приро-
да и человек каким-то образом 
сосуществуют в необъяснимой и 
идеальной гармонии.

Саммит Лидеры ведущих стран мира ищут стимулы для роста мировой экономики

Форум больших надежд
Эндрю Муди 

С
аммит G20, который 4 
сентября стартует в 
китайском городе 
Ханчжоу (провинция 
Ч ж э ц з я н )  д о л ж е н 

придать руководителям стран-
участниц чувство уверенности в 
том, что против замедленного ро-
ста макроэкономики есть прие-
мы, считает ведущий китайский 
эксперт Ши Иньхун.

Встреча лидеров ведущих 
стран мира на востоке Китая 
пройдет на фоне негативной эко-
номической ситуации, осложнен-
ной нестабильностью в Европе 
после Британского референдума 
(Brexit) и ожиданием повышения 
процентных ставок ФРС США.

Ши Иньхун, профессор меж-
дународных отношений и дирек-
тор Центра по изучению США в 
Китайском народном универси-
тете, уверен, что до участников 
саммита важно донести мысль о 
том, что замедление роста не яв-
ляется константой мировой эко-
номики. «Думаю, что после сам-
мита должно остаться ощущение 
надежды, что мир может двигать-
ся дальше в поступательном раз-
витии», — сказал он.

С момента последнего самми-
та G20, прошедшего в ноябре 
прошлого года в Анталье (Тур-
ция), во всем мире крепли нега-
тивные настроения из-за неэф-
фективности экономической по-
литики, проводимой еще с момен-
та мирового финансового кризи-
са 2008 года. Есть ожидания, что 
мировые лидеры откажутся от со-
кращающей задолженности поли-
тики жесткой экономии в сторону 
дополнительного налогового сти-
мулирования. В результате голо-
сования за Brexit британское пра-
вительство, например, отказа-
лось от своей цели перейти в про-
фицит бюджета к 2020 году и рас-
считывает инвестировать в ин-
фраструктуру и другие проекты. 

Чжу Нин, заместитель декана 
Шанхайской Высшей школы фи-
нансов, считает, что бюджетная 
политика однозначно возникнет 
на повестке дня форума. «Думаю, 
что проблема будет состоять в 
том, как разработать структуру, 

с помощью которой страны мо-
гли бы работать вместе, чтобы 
обеспечить финансовый стимул 
для обеспечения более высоких 
темпов роста», — сказал он.

Рана Миттер, директор Уни-
верситета Диксона Пуна при 
Центре изучения Китая Оксфор-
дcкого университета, считает, 
что это легче сказать, чем сде-
лать: «Национальные кредитные 
карточки максимизированы, и я 
не уверен, есть ли желание для 
повышения налогов». «Есть два 

основных препятствия для фи-
скальной экспансии. Есть поли-
тические, в первую очередь та-
кие, как введение евро — единой 
валюты в Европе и недавнее голо-
сование за Brexit в Великобрита-
нии. И есть большие долгосроч-
ные структурные изменения, с 
которыми столкнулись различ-
ные субъекты экономической де-
ятельности. Они оставляют мало 
м е ста  д л я  м а н е в р а  п р а в и -
тельств», — добавил эксперт.

Мартин Жак, автор книги «Ког-

да Китай правит миром» и пригла-
шенный профессор в Институте 
современных международных от-
ношений при Университете Цин-
хуа в Пекине, считает, что саммит 
может стать поворотным момен-
том. Профессор утверждает, что 
западный неолиберализм, доми-
нировавший на повестке дня с 
1980 года, находится на стадии не-
избежного спада и отвергнут из-
бирателями, о чем свидетельству-
ет поддержка как Берни Сандерса, 
так и Дональда Трампа в США. 

«Существует кризис в миро-
вом регулировании. Думаю, что во 
многих странах, особенно в разви-
вающихся, сейчас ждут, что Китай 
возьмет на себя роль лидера. Если 
вы посмотрите на факторы, кото-
рые приводят к росту экономики в 
Центральной Азии, то увидите, 
что это китайская инициатива 
«Один пояс и один путь». Анало-
гичным образом, если говорить об 
Африке, то это инвестиции Китая 
в африканскую инфраструктуру, — 
сказал Мартин Жак. — С новыми 

институтами, такими как Азиат-
ский банк инфраструктурных ин-
вестиций, Китай сегодня рассма-
тривает себя в качестве движущей 
силы и инициатора глобализации. 
А если оглянуться на три-четыре 
года назад, никто бы не рискнул 
сказать, что такое произойдет».

Керри Браун, профессор ки-
тайских исследований и дирек-
тор Китайского института Лау в 
Королевском колледже Лондона 
говорит, что проблемы, с которы-
ми сегодня сталкивается мир, 

слишком сложны, чтобы быть ре-
шенными только в рамках той 
или иной встречи. «Это действи-
тельно дает возможность выра-
ботать какое-то единое мнение о 
том, что делать. Основной вопрос 
будет заключаться в том, как сба-
лансировать ожидания людей от 
жизни, обеспечивая при этом 

устойчивость и устраняя сниже-
ние роста доходов», — сказал он.

Одним из основных пунктов 
повестки дня на саммите будет 
вопрос, как реагировать на про-
текционистские шаги со стороны 
отдельных стран. Например, До-
нальд Трамп, кандидат от респу-
бликанцев на президентских вы-
борах в США, призвал поднять 
тарифы на 45 процентов на ки-
тайские товары.

Дэвид Шинн, бывший амери-
канский дипломат и внештатный 
адъюнкт-профессор междуна-
родных отношений в Университе-
те Джорджа Вашингтона, считает, 
что на саммите будут ратовать за 
свободную торговлю. «В ряде за-
падных стран наблюдается расту-
щая тенденция торгового протек-
ционизма. Мы определенно ви-
дим это в американской предвы-
борной кампании, в рамках кото-
рой глобализацию называют при-
чиной безработицы в США, — зая-
вил он. — Хотя большинство аме-
риканцев понимают, что протек-
ционизм, приводящий в итоге к 
торговым войнам, приносит 
больше вреда, чем пользы».  

Рана Миттер уверен, что для 
национальных лидеров и лиц, 
определяющих политику, будет 
огромным вызовом успешное за-
вершение саммита, который яв-
ляется геймчейнджером — собы-
тием, в корне меняющим ситуа-
цию: «Люди всегда говорят о пе-
резагрузке программы, но кто-
нибудь действительно знает, ка-
ким будет новый курс»?

Чжу Нин предполагает, что 
все традиционные существую-
щие денежные и фискальные ин-
струменты уже задействованы: 
«Влияние такой политики все 
больше снижается, а это значит, 
что трудно разобраться, какое 
нужно принять решение».

Ши Иньхун заявляет, что суще-
ствуют и другие варианты. «Дол-
жен быть сделан акцент также на 
важности инноваций в стимули-
ровании роста. Это те направле-
ния, где Китай берет на себя веду-
щую роль со своим быстрым раз-
витием зеленых технологий и 
электронной коммерции. Это сфе-
ры, где Китай может показать путь 
другим», — подчеркнул он.

Группа волонтеров «Сяоцинхэ» 
(в переводе с китайского — 
 молодые зеленые лотосы) 
 фотографируется перед началом 
своей работы на саммите.

Дождь не в силах помешать веселью путешественников на Разрушенном мосту
около дамбы Бэй у озера Сиху.

Ранняя осень окрашивает в яркие краски окрестности озера Сиху 
(Западное озеро) в Ханчжоу.

Традиционное представление «Влюбленные-бабочки» по легенде о двух возлюбленных
на сцене Шанхайского оперного театра Юэцзюй.

Акцент

 Марко Поло считал Ханчжоу 
«райским городом»
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Эрик Нилссон

Ч
ай лунцзин — это зеленое 
золото, а лучшие листья 
могут стоить даже дороже 

этого драгоценного металла. В 
марте 2012 года полкилограмма 
высокосортного лунцзина из 
верхних листьев было продано за 
28 тысяч долларов, в то время 
как такое же количество золота 
стоило 26 680 долларов, сообща-
ет China News Service.

Низкосортный лунцзин про-
дается по цене тысяча юаней 
(150 долларов) за полкилограм-
ма, но вне зависимости от цены 
во всем мире лунцзин стал ча-
стью культурного наследия бла-
годаря своему богатому истори-
ческому прошлому.

В Ханчжоу чайная культура 

насчитывает полторы тысячи 
лет. Ее мистические ритуалы ве-
ками были связаны с методами 
медитации чань-буддизма.

Император Канси (1654—
1722) официально нарек лунцзин 
«императорским чаем». Считает-
ся, что его внук, император Цянь-
лун (1711—1799), пожаловал 18 
чайных кустов из деревни Лунц-
зин особым титулом и привез его 
листья хворающей матери. 

Именно с этих кустов в импе-
раторском чайном саду собира-
ют самые дорогие листья. Эти ку-
сты растут около колодца, кото-
рый и дал название чаю лунцзин. 
В переводе с китайского «лунц-
зин» означает «колодец драко-
на». Это название произошло из-
за поверья, согласно которому 
колодец служил входом в логово 

дракона, так как во время засухи 
он был единственным источни-
ком воды.

Сегодня эта легенда очаровы-
вает посетителей, которые инте-
ресуются процессом выращива-
ния лунцзина.

Ведущая к саду зеленая улица 
Лунцзин окружена плантация-

ми и усыпана чайными. Одна из 
них Лунъюэ. Чайные поля при-
носят пожилым владельцам 
Лунъюэ 30 тысяч юаней в год, а 
чайная, которая по совмести-
тельству является и местным ре-
стораном, — 20 тысяч. «Мы жи-
вем хорошо, — говорит 78-летняя 
хозяйка Ци Юйчжэнь, — матери-
альных трудностей у нас нет». 
«Посетители приезжают со все-
го света, — добавляет ее муж, 
85-летний Ли Жунту, — чтобы по-
знакомиться с лунцзином».

И все же заведения, подобные 
Лунъюэ, скорее знакомят тури-
стов с жизнью крестьян, выращи-
вающих лунцзин, а не с высокой 
чайной культурой.

Их очарование больше сель-
ское, чем утонченное. Здесь рас-
порядители в традиционных оде-
яниях не проводят чайной цере-
монии под аккомпанемент древ-
них мелодий. Такие чайные мож-
но найти в деловых кварталах на 
берегах озера Сиху, где пиала са-
мого дешевого чая обойдется в 
сотни юаней. В Лунъюэ такой чай 
подают за 15 юаней.

Чайная Лунъюэ расположена 
на пути между садом и Китай-
ским национальным музеем 
чая, на главной транспортной 
магистрали, по которой тури-
сты едут, чтобы увидеть поля и 
производство чая и отправиться 
его собирать.

В музее можно узнать о соци-
альных и научных аспектах чай-
ной культуры, увидеть древние 

артефакты и познакомиться с но-
вейшими исследованиями.

Экспозиция музея рассказы-
вает о том, как традиция пить чай 
в качестве лекарства зародилась 
на юго-западе Китая, как позже 
чай превратился в напиток знати 
и как в конце концов он стал са-
мым популярным в мире напит-
ком после воды.

Это «омеждународнивание» 
можно наблюдать в деловых 
кварталах Ханчжоу, где канадец 
Мартин Гамаш недавно купил че-
тыре упаковки лунцзина в пода-
рок людям, у которых он остано-
вится в своем следующем путе-
шествии в Японию, и одну упа-
ковку для себя. «Думаю, им пон-
равится», — говорит он.

Владелец магазина Фань Шэн-
х уа  и з в е сте н  в  п р о в и н ц и и 
Чжэцзян своим умением обжа-
ривать листья лунцзина, это ма-
стерство досталось ему по на-
следству. Процедура останавли-
вает процесс окисления вскоре 
после сбора чайных листьев, со-
храняя его природные свойства.

Этот навык был внесен в спи-
сок национального культурного 
наследия Китая в 2008 году. 
56-летний Фань Шэнхуа занима-

ется этим с 14 лет и надеется до-
стигнуть национального уровня 
к 60 годам. Тогда он сможет по-
дать прошение на пособие. 

Дипломы и награды на пол-
ках соседствуют с коробками 
чая лунцзин. На упаковках на-
печатаны QR-коды, с помощью 
которых покупатели попадают 
на сайт с 11-значным опознава-
тельным кодом и информацией 
о плантации.

В Ханчжоу технологии объе-
диняются с традициями на поль-
зу чаю. Так, семья Фань выращи-
вает и производит лунцзин на 
протяжении десятилетий. В его 
родной деревне Тунъу занятия по 
обжариванию чая обязательны 
для школьников. Сам Фань пре-
подавал там факультативный 
курс. «Записались всего двое 
школьников. У одного из них был 
талант, но он не захотел сделать 
это своим ремеслом. Самое слож-
ное — найти молодых учеников».

Он показывает фотографию 
своих ладоней, покрасневших и 
шелушащихся от долгого переме-
шивания ошпаренных кипятком 
листьев в металлических ваннах. 
«Это не игрушки, — говорит он. 
Это тяжелый труд». Но это гаран-

тирует качество. «Стоит ли вруч-
ную изготовленный лунцзин до-
роже, решают вкусовые рецепто-
ры, — говорит Фань. — Чай, произ-
веденный не вручную, легко 
определить. Он плавает в воде 
дольше». Фань говорит, что тор-
говля чаем приносит ему 500 ты-
сяч юаней в год.

Он научил своего 23-летнего 
сына обжаривать чай и надеется, 
что тот сделает это своей профес-
сией. «Мой сын изучает туризм в 
университете, но он должен изго-
тавливать чай. Это традиция. 
Нам нужно передавать ее из по-
коления в поколение. Но у моло-
дых на этот счет свои мысли».

Они заключили договор. По-
сле окончания университета его 
сын может заниматься чем захо-
чет, два года, возвращаясь домой 
на месяц весной, чтобы помо-
гать обрабатывать лунцзин. 
«Потом он должен будет при-
нять решение. Если он сможет 
обжаривать чай лучше меня, он 
сможет и жить лучше меня», — 
говорит Фань.

ТРАДИЦИИ Чай лунцзин из Ханчжоу ценится во всем мире

Напиток на вес золота

МНЕНИЯ

Иностранцы
приезжают
в Ханчжоу
жить
и работать

ГОСТЯМ
ВСЕГДА РАДЫ
ХАНЧЖОУ не случайно назы-
вают «туристической Меккой 
Китая». Здесь всегда много ино-
странных гостей. Но через неко-
торое время некоторые из них 
перестают быть гостями, так как 
остаются здесь жить и работать.  
Журналисты China Daily подслу-
шали несколько уличных разго-
воров, в которых приезжие дели-
лись своими впечатлениями о 
Ханчжоу.

Радж Упада,
менеджер по еде и напиткам 
из Индии:

— Чуть больше года я живу не-
подалеку от Цяньдаоху — Озера 
Тысячи островов (недалеко от 
Ханчжоу. — Прим. ред.). Я считаю, 
это наиболее подходящее место, 
чтобы жить и работать. Я бы хо-
тел узнать больше о местной 
культуре и лучше познакомить-
ся с местными людьми.

Тревор Лэмб,
футбольный тренер из США:

— Для меня успех означает 
развитие таких вещей, как не-
коммерческий любительский 
футбол.  Ханчжоу подарил мне 
для этого отличную возмож-
ность. Здесь я основал футболь-
ный клуб «Синобол». Это ста-
бильность, это поиск новых ре-
сурсов, таких как волонтеры и 
единомышленники.

Акико Охябу,
юрист из Японии:

— Я узнала о чае «Лунцзин», 
когда изучала чайную культуру 
еще в Японии. Но только в Хан-
чжоу после первого глотка этого 
потрясающего чая я смогла по-
настоящему осознать, насколь-
ко он вкусный. Он легкий, но 
обладает особым ароматом. Мои 
друзья в Ханчжоу относятся ко 
мне как к члену семьи, и я чувст-
вую себя здесь как дома.

Оксана Коновал,
биолог из Украины,
победитель конкурса
«Премия дружбы озера Сиху»
(the West Lake Friendship Award):

— Я была так благодарна, ког-
да мне дали награду, и в тот мо-
мент осознала, что это не просто 
моя личная награда, это награда 
нашей совместной китайско-
украинской команды. Я влюби-
лась в Ханчжоу.

Лукас Рондес,
предприниматель из Швейцарии:

— Китай дает отличный шанс 
начать собственный бизнес, и 
предпринимательская среда в 
Ханчжоу особенно благоприят-
на, потому что здесь множество 
возможностей и мощная поддер-
жка правительства.

Гэвин Манро,
художник из Великобритании:

— В этом городе искусство по-
всюду. Это действительно важ-
ная вещь в Ханчжоу. В какой бы 
бар или ресторан ты ни зашел, 
везде найдется кто-то, кто изуча-
ет искусство. Здесь повсюду 
люди, которые занимаются ис-
кусством. Это очень меня вдох-
новляет.

Рэйчел Эдди, 
дизайнер из Великобритании:

— Я приехала в Китай, когда 
мне было 21, и это существенно 
отличалось от моей жизни в Анг-
лии с родителями. Теперь я пони-
маю, как это непросто. Что мне 
нравится, так это то, что все здесь 
постоянно меняется. Я имею в 
виду, Ханчжоу совершенно изме-
нился за эти годы — здесь теперь 
столько иностранцев! Мне очень 
нравится жить тут сейчас.

Тим Клэнси,
студент-медик из Австралии:

— Благодаря моему беглому 
китайскому и учебной атмосфе-
ре в университете я могу пони-
мать лекции и проложить свой 
путь в мир реальной медицины.

Рудольф Тука,
фотограф-фрилансер из Франции:

— Интересно гулять по Хан-
чжоу и фотографировать людей. 
Мне это нравится. У моего  отца 
во Франции был маленький ма-
газин, очень похожий на китай-
ские лавки. Папа готовил и про-
давал собственную продукцию в 
своем магазине. Ханчжоу очень 
милый, ведь здесь столько мест, 
куда можно сходить, открыть 
что-то новое и сделать потряса-
ющий кадр. Это своего рода 
парк-сафари для фотографа.

Атмосфера Ханчжоу создает идеальные условия для начинающих предпринимателей

Бизнес дает всходы
Мэн Цзин 

Б
уквально на днях лидеры 
20 ведущих мировых 
экономик соберутся 
вместе в рамках ежегод-
ного саммита в городе 

Ханчжоу, о котором люди за пре-
делами Китая, возможно, не слы-
шали, но который на сегодня явля-
ется одним из наиболее богатых и 
развитых городов в стране. А сре-
ди тех, кто знает о Ханчжоу за пре-
делами Китая, столица провинции 
Чжэцзян связана с одной из наи-
более преуспевающих китайских 
компаний — Alibaba Group.

Ханчжоу с населением в 9 мил-
лионов человек испытывает не-
хватку пахотных земель, которые 
могут обеспечить людей продо-
вольствием. Но зато этот город 
одарен горами, озерами и река-
ми, благодаря которым он и обла-
дает репутацией туристической 
Мекки. Местные люди всегда бо-
лезненно осознавали, что если бы 
они не могли ничего взрастить, 
то, возможно, им пришлось бы 
продать эти земли. И, таким обра-
зом, земля стала «плодородной» 
для бизнес-идей таких уникаль-
ных предпринимателей, как, на-
пример, основатель Alibaba 
Group Ма Юнь, более известный в 
мире бизнеса как Джек Ма.

17 лет назад Ма «посадил» се-
мена, чтобы вырастить самую 
крупную в мире империю в сфе-
ре интернет-коммерции, даже 
несмотря на тот факт, что на ши-
роких улицах Пекина располо-
жено большое количество круп-
ных китайских государственных 
предприятий, а в Шанхае нахо-
дится огромное количество офи-
сов известных международных 
компаний.

Ма, бывший учитель англий-
ского, основал Alibaba Group в 
непритязательном здании Хан-
чжоу, с исходным капиталом в 
500 тысяч юаней (около 75 ты-
сяч долларов на сегодня), кото-
рые собрал вместе с 17 друзья-
ми-компаньонами. 

Эти простые и скромные уси-
лия, кажется, преподали Ма бес-
ценный урок в соединении со-
ставных частей предприятия, и 
оно стало главной силой в инду-
стрии китайской интернет-тор-
говли.  По окончании финансово-
го года в марте компания обслу-
жила более 400 миллионов поку-
пателей и продала товаров на 
сумму более трех триллионов 
юаней.

Сам исполнительный дирек-
тор Alibaba Group Джек Ма, кото-
рому в этом году исполнится 52 
года, недавно сказал, что выбрал 
Ханчжоу для штаб-квартиры сво-
ей империи не потому, что он ро-
дился и вырос в этом городе, а по-
тому что «наш город» одобряет 
предпринимательство людей, ко-

торые начинают и взращивают 
свои предприятия с нуля.

Я о  Ц з я н ж у н ,  п р о ф е с с о р 
Чжэцзянского университета 
экономики и финансов, опреде-
ляет экономическую модель раз-
вития в провинции Чжэцзян как 
«экономику, начинающую свой 
рост с корней травы»: «В про-

винции нет крупных государст-
венных предприятий. Ее рост 
редко зависит от крупных ино-
странных инвестиций». Вместо 
того чтобы использовать круп-
ные вложения для стимула роста 
сверху, малый бизнес, который 
начинают индивидуальные пред-
приниматели, двигает экономи-
ческое развитие в регионе по мо-
дели «снизу вверх», говорит Яо. 

Такая среда как нельзя более 
всего подходит для компании Ма. 
После начала работы в качестве 
межкорпоративной онлайн-плат-
формы с целью связать информа-
ционную пропасть между китай-
скими поставщиками и междуна-
родными покупателями, компа-
ния с первого дня поставила перед 

собой задачу «повсюду облегчать 
работу малым и средним компа-
ниям».

Дислокация в Ханчжоу помога-
ет Alibaba Group быть ближе к сво-
им покупателям, говорит Цзинь 
Цзяньхан, один из 18 основателей 
компании. Цзинь, который сейчас 
является президентом Alibaba 
Group, признает, что выбор места 
мог показаться странным для лю-
бого предприятия в интернет-ин-
дустрии в конце 1990-х из-за от-
сутствия массовой электронной 
инфраструктуры. «Но в этом ме-
сте процветает дух предпринима-
тельства, и люди здесь очень от-
крыты для новых вещей, которые 
могут улучшить жизнь», — гово-
рит Цзинь, который, как и Ма, яв-

ляется уроженцем Ханчжоу. Рань-
ше он работал репортером, но в 
собеседовании с Ма он был потря-
сен его видением ситуации и ре-
шил присоединиться к Джеку. 
«Предпринимательство — это дух 
непокорности своей судьбе», — го-
ворит Цзинь.

Многие жители чжэцзянской 
провинции имеют «одинаковые 
гены», считает Чжан Сюйгуан, 
профессор Чжэцзянского универ-
ситета. Вот почему, по его мне-
нию, восточная провинция обла-
дает таким процветающим част-

ным сектором экономики и боль-
шим количеством  миллиардеров, 
которые добились всего своими 
силами. Наряду с Ма многие мил-
лиардеры построили свои импе-
рии в Чжэцзяне. В их число входят 
магнат и создатель компании 
Wahaha, занимающейся прода-
жей прохладительных напитков, 
Цзун Цинхоу и Люй Гуаньцюй, 
основатель Wanxiang Group, 
строящей бизнес на автомобиль-
ных запчастях.

Несмотря на то что население 
провинции составляет только 4 
процента от всего населения стра-
ны, 15 процентов предпринимате-
лей, которые входят в список са-
мых богатых людей Китая по вер-
сии рейтинга Хужунь за прошлый 
год, являются выходцами из этой 
провинции, сообщает  Руперт Ху-
геверф, председатель правления и 
главный исследователь рейтинга 
Хужунь.

«Предприниматели из Чжэцзя-
на никогда не боятся трудностей, 
и они абсолютно упорны, когда хо-
тят построить что-то с нуля, из ни-
чего», — говорит Чжан Сюйгуан.

Упорство чжэцзянских пред-
принимателей в борьбе за свои 
компании вместе с государствен-
ной поддержкой создает процве-
тающий частный сектор эконо-
мики в провинции, сказал ранее в 
одном из своих интервью Ли 
Яньи, заместитель директора 
Чжэцзянской провинциальной 
комиссии по развитию и рефор-
мированию. Частный сектор со-
ставляет около 60 процентов на-
логового дохода провинции и 70 
процентов его ВВП,  частные ком-
пании создают 90 процентов ра-
бочих мест в провинции, согласно 
данным комиссии.

Дай Ли, основавший иннова-
ционную площадку Westlake 
Maker Space — благоприятную по-
чву для выращивания стартапов, 
говорит, что для предпринимате-
лей относительно легко устраи-
вать встречи с высшим прави-
тельственным руководством про-
винции Чжэцзян. «Вместо крат-
косрочной отдачи правительство 
здесь больше заботится о потен-
циале компаний и благе, которое 
они могут принести обществу». 
Так, компании не платят никакой 
арендной платы за помещения, 
которые находятся в правитель-
ственном предпринимательском 
парке округа Биньцзян города 
Ханчжоу. Там же, кстати, распо-
лагается и штаб-квартира компа-
нии Alibaba Group. 

Офис Alibaba Group в Ханчжоу. 
Компания была основана 
17 лет назад китайским 
предпринимателем Джеком Ма 
вместе с компаньонами.

Соревнование по обжарке листьев 
чая Лунцзин в Ханчжоу. Каждый 
участник должен обжарить 1 килог-
рамм листьев до готовности.

Китайские и шведские студенты собирают чайные листья сорта Лунцзин в Ханчжоу.

Акцент

 Малый бизнес двигает эконо-
мическое развитие в регионе 
по модели «снизу вверх»

Акцент

 Навык обжарки чайных 
листьев внесен в список
национального культурного 
наследия Китая
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Страницы «Китай» подготовлены по материалам газеты China Daily
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Дума в последние годы приняла множество законов, которые можно 
смело назвать антинародными. Собственно, приняла их не Дума как тако-
вая, а «партия власти», которая все это время могла распоряжаться еди-
нолично в нашем законодательном органе, ни с кем не советуясь. Точнее, 
советуясь лишь со своими хозяевами из исполнительной власти.

Но в результате «ручные» депутаты сослужили своим хозяевам дурную 
службу: доверие к власти в стране падает, дутые рейтинги никого не обма-
нут. Люди «голосуют ногами» — уводя в тень все свои дела. И остановить 
это повальное бегство страны в тень можно лишь одним способом: власть 
должна, наконец, повернуться лицом к своему народу.

ЛДПР предлагает ряд срочных мер, которые позволили бы властям — и 
законодательным, и исполнительным — реабилитироваться в глазах гра-
ждан.

Вернуть ЖКХ государству!
Почему цены на ЖКХ растут, а качество падает? Как такое случилось? 

В чем корень зла? Лидер ЛДПР Владимир Жириновский назвал простой 
ответ — приватизация: «При Горбачеве люди требовали скорее провести 
реформы, скорее дать право на землю, сделать жилье частной собственно-
стью. Да, все устали от государственной собственности и думали, что те-
перь пройдет приватизация, в том числе ЖКХ, и жизнь наладится».

До приватизации существовало министерство ЖКХ и везде в России ра-
ботали дирекции по эксплуатации зданий, ДЭЗы. Работали не идеально, 
но все-таки в сфере ЖКХ был определенный порядок. «Но люди захоте-
ли частный сектор — и вот появились частные управляющие компании, 
которые обманывают граждан и вздувают цены», — отмечает Владимир 
Жириновский.

Необходимы жилищные кооперативы. ЛДПР предлагает возродить в 
стране жилищные кооперативы, чтобы люди могли объединиться, со-
брать деньги и начать строительство дома. Это и дешевле, и эффективнее, 
и риски коррупции минимальны — сами у себя же не будут красть! Потом 
коопе ратив может не отдавать ЖКХ на откуп управляющей компании, а 
сам набрать штат: слесарь, сантехник, техник-смотритель.

Сейчас же, как известно, большинство отдано управляющим компани-
ям. Такая компания берет 10 — 15 домов и везде взвинчивают цены, чтобы 
дать высокую зарплату своим сотрудникам, о которых лидер ЛДПР выска-
зался однозначно: «Они вообще очень часто дармоеды, посредники, ибо 
реальную работу по обслуживанию домов вообще другие люди выполня-
ют». 

Поэтому ЛДПР требует вернуть ЖКХ государству, воссоздать Мини-
стерство ЖКХ: пускай снова будут ДЭЗы. Либо кооператив сам нанимает 
штат, либо дом обслуживает государственная организация. А управляю-
щие компании следует упразднить.

Первоочередные меры
Но пока этого не сделано, следует обеспечить полную прозрачность всех 

счетов, прозрачность всех перечислений по расчетным счетам управляю-
щих компаний. В Программе ЛДПР предлагается за необоснованный рост 
цен на услуги ввести уголовную ответственность. 

Также можно создать независимые бесплатные центры экспертизы 
ЖКУ — чтобы жители могли получить необходимые документы для об-
ращения в суд с исками к управляющим компаниям. При ЛДПР уже рабо-
тают подобные центры. Владимир Жириновский поясняет: «Мы разрабо-
тали систему, по которой производится перерасчет всех платежей ЖКХ. 
И если управляющие компании отказываются признать перерасчет, то мы 
готовы помочь жителям через суд добиться снижения расходов — порой 
очень значительного». 

Что касается сборов на капитальный ремонт, то они, согласно Програм-
ме ЛДПР, должны находиться под контролем жильцов. Бремя ремонта ста-
рых жилых домов фактически взвалили на население. Но люди не должны 
оплачивать то, что в свое время было запущено государством, поэтому се-
годня капремонт надо полностью субсидировать за счет казны. А в буду-
щем все взносы на поддержание домов должны жестко контролироваться 
жильцами, чтобы управляющие компании не злоупотребляли положением. 
Пенсионеров и инвалидов предлагается вообще освободить от такого рода 
поборов.

При этом ведение вопросов капитального ремонта должно быть переда-
но государству, муниципалитетам. Сборы следует сделать добровольными, 
причем они не должны превышать одного рубля за квадратный метр. 

Возможность создать семью  
должна быть у всех

Основы крепкой семьи закладываются в молодом возрасте. И основы 
эти прежде всего имеют материальный характер — достаточный доход и 
отдельная крыша над головой.

Большинство семей, указывает лидер ЛДПР, распадается именно по 
банальным материальным причинам. А значит, необходимо принять го-
спрограмму поддержки молодежного жилищного строительства. Одна из 
первичных забот любого юноши или девушки — возможность жить са-
мостоятельно. Но кабальные условия ипотеки не позволяют реализовать 
свою мечту миллионам молодых людей. Хватит терпеть эту ситуацию! Как 
уже сказано, следует возродить систему кооперативного строительства, 
когда многоквартирный дом строится под полным контролем его будущих 
жильцов-дольщиков.

Также ЛДПР предлагает бесплатно выдавать земельные участки для 
строительства частных домов и ведения фермерского хозяйства. Все это 
стимулирует создание молодых семей и их будущее бытовое благополучие. 

Программа «Материнский капитал» зарекомендовала себя успешно, по-
этому ее нужно не только продолжить, но и усовершенствовать. Во-пер-
вых, ее нужно переименовать в «Семейный капитал», потому что отец в 
той же степени отвечает за будущего ребенка. Во-вторых, в регионах, где 
сложная демографическая ситуация, капитал можно увеличить до 500 ты-
сяч рублей уже за первого ребенка и 700 тысяч рублей за второго. Кроме 
того, необходимо расширить спектр его применения: не только на погаше-
ние ипотечного кредита, но и на приобретение бытовой техники, автомо-
биля и других товаров, необходимых каждой семье. 

Качественная медицина — каждому
Ставка на замещение бесплатной медицины платной себя не оправдала, 

так как уровень жизни и платежеспособность населения оставляют желать 
лучшего. При этом качество бесплатных бюджетных медицинских услуг 
сегодня не соответствует современным стандартам.

ЛДПР предлагает изменить Закон об основах здравоохранения. Прежде 
всего гарантировать максимальный набор бесплатных и качественных 
услуг населению. Также следует принять госпрограмму развития совре-
менных медицинских технологий и генетики.

Для повышения качества услуг следует принять закон о государственной 
экспертизе спорных диагнозов и учредить государственную службу меди-
цинских экспертов, которая будет системно заниматься расследованием 
всех медицинских ошибок. 

Но откуда взять деньги? Владимир Жириновский дает ответ. Увеличить 
финансирование бюджетной медицины можно за счет оказания платных 
государственных медицинских услуг высокого уровня. Для этого за счет 
бюджета необходимо создать несколько государственных медицинских 
центров с качеством услуг не ниже, чем в Германии, Израиле и других 
странах с высоким уровнем медицинского обслуживания. Такие государ-
ственные центры составят реальную конкуренцию европейским клиникам 
и будут востребованы категорией состоятельных граждан, которые в на-
стоящее время предпочитают лечиться за рубежом.

Эти же средства, уверен Владимир Жириновский, позволят изменить 
Закон об обязательном медицинском страховании в соответствии с реаль-
ными суммами покрытия медицинских услуг на лечение граждан. 

Старикам везде у нас... что?
Разумеется, многих граждан волнует тема пенсий. После крушения 

СССР пенсии становились все меньше и меньше. Точнее, «росли», но чере-
пашьими шагами, отставая от инфляции.

Старшее поколение создало великое государство и перенесло на своих 
плечах все испытания ХХ века. Поэтому необходимо реформировать пен-
сионную систему. 

Сегодня молодое поколение оплачивает пенсию старшему. При этом 
действует так называемая уравниловка и размер выплат слабо зависит от 
трудового стажа, страховых отчислений и прочих факторов. Учитывая, что 
население страны стареет, рано или поздно это приведет к тому, что тех, 
кто работает, будет меньше, чем тех, кому нужно платить пенсии.

Владимир Жириновский еще с конца 1990-х годов предлагал перенять 
позитивную мировую практику и перейти к индивидуальной накопитель-
ной пенсионной системе. При этом гарантировать минимальную пенсию 
не ниже 15 тысяч рублей в месяц с индексацией по инфляции. В целом же, 

социальные пенсии должны превышать размер прожиточного минимума 
не менее чем в 3 раза.

В нынешнем виде накопительная часть пенсий, которая формируется за 
счет обязательных взносов работодателей и добровольных взносов самих 
граждан, эффективной считаться не может, потому что в России процвета-
ет система зарплат в конверте или неофициальное трудоустройство. При 
этом доходов большинства работающих еле-еле хватает, чтобы сводить 
концы с концами, не то чтобы делать лишние отчисления в Пенсионный 
фонд. 

Разумеется, ЛДПР решительно против повышения пенсионного возра-
ста: «Это бухгалтерский подход к проблеме сбережения государственных 
средств. В России средняя продолжительность жизни существенно ниже, 
чем в Европе, поэтому, повысив пенсионный возраст, мы лишим многих 
граждан права на спокойную старость», — подчеркивает Владимир Жири-
новский. 

Хватит грабить стариков!
Сейчас, как известно, накопительные пенсии заморожены, деньги из 

фонда берутся вовсе не на нужды пенсионеров. Владимир Жириновский 
считает, что это недопустимо. ЛДПР предлагает гарантировать безопа-
сность накопительной части, для чего необходимо законодательно поста-
вить все пенсионные фонды под контроль общественных организаций и 
политической оппозиции, которые проведут их аудит. И по каждому факту 
незаконного использования пенсионных денег следует возбуждать уголов-
ные дела. Также Программа ЛДПР требует ввести уголовную ответствен-
ность работодателей за зарплаты «в конвертах». 

Возраст получения надбавки к базовой части пенсии, указывает Влади-
мир Жириновский, должен быть снижен с 80 до 70 лет: «Это издеватель-
ство! До 80 лет доживают лишь считаные проценты российских пенсионе-
ров!» 

Что касается работающих пенсионеров, то их пенсии ЛДПР требует со-
хранить: нельзя отнимать у стариков то, что они по праву заслужили.

ЛДПР: лицом к народу!
Власть должна повернуться лицом к народу. Лишь тогда она сможет опе-

реться на свой народ. Без этой опоры власть просто не выживет. А значит, 
для начала пора покончить с абсолютным большинством «партии власти» 
в Думе. Пора покончить с антинародными законами. Пусть Дума станет 
реальным звеном, соединяющим власть и всех граждан страны.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией ЛДПР — Либерально-демократической партией России.

ЛДПР: Власть —  
народу и для народа

Голосуйте за ЛДПР: №7 в избирательном бюллетене
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Партия Миронова вышла на второе место: 
правительство в панике

«Справедливая Россия» вновь опровергает прогнозы официальных организаций по исследованию общественного мнения

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1 статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

Дорогие друзья!
18 сентября пройдут выбо-

ры в Государственную Думу 
России.

Мы собрали беспрецедент-
ную по своему потенциалу ко-
манду. Наиболее эффективные 
из действующих депутатов, на-
учные и общественные деяте-
ли, журналисты, признанные 
специалисты в сферах эконо-
мики, промышленности, здра-
воохранения, образования, 
сельского хозяйства, между-
народных отношений — вот 
костяк будущего депутатского 
корпуса.

От нашей партии в Госдуму бал-
лотируются титулованный рос-
сийский футбольный тренер Ва-
лерий ГАЗЗАЕВ и легендарный 
хоккеист Александр МАЛЬЦЕВ, 
ведущий аналитической програм-
мы «Право голоса» Роман БАБА-
ЯН, многочисленный победитель 
интеллектуальных телеигр Ана-
толий ВАССЕРМАН, полити-
ческий деятель и эксперт по про-
блемам стран Ближнего Востока 
и Центральной Азии Семен БАГ-
ДАСАРОВ, самый яркий эконо-
мист страны Михаил ДЕЛЯГИН 
и много других известных людей, 
которые послужат Отечеству.

«Справедливая Россия» — это 
партия народа. Голос тех, кто сво-
им ежедневным трудом создает 
нашу страну. Рабочие, учителя и 
врачи, труженики села, ученые, 
военные, студенты, пенсионеры — 
вот подлинная Россия!

В отличие от других партий, 
критикуя власть, мы всегда пред-
лагаем решения. И каждое подкре-
плено пониманием, как его реали-
зовать, где взять финансирование.

Мы бьемся и будем биться за 
то, чтобы наша страна изменила 
свой курс с хищнического «либе-
рального» капитализма, воспетого 
«Единой Россией», на нормаль-
ный, человеческий, основанный 
на интересах каждого из граждан, 
справедливый курс — курс нового 
социализма.

МЫ НЕ ИДЕМ СОПЕРНИЧАТЬ 
НА ВЫБОРАХ. 

МЫ ИДЕМ ПОБЕЖДАТЬ.

СПРАВЕДЛИВАЯ  
РОССИЯ:  

В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ БЮЛЛЕТЕНЕ №14

Напомним, что в 2011 году, перед вы-
борами в ГД VI созыва, партия Миронова, 
которой ВЦИОМ «давал» 3,5%, в итоге по-
лучила более 13%. Ситуация повторяется 
и в 2016-м. Вопреки прогнозам правитель-
ственных агентств, на старте кампании по-
ставившим прохождение СР под вопрос, за 
месяц до дня голосования партия показыва-
ет поистине сенсационные результаты.

Данные независимых социологических 
исследований, проведенных в августе 2016 
года, показали резкий рост рейтинга партии 
социалистов, возглавляемой Сергеем Ми-
роновым. Фактически речь идет о сенсации 
— впервые в истории российских выборов 
КПРФ отодвинута на третье место.

Активисты партии «Справедливая Рос-
сия» спросили людей на улицах и выяснили, 
что партия Медведева «Единая Россия» на-
бирает 42%, СР — 25%, КПРФ — 18%, ЛДПР 
— 10%. Остальные партии набирают в сумме 
не более 5%, то есть фракционный состав в 
Государственной Думе останется прежним.

Основная причина изменений в предвы-
борном раскладе, указывают эксперты, за-
ключается в выигрышной линии агитации, 
выбранной «Справедливой Россией».

Настоящей миной замедленного дей-
ствия, вовремя подорвавшей рейтинги кон-
курентов, выступили Центры защиты прав 
граждан, открытые Мироновым в 78 регио-
нах. Запущенные еще весной, общественные 
приемные справедливороссов успели стать 
популярными и накопить к нужному перио-
ду критическую массу актива, отработав с 
более чем полутора миллионами обраще-
ний граждан на местах.

Тем самым партия подтвердила свои 
главные идеологические тезисы: «В трудное 
время рядом с тобой!» и «Услышим, помо-
жем, защитим» и действительно «вышла из 

телевизора» и пришла к людям, буквально в 
каждый двор.

Второй момент, позволивший команде 
Миронова подняться очень высоко в рей-
тингах, — противостояние с партией власти 
и ее лидером Дмитрием Медведевым.

СР организовала всероссийский сбор 
10 млн подписей с призывом к прави-
тельству «Делай или уходи!». В отличие 
от вечных оппозиционеров — Зюганова 
и Жириновского, традиционно требую-
щих отставок президентов и премьеров, 
партия Сергея Миронова решила пойти 
своим путем и призвала действующую 
власть выполнить то, что она обязана.

— Правительство во главе с председа-
телем партии «Единая Россия» Дмитри-
ем Медведевым должно работать так, как 
требуют от него граждане. Отменить по-
боры на капитальный ремонт, ликвиди-
ровать транспортный налог, восстановить 
ежегодную индексацию пенсий не ниже 
уровня инфляции, вернуться к советской 
системе образования и медицинского об-
служивания. Также в число требований, 
собранных нами в ходе всероссийского 
сбора подписей, значатся ужесточение мер 
по борьбе с коррупцией, приведение в по-
рядок системы оценки земли и недвижи-
мости, кредитная амнистия населения и 

разворот экономики лицом к селу», — го-
ворит Сергей Миронов.

В настоящее время «Справедливой 
России» удалось собрать уже более по-
ловины от заявленного числа подписей. 
Таким образом, в кармане у партии уже 
как минимум каждый двадцатый голос в 
стране.

По итогам июля даже консервативный 
ВЦИОМ признал удвоение рейтинга СР. 
Все чаще звучат голоса политологов, пред-
рекающие партии Миронова более чем 
20-процентный итог и, соответственно, 
вторую по численности фракцию в обнов-
ленной Государственной Думе.

Партия Медведева 
«Единая Россия» наби-
рает 42%, СР — 25%, 
КПРФ — 18%, ЛДПР — 
10%. Остальные пар-
тии набирают в сумме 
не более 5%. То есть 
фракционный состав в 
Государственной Думе 
останется прежним.

Накануне выборов «Справедливая Россия» занимает второе место вопреки прогнозам ВЦИОМ и Левада-Центра.
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